
Биткоины 
утекают 
в доллары 
Держатели 
криптовалютных 
счетов 
воспользовались 
курсом

Пользователи криптовалютных 
карт в первом полугодии пред-
почитали обналичивать средст-
ва на фоне резкого роста курса 
биткоина. В результате объем та-
ких операций превысил объемы 
покупок в офлайн- и онлайн-ма-
газинах, также постепенно на-
бирающих обороты. При этом 
с получением биткоином стату-
са платежного средства в Японии 
наравне с национальной валютой 
участники рынка ждут взрывного 
роста количества пользователей 
сервисов, связанных с оборотом 
криптовалют.

Пользователи специализирован-
ных дебетовых карт, позволяющих 
совершать операции как в фиатных 
валютах (долларе, евро, британском 
фунте), так и в криптовалютах, в ян-
варе—июне предпочитали выводить 
наличные денежные средства с этих 
карт при помощи банкоматов. Такой 
вывод следует из статистики, предо-
ставленной 

”
Ъ“ производителем та-

ких карт — британской компанией 
российского происхождения Wirex. 
Хотя доля подобных трансакций со-
ставляет лишь 25% от общего их коли-
чества, объем выведенных средств до-
стиг 65% от общего оборота.

Пик вывода наличных средств с 
криптовалютных карт через банко-
маты пришелся на май-июнь. По сло-
вам основателя и гендиректора блок-
чейн-платформы Waves Александра 
Иванова, в конце мая — начале ию-
ня курс биткоина вырос почти до 
$3 тыс., хотя в начале года не превы-
шал $1 тыс. Впрочем, как отмечает 
основатель и партнер The Token Fund 
Владимир Смеркис, статистика опе-
раций по обычным дебетовым бан-
ковским картам выглядит примерно 
так же — получая деньги на карту, лю-
ди чаще всего снимают их в банкома-
тах. «В случае с Wirex стоит говорить 
скорее о такой удобной форме 

”
крип-

тообменника“, который всегда с то-
бой»,— отмечает он. Господин Ива-
нов полагает, что многие пользовате-
ли криптовалютных карт пока не вос-
принимают их как средство платежа: 
«Возможно, это связано с недостаточ-
ным доверием к провайдерам подоб-
ных услуг. Но тенденция будет посте-
пенно меняться».
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Зеленая энергетика выветривается
Поддержку ВИЭ предлагают переложить на бюджет

Система поддержки зеленой энергетики 
в России может радикально изменить-
ся. «Совет рынка» предлагает не продле-
вать текущую схему на базе повышен-
ных платежей потребителей. Проблема 
в том, что механизм одновременно тре-
бует роста объема мощности возоб-
новляемых источников энергии (ВИЭ) 
и расходов потребителей, которые мо-
гут вдвое превысить прогноз, достигнув 
к 2024 году 174 млрд руб. в год. Сами по-
требители и продавцы электроэнергии 
считают, что поддержку просто стоит 
свернуть, а инвесторы в ВИЭ ждут от го-
сударства новых механизмов — за счет 
средств ФНБ, Пенсионного фонда, гос-
субсидий или госгарантий по кредитам 
и снижения таможенных пошлин.

«Совет рынка» считает «нецелесообраз-
ным продление существующих мер поддер-
жки ВИЭ после 2024 года», сообщил 30 июня 
глава ассоциации Максим Быстров замести-
телю главы Минэнерго Вячеславу Кравчен-
ко (

”
Ъ“ ознакомился с письмом). Несколько 

лет оптовый энергорынок стимулирует раз-
витие зеленой генерации через договоры на 
поставку мощности (ДПМ ВИЭ): CAPEX воз-
вращается за счет повышенных платежей 
потребителей, отборы проектов идут с 2013 
года. Менее востребована поддержка роз-
ничных ВИЭ через закупку их выработки се-
тями для покрытия потерь. В «Совете рын-
ка» 

”
Ъ“ подтвердили направление письма, в 

Минэнерго сообщили, что еще не сформиро-
вали свою позицию.

В нынешнем развитии ВИЭ господин 
Быстров видит «конфликт двух ограниче-
ний»: для привлечения в отрасль новых иг-
роков и роста производства оборудования 
нужно увеличить отбор проектов до 10–15 
ГВт, но это приведет к «недопустимому» ро-
сту нагрузки на потребителей. Ставка на 
снижение стоимости ВИЭ за счет эффекта 
масштаба «оказалась неоправданной», за-
ключает глава «Совета рынка».

• Сейчас отобрано 2,45 ГВт ветровых 
станций (ВЭС), 1,65 ГВт солнечных (СЭС), 
120 МВт малых ГЭС. Как считают в «Сове-
те рынка», с учетом отборов 2018 и 2019 го-
дов в РФ может быть построено 5,66 ГВт 
(95% от целевого объема) ВИЭ, доля  выра-
ботки достигнет 1,3%. На розничном рын-
ке квалифицировано 33 объекта ВИЭ на 

294,3 МВт (из них 202,8 МВт в Крыму), 
к 2024 году розничные ВИЭ дадут прирост 
выработки еще в 0,2%.
Отбор проектов происходит по наимень-

шему CAPEX, но до этого года конкуренция 
по цене была низкой. Лишь на отборе ВЭС 
в 2017 году CAPEX на 1 кВт мощности упал 
на 30% из-за прихода сразу трех участников 
— финской Fortum, итальянской Enel и «Ве-
троОГК» (входит в ОТЭК «Росатома»), в секто-
ре СЭС высокий конкурс наблюдался только 

в отборе 2014 года. В итоге, по данным «Сове-
та рынка», нагрузка на потребителей будет 
выше прогнозной: 4,8% от общего объема 
торгов на оптовом рынке в 2020 году (82 мл-
рд руб.) и 9,8% в 2024 году (174 млрд руб.). В 
целом в 2015–2016 годах потребители уже 
заплатили за зеленую энергетику 20 млрд 
руб., в 2017 году отдадут еще 36 млрд руб., а в 
2018–2024 годах совокупно — 1,63 трлн руб.

В январе—мае средневзвешенная це-
на выработки СЭС составила 30 руб./кВт•ч, 
ТЭС — 3,4 руб./кВт•ч, АЭС — 3,8 руб./кВт•ч, 
цена энергии ВЭС, по прогнозам, достиг-
нет 10–12 руб./кВт•ч. Максим Быстров при-
водит в пример Германию и Нидерлан-
ды, близкие к «сетевому паритету» (равен-
ство стоимости выработки отдельных ви-

дов ВИЭ и традиционной генерации), но в 
РФ это возможно лишь в перспективе 10–
15 лет. При достижении сетевого паритета 
«следует предусмотреть поэтапное сокра-
щение мер поддержки».

За отказ от ДПМ ВИЭ выступили потре-
бители и энергосбытовые компании, гово-
рится в письме, они готовы отказаться и от 
поддержки розничных ВИЭ. Глава «Сообще-
ства потребителей энергии» Василий Кисе-
лев считает, что стремительное удешевление 
ВИЭ и досрочное выполнение задач по лока-
лизации производства в РФ позволяют «спо-
койно свернуть программу субсидирования 
уже в 2018 году». 
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Кубок за здравие
Генеральную репетицию чемпионата мира 
Россия провела успешно

Кубок конфедераций, завершивший-
ся в воскресенье, получил на удивле-
ние хвалебные отзывы как со стороны 
его непосредственных участников, так 
и Международной федерации футбола 
и большинства иностранных СМИ, друж-
но отметивших высокий уровень органи-
зации турнира. Впрочем, механически 
переносить успех Кубка конфедераций, 
считающегося генеральной репетицией 
чемпионата мира, на первенство плане-
ты, которое Россия примет в следующем 
году, было бы все же опрометчиво. Пре-
жде всего потому, что чемпионат мира — 
куда более масштабное мероприятие.

Подготовка к чемпионату мира 2018 го-
да в том, что касается ее восприятия обще-
ственностью, практически в точности по-
вторяет ситуацию, складывавшуюся перед 
зимней Олимпиадой-2014 в Сочи. Как и пе-
ред Играми, эйфория от того, что Россия 
добилась права принять один из крупней-
ших спортивных форумов планеты, вскоре 

сменилась разговорами о том, что, во-пер-
вых, все, что можно (да и что нельзя тоже) 
украсть,— будет украдено, во-вторых, ниче-
го не будет построено, в-третьих, позора на 
весь мир не избежать. Да и вообще лучше уж 
сразу расписаться в собственной несостоя-
тельности и отдать право проведения турни-
ра кому-нибудь более «достойному».

С Олимпиадой, как известно, все сложи-
лось очень достойно. Настолько, что под-
няться на сочинский уровень, видимо, еще 
долго никому не удастся (истории про до-
пинг, якобы сопровождавший те Игры, к 
собственно организации турнира относить 
все же не стоит). Судя по тому, как прошел Ку-
бок конфедераций, у чемпионата мира есть 
все шансы повторить «олимпийский» путь.

А ведь перед стартом турнира публику 
активно приучали к мысли, что Кубок кон-
федераций в России станет настоящим бед-
ствием.

спорт — с12

Хрущевки потеряли  
две недели
Закон о реновации вступил в силу  
раньше ожидаемого

Федеральный закон о реновации фак-
тически заблокировал включение в про-
грамму реновации домов, которые не 
вошли туда до его опубликования. Мэ-
рия Москвы продлила голосование по 
вопросу о включении в программу до 
15 июля через общедомовые собрания 
собственников. По информации ”Ъ“, 
в десятках домов по всему городу про-
ведение общих собраний собственни-
ков жилья было назначено на первую по-
ловину июля, но по закону включиться 
в программу могут лишь те, кто успел 
проголосовать до его вступления в силу. 
Расширить список можно будет теперь 
только поправками к закону или через 
суд, считают опрошенные ”Ъ“ юристы.

В статье 14 закона о реновации гово-
рится, что в проект программы могут быть 
включены только те дома, в которых голо-
сование по этому вопросу было проведе-

но до дня вступления в силу закона, то есть 
до 1 июля. Правительство Москвы 14 июня 
внесло поправки в свое постановление о 
реновации, которыми сдвинуло крайний 
срок голосования по вопросу о сносе и пе-
реселении дома с 15 июня на 15 июля 2017 
года: речь шла о домах, которые могли при-
нять решение о включении на общем со-
брании собственников (ОСС). При этом в 
постановлении оговаривалось, что голосо-
вание может быть проведено до 15 июля, 
но «не позднее дня вступления в силу зако-
на» о реновации. На момент принятия по-
становления дата вступления в силу зако-
на оставалась неизвестной, в этот день Гос-
дума только утверждала поправки в треть-
ем чтении. Исходя из этого, жильцы ряда 
домов запланировали ОСС на первую поло-
вину июля.
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Российский фонд прямых ин-
вестиций (РФПИ) и Банк разви-
тия Китая договорились о созда-
нии совместного фонда в юанях 
для инвестирования в совмест-
ные проекты объемом до $10 мл-
рд. На начальной стадии стороны 
вложат около $1 млрд — по дан-
ным ”Ъ“, в основном это будет 
капитал китайских партнеров. 
Российская сторона надеется, 
что участие крупного китайско-
го госбанка упростит режим одо-
брения инвестиций в российские 
проекты, а также облегчит при-
влечение финансирования.

РФПИ и Банк развития Китая 
(China Development Bank, CDB) со-
здают Российско-китайский фонд 
инвестиционного сотрудничест-
ва в юанях объемом до 68 млрд 
юаней ($10 млрд). Соответствую-

щее соглашение будет подписано 
сегодня в ходе российско-китай-
ских переговоров в рамках встре-
чи Владимира Путина и председа-
теля КНР Си Цзиньпина, подтвер-
дили 

”
Ъ“ в РФПИ. Новый фонд будет 

работать на базе Российско-китай-
ского инвестфонда (РКИФ, создан 
РФПИ совместно с China Investment 
Corporation, CIC), CDB войдет в не-
го через дочернюю компанию China 
Development Bank Capital.

В свою очередь, капитал РКИФ бу-
дет увеличен на $1 млрд за счет рав-
ных взносов со стороны РФПИ и CIC, 
соглашение об этом также будет под-
писано сегодня (с 2012 года фонд про-
вел 19 сделок общим объемом $1 мл-
рд). Дополнительно до $2 млрд может 
быть привлечено от новых инвесто-
ров, рассчитывают в фонде. Сейчас 
РКИФ рассматривает 30 проектов, в 

ритейле, сельском хозяйстве, произ-
водстве продуктов питания, недви-
жимости и фармацевтике.

На начальной стадии партнеры 
вложат в новый фонд около $1 млрд, 
это будут преимущественно деньги 
CDB и других китайских инвесто-
ров, $10 млрд — общий целевой объ-
ем капитала под управлением, рас-
сказал 

”
Ъ“ собеседник, знакомый с 

ходом переговоров. По его словам, 
инвестстратегия фонда пока прора-
батывается. Известно, что приори-
тетными будут российско-китайские 
проекты в сферах инфраструктуры, 
энергетики, транспорта, природных 
ресурсов и в сельском хозяйстве.

Участие CDB в фонде позволит 
упростить привлечение кредитов 
под совместные проекты, рассчиты-
вают российские участники. К тому 
же собеседники 

”
Ъ“ рассчитывают, 

что запуск фонда станет реализаци-
ей ранее заявленной инициативы 
российской стороны по созданию 
упрощенного механизма прямого 
инвестирования китайскими инвес-
торами в РФ (сейчас, чтобы инвести-
ровать из Китая за рубеж, требуется 
разрешение особой подкомиссии в 
Госкомитете по развитию и реформе 
КНР). Валютные риски будут у инвес-
торов фонда, однако, по словам собе-
седника 

”
Ъ“, более интересны будут 

проекты, где такие риски будут ниже 
— к примеру, в случае поставок про-
дукции на экспорт в Китай.

Интерес у китайских инвесторов 
к инвестированию в юанях есть, но 
многое будет зависеть от готовно-
сти к получению капитала в этой ва-
люте, отмечает директор программ 
Восточной школы Института вос-
токоведения РАН Владимир Невей-

кин. Сейчас китайские власти легко 
одобряют инвестиции в такие стра-
ны как Австралия, Новая Зеландия, 
США. Чтобы вложиться в Россию, 
разрешение получить сложнее, поэ-
тому инвесторы, как правило, совер-
шают сделки через дочерние компа-
нии или Гонконг — российский ак-
тив оформляется на компанию в Гон-
конге, а уже эта компания покупает-
ся китайским инвестором, поясня-
ет эксперт. Зампред ЕАБР Констан-
тин Лимитовский отмечает, что ин-
вестиции в юанях будут интересны 
в первую очередь горнодобываю-
щей отрасли, которая покупает обо-
рудование в Китае и обратно постав-
ляет им свою продукцию, тогда как 
для промышленности и инфраструк-
туры острее стоит проблема поиска 
«длинных рублей».

Татьяна Едовина

Юаням предоставят зеленый коридор
РФПИ и Банк развития Китая создают совместный фонд

Минэкономики предлагает за-
претить госорганам и местным 
властям истребовать у добросо-
вестных приобретателей кварти-
ры, которые до этого были прива-
тизированы с нарушениями или 
даже путем мошенничества. Та-
кой запрет предусматривается 
в новой версии поправок к Гра-
жданскому кодексу (ГК). Ранее 
ведомство настаивало на невоз-
можности изъятия только един-
ственного жилья гражданина. 
Впрочем, при этом Минэкономи-
ки готово отказаться и от выпла-
ты компенсаций за уже изъятые 
помещения — ранее против этого 
возражала мэрия Москвы.

Минэкономики разработало но-
вую версию статьи 302 Гражданско-
го кодекса, предложив запретить 
госорганам и местным властям изъ-

ятие у добросовестных приобрета-
телей любых жилых помещений 
— ранее предполагалось, что нель-
зя будет изымать только единствен-
ное жилье. В ведомстве 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что проект разработан по пору-
чению Владимира Путина, прохо-
дит согласование в администрации 
президента и в осеннюю сессию бу-
дет внесен в Госдуму. Как вчера по-
яснила «Интерфаксу» глава Росрее-
стра Виктория Абрамченко, такой 
механизм «позволит избежать ситу-
аций, при которых гражданин ли-
шается жилого помещения, выбыв-
шего ранее из собственности госу-
дарства помимо его воли, либо при-
обретенного на безвозмездной ос-
нове у лица, которое не имело пра-
ва им распоряжаться».

Напомним, поручение президен-
та (см. 

”
Ъ“ от 12 августа 2015 года) бы-

ло дано после обсуждения пробле-
мы в Общественной палате. Тогда 
Владимиру Путину рассказали об 
изъятии у граждан квартир, куплен-
ных на вторичном рынке с отсутст-
вием обременений в ЕГРП,— при 
изъятии власти ссылались на мо-
шенническую первичную привати-
зацию. В начале 2016 года Минэко-
номики подготовило проект, пред-
полагающий, что приватизирован-
ное ранее жилье не может быть ис-
требовано властями от добросовест-
ного приобретателя, если это единст-
венное пригодное для постоянного 
проживания помещение. Но он так 
и не был принят — ожидалось, что 
он сдвинется с мертвой точки после 
вмешательства Конституционного 
суда, который в июне 2017 года при-
знал ст. 302 ГК частично не соответст-
вующей Конституции. 

Кроме того, первая версия зако-
нопроекта столкнулась с сопротив-
лением мэрии Москвы. Столичные 
власти выступили против предус-
мотренной в документе компенса-
ции за уже истребованную недви-
жимость. Мэрия оценивала воз-
можные потери городского бюд-
жета в 1,3 млрд руб.— только с 2013 
по 2015 год правительство Москвы 
подало 156 исков об изъятии поме-
щений, из которых 136 было удов-
летворено (см. «Ъ-Online» от 4 ию-
ня). Как сообщили 

”
Ъ“ в Минэконо-

мики, обновленная версия проекта 
положений о компенсации уже не 
предусматривает.

Партнер юридической фир-
мы Goltsblat BLP Виталий Можа-
ровский поясняет, что в развитых 
юрисдикциях, как в Германии, изы-
мать можно движимое имущество 

— для недвижимости действуют 
ограничения в целях обеспечения 
стабильности оборота. «Власти име-
ют возможность контролировать 
все записи в реестре, а когда госу-
дарство начинает истребовать иму-
щество с пропуском сроков иско-
вой давности — это поведение без-
ответственного собственника», — 
добавляет он. Ведущий юрискон-
сульт департамента правового и на-
логового консалтинга «КСК групп» 
Юлия Невзорова говорит, что пра-
ва действительно добросовестных 
собственников такой законопро-
ект защищает, но возможны и зло-
употребления: так, гражданин пе-
ред банкротством может вывес-
ти недвижимое имущество из кон-
курсной массы через цепочку при-
обретателей.

Евгения Крючкова

Честно купленное жилье останется навсегда
Минэкономики запретит госорганам изымать недвижимость у добросовестных приобретателей

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 45,65

доллара стоил в среднем баррель нефти марки Urals в июне 2017 года, сообщил вчера Минфин. В 
сравнении с маем ($49,14) средняя цена российского сорта снизилась почти на $3,5. В целом за первую поло-
вину 2017 года средняя цена Urals составила $50,3 за баррель. Минимум с начала стартовавшего осенью 2014 
года цикла падения цен на нефть был зафиксирован по итогам января 2016 года — тогда Urals стоила лишь $28,8 
за баррель. По итогам всего 2016 года средняя цена составила $41,9. Зафиксированный Минфином итог шести 
месяцев выше цены, заложенной в новой редакции закона о бюджете-2017,— $45,6 за баррель. Сейчас все 
дополнительные доходы, получаемые при цене выше $40, конвертируются в доллары для Резервного фонда.

РЫНОК ТРУДА

Рабочие станут  
образованнее и равнее

Рост числа образованных рабочих 
в развивающихся странах не только 
изменит глобальный рынок труда, 
но и будет способствовать сокра-
щению неравенства, говорится в 
исследовании Всемирного банка 
(ВБ). В ходе так называемого вели-
кого удвоения глобального рынка 
труда в 1990-е годы на него вышли 
преимущественно низкоквалифици-
рованные рабочие из Китая, Индии 
и стран бывшего социалистическо-
го блока. Так называемая образо-
вательная волна приведет на рынок 
молодых людей из развивающихся 
стран с образованием лучшим, чем 
у предыдущих поколений.

В сочетании с демографически-
ми трендами это будет означать, 
что к 2030 году большинство 
квалифицированных работников 
будут происходить из развивающих-
ся стран. Из-за старения населения 
в 2015–2050 годах число квалифи-
цированных рабочих (потративших 
на обучение не менее девяти лет) 

в развитых странах сократится 
на 3,3%, а в странах с низким 
и средним доходом, где к тому 
времени будет проживать 85,7% 
населения, вырастет на 43,7%, 
прогнозирует ВБ. Общий уровень 
образования работников во всем 
мире также повысится, даже если 
в целом в области образования не 
произойдет существенного прогрес-
са: в большинстве стран доля квали-
фицированных рабочих будет расти, 
а Европу и Китай ждет сокращение 
неквалифицированной рабочей 
силы и в абсолютном выражении. 
Лишь в трех регионах соотношение 
изменится незначительно — это 
США, Россия и Африка южнее 
Сахары. При этом РФ — единствен-
ная страна, где старшее поколение 
образованнее молодежи: с учетом 
демографических тенденций доля 
квалифицированных рабочих здесь 
сократится на 3% к 2030 году.

«Образовательная волна» приве-
дет к повышению производительно-
сти труда в развивающихся странах 
и росту ВВП на душу населения, 
что позволит сократить глобальное 
неравенство, полагают в ВБ. Рост 
числа квалифицированных рабочих 
также будет означать сокращение 
«надбавки за образованность» 
и выравнивание доходов населения 
внутри страны, а благодаря глоба-
лизации экономики сокращение 
зарплаты ждет образованных рабо-
чих в развитых странах, даже если 
их число внутри страны не вырастет. 
Впрочем, в богатых странах вроде 
США надбавка может остаться до-
вольно высокой благодаря развитию 
технологий, даже если предложение 
на рынке труда возрастет.

Надежда Краснушкина
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Америка и Карибский бассейн

С 1 июля 2017 года россияне мо-
гут оформить больничный как 
в обычном, так и в электронном 
виде. Сейчас Фонд социального 
страхования выдает около 40 млн 
больничных в год на сумму, пре-
вышающую 300 млрд руб. В пер-
спективе электронные больнич-
ные помогут снизить объемы 
мошенничества с выплатами, 
стимулировать участие населе-
ния в диспансеризации и сфор-
мировать статистику по профес-
сиональным заболеваниям.

При переходе на электронные 
больничные традиционная («бумаж-
ная») форма оформления листков 
нетрудоспособности сохранится — 
об этом вчера заявил премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев на встрече 
с председателем Фонда социально-
го страхования (ФСС) Андреем Киги-
мом. «Мы будем переходить на сов-
ременные средства фиксации нетру-
доспособности и других лечебных 
ситуаций, параллельно сохраняя 
традиционные средства — для тех, 
кто по каким-то причинам пока не 
готов фиксировать эти процедуры 
только в электронном виде»,— отме-
тил глава правительства. 

С 1 июля электронные больнич-
ные листы получили статус юриди-
ческого документа, равнозначного 

«бумажным» больничным. Сейчас, 
по данным ФСС, россияне оформля-
ют около 40 млн листков нетрудо-
способности в год — фонд тратит на 

их оплату ежегодно не менее 300 мл-
рд руб. Два года назад ФСС начал пи-
лотный проект по переходу на элек-
тронные больничные в нескольких 
регионах страны, в том числе в Там-
бове, Астрахани, Белгороде, Хаба-
ровске, Самаре, Татарстане и Крыму. 
«По итогам пилотных проектов мож-
но сказать, что введение электрон-
ных больничных листов экономит 
текущие расходы предприятий и 

медицинских организаций, снижа-
ет загруженность их персонала и так-
же служит хорошей защитой от зло-
употреблений»,— отметил господин 
Кигим. По его словам, фонд совмест-
но с правоохранителями некоторое 
время назад выявил в Санкт-Петер-
бурге, Ростовской и Новосибирской 
областях сеть мошенников, реализу-
ющую поддельные бумажные боль-
ничные листы. По оценкам ФСС, 
только по одному субъекту неправо-
мерные выплаты фонда составили 
100 млн руб.

В перспективе, по данным источ-
ника 

”
Ъ“, с помощью электронных 

больничных правительство также 
сможет стимулировать диспансери-
зацию населения, установив связь 
между фактом обследования и раз-
мером дальнейших выплат по не-
трудоспособности — в первую оче-
редь из-за профзаболеваний на про-
изводстве. «Кроме того, в электрон-
ный больничный можно было бы 
добавить новые характеристики, 
если в будущем потребуется изме-
нить объем и свойства существую-
щей статистики о выдаче больнич-
ных населению»,— отмечает он. 
Это позволит накапливать стати-
стику заболеваемости, анализиро-
вать ее в отраслевом и региональ-
ном разрезах, прогнозировать про-

цессы и планировать превентив-
ные мероприятия для работников. 

По словам господина Кигима, пе-
реход на электронные больничные 
будет увязан с глобальными проекта-
ми Минздрава по созданию единой 
электронной медкарты и подключе-
нием медучреждений страны к ин-
тернету до 2018 года. «Вряд ли ны-
нешние сроки перехода на электрон-
ные носители реалистичны. Юриди-
ческий статус медицинской карты 
формируется в рамках законопро-
екта о телемедицине, который пока 
прошел в Госдуме только первое чте-
ние. А на обеспечение всех учрежде-
ний необходимым оборудованием и 
обучение врачей уйдет еще три-пять 
лет»,— говорит Борис Зингерман, ру-
ководитель рабочей группы «Элек-
тронная медицинская карта» экс-
пертного совета при Минздраве. При 
этом, по его словам, переход на элек-
тронный больничный может стиму-
лировать введение глобального про-
екта электронной медицинской кар-
ты — так как медицинские учрежде-
ния научатся работать с электронной 
подписью для удостоверения доку-
ментов — помимо оформления боль-
ничных, она также необходима для 
выписки направлений и рецептов в 
электронном виде. 

Анастасия Мануйлова

Больничные обрели 
виртуальную реальность
С 1 июля листок нетрудоспособности можно оформить в электронном виде
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Историки определились 
с планами на революцию
РИО подвело промежуточные итоги юбилейного года

Празднование 100-летия 
революции 1917 года не 
обостряет общественных 
отношений в России, ре-
шили члены Российского 
исторического общест-
ва (РИО). Его председа-
тель директор Службы 
внешней разведки Сер-
гей Нарышкин заявил, 
что «время исцеляет ра-
ны, которые нанесла Рос-
сии революция». Исто-
рики обсудили планы на 
осень, решив, что оче-
редной цикл юбилейных 
мероприятий не должен 
противопоставлять две 
революции — «февраль-
скую» и «октябрьскую». 
Главными юбилеями сле-
дующего года для РИО 
могут стать 200-летия со 
дня рождения Александ-
ра II и Карла Маркса, зая-
вили ”Ъ“ в РИО.

РИО подвело вчера про-
межуточные итоги праздно-
вания 100-летия революци-
онных событий 1917 года. 
«Чем дальше от нас тот год, 
тем объективнее отношение 
к нему российского общест-
ва»,— заявил председатель 
РИО директор Службы внеш-
ней разведки Сергей Нарыш-
кин. «Время лечит, исцеляет 
раны, которые нанесла Рос-
сии революция»,— пояснил 
он. По его словам, страна «за 
прошедший век успела по-
пробовать на вкус» все трак-
товки тех событий «от пре-
клонения перед революцио-
нерами до их демонизации».

В начале года РИО был со-
здан специальный оргкоми-
тет, чтобы способствовать 
«объединению общества на 
основе глубокого деполити-
зированного осмысления ре-
волюционных событий», зая-
вил глава оргкомитета ректор 
МГИМО Анатолий Торкунов. 
По его словам, на осень запла-
нировано 120 «крупных меро-
приятий: конференции, кру-
глые столы, выставки». Круп-
нейшей должна стать между-
народная научная конферен-
ция в Москве, намеченная на 
октябрь. Кроме того, намече-
но более 1 тыс. мероприятий 
местного значения, провес-
ти которые решили 78 субъ-
ектов РФ, сообщил господин 
Торкунов. Но это не означает, 

что весной юбилейные меро-
приятия связаны были с «фев-
ральской революцией», а осе-
нью будут посвящены «ок-
тябрьской». И та и другая, как 
и последовавшая за ними Гра-
жданская война, теперь счи-
таются фазами «великой рос-
сийской революции», под-
черкнул директор Институ-
та российской истории РАН 
Юрий Петров. Он напомнил 
про новый культурно-исто-
рический стандарт, которого 
с 2014 года придерживаются 
авторы школьных учебников 
по истории. «С помощью этой 
краткой формулы можем уй-
ти от давнего и совершенно 
непродуктивного противопо-
ставления 

”
февраля“ и 

”
октя-

бря“,— считает господин Пет-
ров.— А в обществе есть такие 
настроения — противопо-

ставлять революцию как ло-
комотив истории и револю-
цию как абсолютное зло». Эта 
же самая формула, по словам 
господина Петрова, не позво-
лит некоторым странам СНГ 
«национализировать» рево-
люцию. По его информации, 
есть попытки написать исто-
рию «революции Украины, 
Средней Азии и Кавказа, вы-
рывая их из общероссийско-
го контекста».

К столетию революции 
ученые готовят специальные 
издания, сказал Юрий Пет-
ров. К примеру, коллектив-
ное исследование «Револю-
ция в России: власть, обще-
ство, культура», в котором 30 
ученых рассматривают «все 
сферы общественной жиз-
ни, которых коснулась рево-
люция, какими обществен-
ными процессами она была 
порождена». Особого внима-
ния в контексте юбилея за-
служивает сфера «художест-
венного творчества», счита-
ет спецпредставитель пре-
зидента по международно-
му культурному сотрудниче-

ству Михаил Швыдкой. Если 
в «политических и экономи-
ческих вопросах для исто-
риков сегодня многое стано-
вится понятным, то история 
культурных процессов, ко-
торые происходили в стра-
не в 1910-е и 1920-е годы, не-
сколько иная». Ведь «боль-
шинство художников при-
няли революцию, решив по-
верить в некую великую уто-
пию», «революция пробуди-
ла огромные творческие си-
лы и очень многое измени-
ла в понимании искусства и 
культуры», заявил господин 
Швыдкой, призвав истори-
ков внимательно отнестись 
к этой «очень важной теме».

В связи с этим Михаил 
Швыдкой предложил РИО 
направить своих представи-
телей в Берлин, где 17 октя-
бря в Музее немецкой исто-
рии откроется выставка, по-
священная октябрьской ре-
волюции. В Москве эта вы-
ставка будет экспонировать-
ся позже в Государственном 
историческом музее (ГИМ). В 
эти же дни 16 октября в Пари-

же откроется еще одна кон-
ференция — представите-
лей белой эмиграции, в ко-
торой члены РИО тоже долж-
ны участвовать, считает спец-
представитель президента. 
Музеи России и Германии до-
говорились об этом в рамках 
культурного обмена, пояснил 

”
Ъ“ господин Швыдкой. Зато, 

по его словам, в будущем году 
именно в российском ГИМе 
откроется крупнейшая вы-
ставка, посвященная 100-ле-
тию Веймарской республики, 
которая затем будет экспони-
роваться в Берлине. 

В РИО уже задумались о 
«приоритетах» 2018 года. Уже 
очевидно, что в числе прио-
ритетов будет «200-летие со 
дня рождения Александра II 
и 200-летие со дня рождения 
Карла Маркса», сообщил 

”
Ъ“ 

ответственный секретарь 
РИО Андрей Петров. Обсу-
ждается также исследование 
о событиях в Чехословакии 
1938 года («Мюнхенский сго-
вор») и 1968 года («Пражская 
весна»).

Виктор Хамраев

Хрущевки  
потеряли две недели

Но уже 28 июня Совет федерации 
утвердил закон, а 1 июля его подпи-
сал и президент. Согласно статье 15 
закона, он вступает в силу со дня его 
официального опубликования (1 
июля). Таким образом, никакие го-
лосования граждан после этой да-
ты уже не будут иметь значения для 
включения дома в программу рено-
вации: теперь для этого потребуются 
изменения в закон.

По данным мэрии и обществен-
ного штаба по контролю над реали-
зацией программы, на середину ию-
ня вопрос о включении в програм-
му ставился в 552 домах, не вклю-
ченных в первоначальный список. 
Жители 40 из них проголосовали на 
ОСС против сноса. В конце июня го-
родские власти заявляли о 460 до-
мах из предварительного списка в 
4,5 тыс., высказавшихся против уча-
стия в программе, и примерно 480 
домах, в списке не фигурировав-
ших, но заявивших о своем намере-
нии туда войти. По данным 

”
Ъ“, пра-

ктически в каждом из более 80 рай-
онов Москвы, подлежащих ренова-
ции, есть 10–15 домов, где назначе-
ны собрания на период со 2 по 10 
июля. В том числе это дома, кото-
рые в МФЦ и «Активном граждани-
не» проголосовали против включе-
ния в программу, но ряд собствен-
ников квартир в них хотят изменить 
ситуацию (провести ОСС об исклю-
чении из программы можно вплоть 
до заключения первого договора об 
обмене жилья).

Юристы подтверждают, что ОСС 
для включения в программу теперь 
недостаточно. Собрание можно про-
вести, но потом придется обратиться 
к московским властям с требовани-
ем внести поправки в федеральный 
закон о переносе даты окончания го-
лосования.

«Вызывает удивление, что такому 
серьезному закону установили дату 
вступления в силу со дня официаль-
ного опубликования,— говорит Кон-
стантин Савин из адвокатской кон-
сультации 

”
Павлова и партнеры“.— 

Обычно по федеральным законам да-
ют какой-то переходный период, что-
бы как минимум дать людям возмож-
ность прочитать его и подготовиться. 
В данном случае было бы логично от-
срочить вступление закона в силу хо-
тя бы на два-три месяца, чтобы жела-
ющие могли провести ОСС». 

Однако ситуация может изме-
ниться. «Я думаю, что власти могут 

разрешить таким гражданам голосо-
вать и таким домам участвовать в ре-
новации, а в закон будут внесены из-
менения,— считает старший юрист 
юридической компании СТРИМ Ма-
рия Понаморева.— Это же не гло-
бальные изменения, а формальные 
— по срокам». «Думаю, такие измене-
ния в закон могут внести: это важно 
с политической точки зрения, что-
бы не идти на конфликт с населени-
ем»,— полагает Константин Савин. 

Но если изменений не будет, жи-
телям придется пройти долгий путь: 
обратиться к правительству Москвы 
с требованием о включении, а затем 
в суд общей юрисдикции. «На мо-
мент принятия решения о проведе-
нии ОСС дата окончания голосова-
ния была 15 июля, собрание было 
запланировано, уведомления о нем 
разосланы, а день вступления в силу 
закона нельзя было предугадать»,— 
объясняет господин Савин. Если в 
общих судах выиграть не удастся, то 
следующим шагом, по мнению юри-
стов, может стать обращение в Кон-
ституционный суд за признанием 
неконституционными норм о всту-
плении в силу закона о реновации.

В столичном стройкомплексе 
оперативный комментарий 

”
Ъ“ не 

предоставили. Председатель обще-
ственного штаба по контролю за ре-
ализацией программы реновации 
Александр Козлов подчеркнул в бе-
седе с 

”
Ъ“, что решение о продле-

нии срока проведения общих собра-
ний собственников до 15 июля бы-
ло принято с оговоркой: «не позднее 
дня вступления в силу закона о ре-
новации». Если жильцы дома, кото-
рые хотят войти в программу, успе-
ли сдать протоколы ОСС до 1 июля, 
у них есть шанс. После 1 июля в со-
ответствии с нормами федерально-
го закона все ОСС, решающие во-
просы вхождения в программу, си-
лы иметь не будут. «Принятие зако-
на — процедура непредсказуемая, 
было неизвестно, сколько продер-
жит законопроект Государственная 
дума, сколько Совет федерации, как 
скоро подпишет президент, как быс-
тро его опубликуют»,— сказал госпо-
дин Козлов. Также в штабе напомни-
ли, что те дома, жильцы которых 
проголосовали за, но в какой-то мо-
мент передумали, могут в любой мо-
мент выйти из программы по ито-
гам ОСС: для собраний с такой по-
весткой срок не ограничен. 

Анна Занина,  
Юлия Ахмедова,  
Иван Тяжлов

Амана Тулеева  
лечат в Москве
Отпуск кемеровского губернатора  
затянулся на неопределенный срок

Находящийся с 22 мая в отпуске 
губернатор Кузбасса Аман Ту-
леев до сих пор не вышел на ра-
боту. Ранее он дважды продлял 
его, и предельный срок — 45 
дней — заканчивается 5 июля. 
В администрации области вче-
ра отказались говорить, когда 
губернатор выйдет на работу. 
Как стало известно ”Ъ“, в суб-
боту господина Тулеева само-
летом МЧС доставили в Москву 
для реабилитации после опе-
рации на позвоночнике. В ад-
министрации президента ждут 
возвращения кемеровского гу-
бернатора на рабочее место в 
ближайшее время.

Отпуск Амана Тулеева, находяще-
гося на лечении после сложной опе-
рации на позвоночнике и осложне-
ния в виде пневмонии, заканчива-
ется 5 июля. Пресс-служба админи-
страции Кемеровской области сооб-
щала, что господин Тулеев ушел в от-
пуск 22 мая. Изначально предполага-
лось, что он продлится десять дней. 
Однако позднее стало известно о 
продлении отпуска на неопределен-
ный срок в связи с тем, что Аман Ту-
леев перенес операцию на позвоноч-
нике в одной из медицинских кли-
ник в Германии.

Руководитель главного управле-
ния по работе со СМИ обладминис-
трации Алексей Доронгов сообщил 
на пресс-конференции 22 июня, что 
максимальный срок отпуска Тулее-
ва может составить 45 календарных 
дней. Таким образом, губернатор 
Кузбасса должен выйти на работу в 
четверг. Однако вчера господин До-
ронгов не сказал, когда господин Ту-
леев приступит к работе, попросив 
позвонить ему сегодня. В админис-
трации президента 

”
Ъ“ сказали, что 

исходят из того, что Аман Тулеев поя-
вится на работе в ближайшее время.

Как стало известно 
”
Ъ“, в суббо-

ту Аман Тулеев вылетел из Кемеро-
во. «Тулеева привезли на аэродром 
на носилках и доставили на борт са-

молета. Воздушное судно, насколько 
мне известно, принадлежит МЧС»,— 
сообщил собеседник 

”
Ъ“, отметив, 

что ему неизвестно, куда вылетел гу-
бернатор. По словам источника 

”
Ъ“ 

в силовых структурах, Аман Тулеев 
был доставлен на борт МЧС, обору-
дованный средствами для транспор-
тировки пассажиров, находящихся в 
тяжелом состоянии, который доста-
вил его в Москву. В столичном аэро-
порту господина Тулеева встретили 
сотрудники всероссийского центра 
медицины катастроф «Защита» и от-
везли его в одну из больниц. Там за 
здоровьем губернатора будет орга-
низован практически круглосуточ-
ный контроль и назначен ряд про-
цедур, которые должны помочь ему 
восстановиться после операции на 
позвоночнике. В представительстве 
Кемеровской области в Москве отка-
зались от комментариев 

”
Ъ“.

Господин Тулеев уже дважды 
продлевал свой отпуск. После вто-
рого продления 19 июня источник 

”
Ъ“ сообщил, что из отпуска губер-

натор на работу уже не вернется, 
но для него важно пробыть на сво-
ем посту ровно 20 лет (Аман Туле-
ев возглавил Кемеровскую область 
1 июля 1997 года) и в администра-
ции президента пошли ему навстре-
чу. В администрации области изна-
чально опровергли слухи о пробле-
мах со здоровьем губернатора, одна-
ко позже сообщили о проведенной 
ему операции. 27 июня главный 
врач кемеровской городской боль-
ницы №3 Андрей Иванов в интер-
вью программе «Вести-Кузбасс» за-
явил, что Аман Тулеев активно вос-
станавливается и «рвется на рабо-
ту так, что врачам приходится его 
сдерживать». Он отказался назвать 
точные сроки выхода губернатора 
на работу, поскольку «для нас он па-
циент, а для людей — губернатор, и 
называть эти сроки было бы некор-
ректно», чтобы не добавлять лиш-
них слухов.

Отдел политики

Сергей Нарышкин  
установил, что 
время способно 
примирить  
россиян с их тяже-
лым прошлым 
ФОТО ДМИТРИЯ  

ДУХАНИНА

«Голосование тайное,  
нас могут ждать сюрпризы»
СПЧ предложил ОП обсудить донабор в наблюдательные комиссии

Вчера президентский Совет по 
правам человека (СПЧ) предло-
жил секретарю Общественной 
палаты (ОП) Валерию Фадееву 
срочно обсудить вопросы фор-
мирования общественных на-
блюдательных комиссий (ОНК) 
в местах принудительного со-
держания. Необходимость это-
го объясняется тем, что в тече-
ние трех недель формирование 
ОНК должно завершиться в 12 
субъектах РФ, а во многих реги-
онах предстоит доукомплекто-
вать комиссии в соответствии 
с поправками к закону об ОНК, 
которые вступили в силу в ию-
не. В ОП ”Ъ“ заверили, что про-
ведут совещание вместе с СПЧ, 
омбудсменом по правам чело-
века, а также спросят регионы о 
необходимости доукомплекто-
вания ОНК.

В обращении СПЧ необходимость 
безотлагательного обсуждения во-
просов формирования ОНК обосно-
вывается тем, что «деятельность пре-
дыдущего состава ОП» в этой сфере 
«была негативно воспринята мно-
гими правозащитниками, породив 
обоснованные нарекания и даже су-
дебные иски к аппарату палаты». На-
помним, обновление ОНК в 43 реги-
онах осенью прошлого года вызвало 
скандал: численность комиссий со-
кратилась, в новый состав вместо из-
вестных правозащитников попали 
ветераны правоохранительных ор-
ганов, в том числе бывшие сотруд-
ники ФСИН (см. 

”
Ъ“ от 24 октября 

2016 года). Не попавшие в ОНК чле-
ны СПЧ, в частности, Елена Масюк, 
оспорили механизм формирования 
ОНК в суде, но проиграли. «Суд ре-
шил, что назначение членов ОНК — 
прерогатива ОП, и палата может де-
лать это, как считает нужным. Суд 
поставил мнение ОП выше закона, 

по которому кандидаты в ОНК долж-
ны иметь опыт правозащитной дея-
тельности»,— пояснил 

”
Ъ“ член СПЧ 

Андрей Бабушкин.
Поправками в законе пропи-

сали, что кандидатов в ОНК могут 
предлагать уполномоченный по 
правам человека, СПЧ или три пра-
возащитные НКО. По словам гла-
вы СПЧ Михаила Федотова, «прези-

дентский совет получил право ини-
циировать довыборы в ОНК, но на-
мерен также участвовать в отборе 
кандидатур». При этом он отметил, 
что мнение СПЧ «является факуль-
тативным, как и мнение омбудсме-
на, а решает совет Общественной 
палаты». Господин Федотов рассчи-

тывает, что «мнение СПЧ будет учте-
но». «Но голосование тайное, и нас 
могут ждать сюрпризы,— сказал он 

”
Ъ“.— Президентский совет все вре-

мя пытается серьезно включиться 
в процесс формирования ОНК, но 
ему дают по рукам».

Глава комиссии ОП по безопас-
ности и взаимодействию с ОНК Ма-
рия Каннабих пояснила 

”
Ъ“, что «с 

секретарем палаты Валерием Фаде-
евым обсуждался вопрос о форми-
ровании наблюдательных комис-
сий, уже подготовлены запросы в 
регионы». «Предполагается обсу-
дить с СПЧ и уполномоченным по 
правам человека, как будем прово-
дить донабор, спросим НКО, пра-

возащитников,— сообщила она.— 
Сегодня мы направим примерно 
в 60 субъектов РФ запросы о том, 
надо ли проводить там донабор 
ОНК, кого они могут предложить». 
По данным ОП, донабор в ОНК мо-
жет пройти, в частности, в Москве, 
Санкт-Петербурге, Дагестане, Мор-
довии, Нижегородской области.

Член президиума СПЧ Кирилл Ка-
банов напомнил, что на встречах с 
Владимиром Путиным и первым за-
местителем главы администрации 
президента Сергеем Кириенко «бы-
ли предложения расширить полно-
мочия ОНК и сделать СПЧ и омбуд-
смена полноправными участника-
ми формирования комиссий, изме-
нив законодательство». Но сейчас, по 
его мнению, когда «приняты поправ-
ки в закон о ОНК, изменился состав 
ОП», вопрос о формировании комис-
сий может быть решен. «Надо посмо-
треть, как наладится взаимодейст-
вие СПЧ с ОП, будут ли сформирова-
ны эффективные наблюдательные 
комиссии, может быть, придется во-
обще менять порядок их формиро-
вания»,— считает господин Кабанов.

Наталья Городецкая

Обновление ОНК в 43 регионах осенью 
прошлого года вызвало скандал:  
численность комиссий сократилась, 
в новый состав вместо известных  
правозащитников попали ветераны 
правоохранительных органов,  
в том числе бывшие сотрудники ФСИН
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Мосгорсуд подтвердил решение Бас-
манного суда столицы, оставившего под 
стражей до августа фигурантов дела о хи-
щении 225 млн руб., совершенном при 
строительстве в 2012–2015 годах объ-
ектов резиденции президента РФ в Но-
во-Огарево. При этом в суде выяснилось, 
что четверым подследственным из ше-
сти следствие резко ужесточило обвине-
ние: помимо мошенничества им теперь 
инкриминируется создание или участие 
в организованном преступном сообще-
стве (ОПС). При этом трое фигурантов за-
ключили соглашения о сотрудничестве.

Мосгорсуд рассмотрел апелляционные 
жалобы защиты на продление ареста до 21 
августа фигурантам громкого дела о хище-
нии бюджетных средств при исполнении ра-
бот в Ново-Огарево — бывшим гендиректо-
рам фирмы «Стройфасад» Станиславу Кюне-
ру и Сергею Литвинову, экс-директору ком-
пании «Стройкомплект» Дмитрию Торчин-
скому и предпринимателю Сергею Перева-
лову. Адвокаты предлагали перевести под 
домашний арест подследственных Кюнера, 
Торчинского и Перевалова, которые, как вы-
яснилось в ходе заседания, заключили досу-
дебные соглашения о сотрудничестве. Одна-
ко суд не счел это обстоятельство достаточ-
ным основанием для изменения меры пресе-
чения и решение Басманного суда утвердил.

В суде также выяснилось, что четверым фи-
гурантам дела — бывшему главе ФГУП «Атэкс» 
при Федеральной службе охраны Андрею Ка-
минову, а также Станиславу Кюнеру, Сергею 
Литвинову, Дмитрию Торчинскому — след-
ствие резко ужесточило обвинение. Помимо 
особо крупного мошенничества (ч. 4 ст. 159 
УК РФ), господину Каминову теперь также ин-
криминируется создание организованного 
преступного сообщества (ч. 1 ст. 210 УК РФ), а 
троим остальным — участие в ОПС (ч. 3 ст. 210 
УК РФ). Сергей Перевалов и еще один пред-
приниматель, Дмитрий Родионов, по-преж-
нему обвиняются только в мошенничестве.

Уголовное дело по факту хищения бюд-
жетных средств при строительстве и рекон-
струкции объектов на территории прези-
дентской резиденции (объект №53) в Ново-
Огарево было возбуждено ГСУ СКР 21 марта 
этого года. Вслед за этим сотрудники ГСУ СКР 
и ФСБ провели обыски в Москве и Санкт-Пе-
тербурге. По их результатам были задержаны 
шесть человек.

По версии следствия, в декабре 2012 года 
Федеральная служба охраны (ФСО) заключи-
ла с ФГУП «Атэкс» контракт стоимостью бо-
лее 5,7 млрд руб. на строительство в Ново-
Огарево дома приемов, гостиницы со спор-
тивным залом, комендатуры, гаража, анга-
ра для хранения парковой техники, контр-
ольно-пропускного пункта, котельной и ог-
раждений. Контракт предполагал также осу-
ществление авторского надзора за работами 
на этом объекте.

В ходе предварительного следствия сыщи-
ки выяснили, что для выполнения работ по 
госконтракту Андрей Каминов привлек ряд 

компаний, в том числе «Стройфасад», принад-
лежавший его знакомому Станиславу Кюне-
ру. По контракту все работы, за которые ФСО 
перечислила строителям в качестве аванса 
45% от стоимости объекта — 2,6 млрд руб.,— 
должны были завершиться в 2014 году. Окон-
чание строительства и реконструкции объек-
тов в Ново-Огарево неоднократно переноси-
лось, и, несмотря на это, «Атэкс» и «Стройфа-
сад» так и не смогли уложиться к окончатель-
но установленному сроку — 31 марта 2015 го-
да. В ходе предварительного следствия было 
установлено, что часть из выделенных на ра-
боты средств была перечислена со счетов «Ат-
экса» и «Стройфасада» фирмам-однодневкам, 
обналичена и использована господами Ками-
новым, Кюнером и их сообщниками «по соб-
ственному усмотрению». По данным следст-
вия, ущерб составил 225 млн руб.

В ходе вчерашнего судебного заседания 
подтвердилось также, что данное уголовное 
дело было выделено в отдельное производст-
во из уголовного дела о контрабанде элитно-
го алкоголя, по которому обвиняемыми про-
ходят известный петербургский бизнесмен 
Дмитрий Михальченко и двое его предпола-
гаемых сообщников, арестованных в марте 
прошлого года. Оба уголовных дела находятся 
в производстве старшего следователя по осо-
бо важным делам СКР Сергея Новикова. Ин-
тересно, что Андрей Каминов до назначения 
на должность начальника ФГУПа работал в не-
скольких компаниях, связанных с холдингом 
«Форум» господина Михальченко.

Следует отметить, что хищения бюджет-
ных средств при строительстве объектов 
ФСО в Ново-Огарево могут пополниться и 
другими эпизодами, связанными, в частно-
сти, со строительством и реконструкцией 
в 2012–2014 годах резиденции президента 
«Русь» в Завидово, а также при строительстве 
Академии ФСО в Орле.

Юрий Сенаторов

Подрядчиков ФСО  
записали в ОПС
В деле о хищениях появилась статья  
о преступном сообществе

Как стало известно ”Ъ“, в Правобереж-
ном суде Липецка завершается разби-
рательство по одному из самых громких 
дел, связанных с коррупцией в структу-
рах Минсельхоза. Гособвинение просит 
длительные сроки заключения для обви-
няемых Сергея Бурдовского и Игоря Ко-
няхина. По мнению обвинения, они мо-
шеннически похитили более 1,5 млрд 
руб. у Россельхозбанка (РСХБ) и «Ро-
сагролизинга» (РАЛ) через фиктивные 
проекты строительства спиртзавода, 
молочных ферм и элеватора. Организа-
тором схемы следствие считает нахо-
дящегося в розыске бывшего чиновника 
Минсельхоза РФ Олега Донских, а сви-
детелями по делу проходят руководив-
шая РАЛ экс-министр Елена Скрынник 
и губернаторы Воронежской и Липец-
кой областей Алексей Гордеев и Олег 
Королев. Защита настаивает на смягче-
нии обвинения на мошенничество в сфе-
ре предпринимательства, срок давности 
по которому уже вышел.

По словам участников разбирательства, 
представители гособвинения попросили су-
дью Ольгу Кузнецову приговорить Игоря Ко-
няхина к 12 годам заключения, а Сергея Бур-
довского — к 11 годам. Такие сроки предста-
вители прокуратуры предложили, применив 
частичное сложение наказаний. За каждый из 

трех эпизодов, связанных с РАЛ, они попро-
сили для обоих по шесть лет, за «банковскую» 
часть обвинения предложили дать господи-
ну Коняхину восемь лет, а господину Бурдов-
скому, признававшему вину,— семь. Бизнес-
менам вменяется мошенничество в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Сергей 
Бурдовский отказался от последнего слова, а 
Игорь Коняхин согласился с позицией защи-
ты и попросил переквалифицировать обви-
нение на мошенничество в сфере предпри-
нимательства (уже утратившая силу ст. 159.4 
УК РФ). «Эта просьба мотивируется примерно 
так: да, мы допустили менеджерские ошиб-
ки, да, из-за этого появились пострадавшие. 
Но мы — бизнесмены, и это следствие имен-
но бизнес-процессов, а не грубого криминаль-
ного обмана»,— объяснил очевидец заседа-
ния. Если суд согласится на это, оба подсуди-
мых окажутся на свободе за истечением срока 
давности. Госпожа Кузнецова назначила огла-
шение приговора на 12 июля.

Бизнесмены Бурдовский и Коняхин — фи-
гуранты одного из самых громких сканда-
лов, связанных с расследованием коррупции 
в структурах Минсельхоза РФ. Деятельностью 
этого министерства силовики активно зани-
мались в 2011 году. «Липецкую» часть разбира-
тельства можно условно разделить на «лизин-
говую» и «банковскую» части. В первой — три 

эпизода. По версии обвинения, еще в 2007 го-
ду подельники передали на подконтрольное 
Сергею Бурдовскому ООО «Центральная во-
дочная компания» 265 млн из 573 млн руб., ко-
торые РАЛ дал им на строительство спиртза-
вода в Липецкой области. Второй описывает 
хищение у РАЛ 243 млн руб., направлявших-
ся на строительство молочной фермы в Рязан-
ской области, еще один — вывод на подкон-
трольные фирмы построенного на 331,5 млн 
руб. РАЛ элеватора в Липецкой области. «Бан-
ковская» часть обвинения появилась значи-
тельно позже «лизинговой» — после того как 
дело забрали в свое производство липецкие 
чекисты. На тот момент они уже расследовали 
уголовное дело о хищении около 500 млн руб. 
у РСХБ через невозвратные кредиты четырем 
подставным фирмам. Изначально ключевым 
фигурантом в этой части была экс-глава фили-
ала РСХБ Галина Блудова, однако в итоге это 
преступление также вменили бизнесменам 
Бурдовскому и Коняхину. Именно следовате-
ли УФСБ завершали расследование и готови-
ли дело к передаче в суд. Общий объем похи-
щенных у госструктур средств может таким 
образом составить 1,6 млрд руб.

Впрочем, правоохранители изначально 
видели среди фигурантов куда более статус-
ных персон. Организатором схемы они назы-
вают бывшего директора департамента адми-
нистративной работы и внешних связей Мин-

сельхоза РФ Олега Донских. Он является близ-
ким знакомым экс-главы РАЛ и Минсельхоза 
Елены Скрынник. Господина Донских попы-
тались задержать еще в 2011 году, но он бес-
следно исчез и был объявлен в федеральный 
розыск. Опубликованные материалы обы-
сков его богато обставленного дома были од-
ним из самых известных публичных свиде-
тельств злоупотреблений в Минсельхозе. По 
словам источника 

”
Ъ“, знакомого с ходом раз-

бирательства, Олег Донских «пытается лега-
лизоваться и начать сотрудничать со следо-
вателями», но до конкретных решений пока 
не дошло. Его дело выведено в отдельное про-
изводство. Свидетельские показания Елены 
Скрынник, по словам участников процесса, 
были зачитаны в суде. Кроме нее, среди свиде-
телей фигурируют воронежский губернатор 
Алексей Гордеев и его липецкий коллега Олег 
Королев. Стороны не вызывали их в зал суда, 
оба региональных руководителя были лишь 
допрошены следователем. «Показания Горде-
ева и Королева не критичны для разбиратель-
ства, а Скрынник сказала, что ни о каких пре-
ступлениях ничего не знала»,— сказал собе-
седник 

”
Ъ“, знакомый с материалами дела.

Участники дела не намерены публично 
комментировать разбирательство до приго-
вора суда.

Всеволод Инютин, Воронеж

Аграрное сложили  
с банковским
За хищения в «Росагролизинге» запросили срок

Как стало известно ”Ъ“, московская поли-
ция заподозрила в особо крупном мошен-
ничестве Александра Есина — основного 
бенефициара объединения «Руспродхол-
динг», еще несколько лет назад считав-
шегося одним из ведущих в стране про-
изводителей и продавцов кондитерской 
продукции. По версии следствия, биз-
несмен Есин и гендиректор входившего 
в холдинг ООО «Торговый дом ”Русские 
продукты торг“» (РПТ) Алексей Ратников 
похитили около 4 млрд руб., полученных 
в качестве кредитов в ПАО «Промсвязь-
банк». Невозврат денег должники объяс-
нили кризисом, из-за которого продук-
цию, в том числе десятки тонн конфет, 
зефира и даже шоколадных яиц с сюр-
призом Angry Birds, пришлось отправить 
на помойку. Кредиторы, в свою очередь, 
полагают, что заложенный в банке товар 
на самом деле оказался на прилавках.

Как было установлено расследованием, 
еще несколько лет назад Александр Есин, 
крупный бизнесмен, владелец известного в 
то время холдинга, состоящего из десятка рас-
положенных в разных областях страны кон-
дитерских фабрик и торговых домов, поль-
зовался доверием руководства Промсвязь-
банка. Открытая для него в этом учрежде-
нии кредитная линия, как свидетельствуют 
документы, была практически неограничен-
ной во времени и безлимитной. По состоя-
нию на середину 2015 года ведущая компа-
ния «Руспродхолдинга» РПТ получила креди-
ты в общей сложности более чем на 3,5 млрд 
руб., еще $13,9 млн был должен банку один из 
учредителей холдинга — расположенная на 
Кипре фирма Millesime Enterprises Limited, 
аффилированная с тем же господином Еси-
ным. 60 млн руб. взяли в кредитном учрежде-
нии опять же входящие в объединение мясо-
комбинат в Тамбове и кондитерская фабри-
ка в Удмуртии, и наконец, ссуду чуть менее 
€1 млн получил лично бенефициар и реаль-
ный владелец всего бизнеса Александр Есин.

Примерно в это время заемщик перестал 
расплачиваться по своим обязательствам. 
Объяснения господина Есина, впрочем, вы-

глядели тогда вполне убедительными. В сво-
их проблемах он винил кризис. По данным 
бизнесмена, миллиарды, полученные «на 
обеспечение текущей хозяйственной дея-
тельности», он истратил строго по назначе-
нию — произвел на них кондитерскую про-
дукцию и частично раздал деньги партнерам 
в качестве займов, чтобы иметь пусть и не-
большую, но гарантированную прибыль на 
случай простоя основного производства.

Однако торговля из-за кризиса дала сбой 
— все оптовики, по версии господина Есина, 
взявшие крупные партии конфет на реализа-
цию, вдруг отказались платить за них. Еще ху-
же обстояли дела с продукцией, хранившейся 
на складах самого РПТ,— кондитерские изде-
лия портились, их пришлось 27-кубовыми му-
сорными контейнерами вывозить на специ-
альные полигоны для утилизации пищевых 
отходов. Согласно предоставленным креди-
тору накладным, утилизировать, в частности, 
пришлось десятки тонн конфет «Сладбери» и 
«Смурфики», а также зефира, произведенных 
самим холдингом. На полигон отправилась и 
продукция известных брендов, взятая РПТ на 
реализацию. Одного только шоколада Ritter 
Sport с ямайским ромом, по документам, бы-
ло уничтожено 2733 упаковки. Примерно 
столько же туда попало и ящиков с шоколад-
ными яйцами Angry Birds. В довершение всех 
проблем скрылись от господина Есина и заем-
щики, бравшие у него деньги в долг.

Предприниматель объяснял руководству 
банка, что всеми силами старался спасти свой 
бизнес — пришлось распродать вчистую даже 
личное имущество, однако все попытки оказа-
лись тщетными. Крупнейшая когда-то конди-
терская империя к концу 2015 года начала ру-
шиться, причем в числе первых «рухнул» сам 
ее основной бенефициар Есин — 27 ноября 
2015 года Арбитражный суд Московской обла-
сти признал его банкротом. При этом иници-
атором банкротства явилась головная компа-
ния холдинга — ООО «Руспродхолдинг». Сле-
дом за хозяином посыпались и предприятия 
«Руспродхолдинга», выступавшие вместе с го-
сподином Есиным поручителями за взятые в 
банке кредиты и обеспечивавшие их возврат 

своим имуществом. Обанкротились ОАО «Там-
бовмясопродукт», ООО «Российские лакомст-
ва» в Твери, московское ОАО «Торгово-про-
мышленный дом на Варшавке» и еще с деся-
ток кондитерских фабрик, мясокомбинатов и 
торговых центров в разных регионах страны.

Александр Есин и гендиректор основной 
фирмы-должника РПТ Алексей Ратников тем 
не менее уверяли руководство Промсвязьбан-
ка, что борьба за возврат кредитных денег про-
должается. Уже в начале этого года бизнесме-
ны подали в арбитражные суды несколько 
исков, на сотни миллионов рублей каждый, к 
обманувшим их покупателям кондитерской 
продукции и получателям займов. Более того, 
выиграли их, однако получать отсуженное, 
как оказалось, не с кого — все ответчики, как и 
предприятия «Руспродхолдинга», прекратили 
свое существование в связи с банкротством.

 В начале 2016 года, соответственно, и 
представители Промсвязьбанка, осознав бес-
перспективность дальнейших переговоров 
с должниками, начали собственное рассле-
дование финансовой деятельности «Руспро-
дхолдинга», РПТ и их руководителей. Поруче-
но оно было сотрудникам адвокатского бюро 
«Закон», осуществляющего юридическое со-
провождение деятельности банка.

В ходе разбирательства были обнаруже-
ны интересные детали. Так, например, выяс-
нилось, что буквально сразу после получения 
РПТ последнего кредита владелец «Руспро-
дхолдинга» стал спешно избавляться от лич-
ного имущества. Причем бизнесмен не про-
давал его, а переоформлял на родственни-
ков. Теще господина Есина, который сам по 
бумагам переехал в скромное жилище в под-
московное Видное, достались две его кварти-
ры общей площадью 390 кв. м в элитном до-
ме №2 на Можайском шоссе и два машино-ме-
ста в подвале того же дома. Сыновья бизнес-
мена получили от него еще одну московскую 
квартиру на Днепропетровской улице и два 
земельных участка с домом в СНТ «Сосенки» в 
Домодедовском районе Подмосковья.

Еще более увлекательным для привлечен-
ных банком адвокатов оказалось разбира-
тельство с коммерческими проектами РПТ. 

По данным конкурсного управляющего фир-
мой (РПТ находится в стадии банкротства), ле-
том 2015 года она действительно заказывала 
утилизацию своей продукции, находящейся, 
кстати, в залоге у банка. На полигон тогда яко-
бы было вывезено 6 тыс. кубометров (около 
50 железнодорожных вагонов) кондитерской 
продукции. Однако, как установили адвока-
ты, утилизацией этого эшелона сладостей за-
нималось некое ООО «Аспект+», специализи-
рующееся на розничной торговле ремнями, 
подтяжками и галстуками и относящееся по 
квалификации ФНС России к так называе-
мым микропредприятиям, имеющим в сво-
ем штате менее пяти человек.

Совсем уж некрасивыми оказались на по-
верку и многомиллионные сделки, якобы со-
вершенные РПТ со своими контрагентами. 
Все без исключения предприятия — «партне-
ры» кондитерского холдинга оказались заре-
гистрированы в так называемых местах мас-
совой регистрации коммерческих фирм. Сом-
нительную репутацию имели их директора и 
участники, каждый из которых успел поучаст-
вовать в десятках, а то и сотнях ООО.

Например, в числе владельцев четырех 
ООО — «Пальмира», «Эдельвейс», «Верес» и 
«Инициатива», которым РПТ якобы передал 
на реализацию товары на 900 млн руб., зна-
чились Сергей Попов и Илья Лобиков, каж-
дый из которых создал по 76 коммерческих 
организаций. ООО «Континуум», к которому 
в дальнейшем были присоединены «Пальми-
ра» и остальные, создал еще более опытный 
«бизнесмен» из Вологды Владимир Малышев, 
имеющий в своем активе 251 частную фирму. 
За три месяца существования к «Континууму» 
присоединились 48 юрлиц, вместе с которы-
ми он благополучно ликвидировался.

Абсолютно схожего происхождения ока-
зались и два московских ООО — «Энвитрейд» 
и «Торговый дом 

”
Проект“», которым РПТ, по 

данным его владельца и гендиректора, отгру-
зил товара на 1,52 млрд руб. Оба этих оптовых 
«покупателя» кондитерской продукции пере-
стали существовать в момент их присоедине-
ния к ООО из Ярославской области с вполне 
подходящим ситуации названием «Рай».

Относительно чистыми могли бы выгля-
деть займы на общую сумму 495 млн руб., ко-
торые РПТ якобы выдал своим партнерам по 
холдингу — мясокомбинату ООО «СХП 

”
Бо-

гословский“» в Тамбовской области и ООО 
«Кондитерская фабрика 

”
Мечта“» в Видном. 

Однако к моменту подачи к ним арбитраж-
ных исков в июне этого года выяснилось, 
что оба предприятия по уже известной схе-
ме прекратили свое существование, путем 
присоединения к фирмам-«помойкам».

Таким образом, взять с господ Есина и Рат-
никова Промсвязьбанку оказалось реально 
нечего. Убедившись в этом, адвокаты кредит-
ной организации и инициировали возбу-
ждение уголовного дела по ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество в особо крупном размере) 
против должников в следственном управле-
нии УМВД по Центральному округу Москвы. 
Алексей Ратников после серии обысков был 
задержан и помещен по решению Таганско-
го райсуда под домашний арест на два меся-
ца. Ему уже предъявлено обвинение в мо-
шенничестве. Александр Есин, как заявил 
представитель следствия в суде, скрывается 
от полиции и вскоре может быть объявлен в 
розыск. Оперативно получить комментарии 
от фигурантов расследования и их предста-
вителей 

”
Ъ“ не удалось.

«Александр Есин изначально имел умы-
сел на хищение денег Промсвязьбанка и ре-
ализовал заранее разработанную им схему 
с участием Ратникова,— заявил, в свою оче-
редь, 

”
Ъ“ адвокат 

”
Закона“ Вильгельм Капа-

совский.— Он реорганизовал и обанкро-
тил все подконтрольные ему предприятия, 
выступавшие заемщиками и поручителя-
ми, а также избавился от личного имуще-
ства, чтобы не допустить наложения ареста 
на свои активы. Организованное же долж-
ником присоединение якобы обременен-
ных долгами либо участвовавших в фиктив-
ных сделках фирм к иным юрлицам, распо-
ложенным в других регионах России, с их 
последующей ликвидацией вообще являет-
ся классическим способом сокрытия следов 
хищения».

Сергей Машкин

Должников взяли за яйца с сюрпризом
Кредиты, выданные кондитерскому холдингу, растворились в реорганизации и утилизации

Досудебное соглашение  
о сотрудничестве не помогло 
Станиславу Кюнеру (слева) 
добиться освобождения из СИЗО 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Организатором схемы хищений следствие счи-
тает находящегося в розыске бывшего чиновника 
Минсельхоза РФ Олега Донских, а свидетелями 
по делу проходят экс-министр Елена Скрынник 
и губернаторы Воронежской и Липецкой  
областей Алексей Гордеев и Олег Королев
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Перевозить детей без автокресел 
можно будет с семи лет
Премьер Дмитрий Медведев подписал новую редакцию Правил до-
рожного движения. Согласно документу, который вступит в силу че-
рез десять дней после опубликования, детей в возрасте старше се-
ми лет можно будет перевозить на заднем сиденье автомобиля без 
автокресла — с использованием лишь штатных ремней безопасно-
сти. На переднем сиденье перевозка детей в возрасте до 12 лет 
разрешается только с использованием «детского удерживающего 
устройства». Под этим термином понимаются прежде всего автокре-
сла и бустеры; адаптеры ремней безопасности и направляющие 

лямки будут запрещены. Штраф — 3 тыс. руб. Помимо этого, вво-
дится запрет оставлять дошкольников (детей в возрасте до семи 
лет) в припаркованной машине без присмотра взрослых. Действую-
щий штраф составляет 500 руб.; по информации ”Ъ“, в планах Госду-
мы — увеличить санкцию до 5 тыс. руб. Одновременно уточняются 
правила обгона: закрепляется однозначный запрет на нахождение 
на встречной полосе в тот момент, когда справа от автомобиля — 
сплошная линия разметки. Это позволит исключить спорные ситуа-
ции между инспекторами и водителями, начавшими обгон через 
прерывистую линию разметки и завершившими маневр через 
сплошную. Иван Буранов

В России приняты поправки в Уго-
ловно-процессуальный кодекс 
(УПК), которые помогут заклю-
ченным с тяжелыми болезня-
ми освободиться из СИЗО. По-
правки обязывают следователей 
принимать решение об измене-
нии меры пресечения в течение 
трех дней после получения вра-
чебного заключения о заболе-
вании. Эксперты подчеркивают, 
что формулировки принятой нор-
мы — не идеальны, что позволяет 
при желании обойти ее.

Президент РФ Владимир Путин 
подписал закон о поправках к ча-
сти 1.1 статьи 110 УПК («отмена или 
изменение меры пресечения»). 
В этой части идет речь о возможности 
изменения заключения под стражу 
в СИЗО на более мягкую меру пресе-
чения, если у подозреваемого или об-
виняемого есть тяжелое заболевание 
из специального перечня. Согласно 
принятым поправкам, «решение об 
изменении меры пресечения в ви-
де заключения под стражу прини-
мается дознавателем, следователем 
или судом, в производстве которых 
находится уголовное дело, не позд-
нее трех суток со дня поступления 
к ним из мест содержания под стра-
жей копии медицинского заключе-
ния». Норма вступит в действие в на-
чале следующей недели. «Мера пресе-
чения может быть изменена с ареста 
на залог, домашний арест или подпи-
ску о невыезде. При этом следователь 
сам выносит решение о смягчении 
меры»,— пояснил 

”
Ъ“ руководитель 

правозащитной организации «Зона 
Права» Сергей Петряков.

Внимание к здоровью заключен-
ных в СИЗО повысилось после смер-
ти аудитора фонда Hermitage Capital 
Сергея Магнитского в московском 
изоляторе «Матросская Тишина» 

в 2009 году, говорит руководитель ме-
ждународной правозащитной груп-
пы «Агора» Павел Чиков. В 2010 го-
ду там же скончалась тяжелобольная 
предпринимательница Вера Трифо-
нова. «Тогда в законах была возмож-
ность освобождать из-за тяжелых бо-
лезней только осужденных, но не по-
дозреваемых и обвиняемых»,— на-
помнил 

”
Ъ“ господин Чиков. В кон-

це 2010 года была принята поправ-
ка к УПК, и в статье 110 появилась 
часть 1.1. «Тем не менее заключен-
ные продолжали жаловаться в ЕСПЧ 
на неоказание медпомощи, Страс-
бург вынес уже десятки решений. 
И российские власти поняли, что на-
до дальше работать над этой пробле-
мой»,— говорит господин Чиков.

Новая норма позволит спасти 
жизни сотням заключенных в СИ-
ЗО, считают правозащитники. «Мно-
го людей в изоляторах жалуются на 
тяжелые заболевания. Например, 
бывший глава Удмуртии Александр 
Соловьев»,— говорит 

”
Ъ“ член сове-

та при президенте РФ, руководитель 
«Комитета за гражданские права» Ан-
дрей Бабушкин. Господин Соловьев, 
арестованный в апреле этого года по 
подозрению в получении взятки, на-
ходится в московском СИЗО «Лефор-
тово». У него онкология, диабет и ги-
пертония. О своих тяжелых заболе-
ваниях сообщали фигуранты дела 
Гайзера и экс-губернатор Кировской 
области Никита Белых, находящий-
ся в СИЗО «Лефортово». Однако для 
освобождения их заболевания долж-
ны соответствовать перечню, уста-
новленному постановлением пра-
вительства №3 от 14 января 2011 го-
да. В нем, в частности, значатся тяже-
лые формы онкологии и ВИЧ, гипер-
тония третьей степени, слепота. Этот 
же документ утверждает правила ме-
досвидетельствования. «Заключен-

ный должен добиться направления 
его на освидетельствование,— пояс-
няет господин Петряков.— Он под-
ает ходатайство начальнику изоля-
тора или судье, если дело находится 
в производстве суда. Начальник изо-
лятора интересуется у медчасти со-
стоянием заключенного и может на-
править его под конвоем в медорга-
низацию, а потом надо ждать заклю-
чения от врачей. В лучшем случае эта 
процедура займет месяц. Но обыч-
но тюремные врачи выносят 

”
по бу-

мажкам“ заключение, что болезнь 
нетяжелая, и заключенному отказы-
вают в освидетельствовании».

Есть опасение, что норма работать 
не будет. «Следователи могут расце-
нить поправку не как обязательное 
смягчение меры пресечение, а лишь 
как обязанность снова изучить осно-
вания для меры пресечения и выне-
сти решение, например, оставить 
под стражей»,— указывает господин 
Петряков. «А формулировка 

”
посту-

пление из мест содержания под стра-
жей копии медзаключения“ может 
расцениваться как необходимость 
вынесения заключения о состоянии 
больного врачами изолятора, а не вра-
чами медсанчасти ФСИН, которые яв-
ляются отдельной структурой ФСИН 
и не подчиняются руководству изоля-
тора»,— указал господин Бабушкин. 
С другой стороны, возникает вопрос, 
почему судья, отправляя человека 
в СИЗО, не учитывал наличие у подсу-
димого тяжелых заболеваний, указы-
вает Павел Чиков. Если же заболева-
ния обострились в изоляторе, это го-
ворит о качестве тюремной медици-
ны, подчеркивает он: «Каждый случай 
освобождения тяжело больного за-
ключенного — это свидетельство от-
сутствия качественной медпомощи 
в местах лишения свободы».

Анастасия Курилова

Заключенным отмерили три дня 
до свободы
Установлен срок смены меры пресечения  
для больных обвиняемых

Как стало известно ”Ъ“, Мини-
стерство юстиции подало в Вер-
ховный суд исковое заявление 
о ликвидации ассоциации обще-
ственных объединений «Между-
народная конфедерация союзов 
художников» (МКСХ) — правопре-
емника Союза художников СССР. 
Конфедерации принадлежит ряд 
активов, самый важный из кото-
рых — Центральный дом худож-
ника на Крымском Валу.

Международная конфедерация 
союзов художников была образова-
на в 1992 году. Унаследовав имущест-
во ликвидированного Союза худож-
ников (СХ) СССР, она заново распре-
делила его между вошедшими в но-
вую организацию союзами.

В собственности МКСХ в настоя-
щее время находятся, в частности, 
дом творчества, Подольский ком-
бинат художественных материалов 
и московский Центральный дом ху-
дожника. Кроме того, конфедера-
ции принадлежит огромная кол-
лекция (по приблизительным оцен-
кам, около 50 тыс. единиц хране-
ния) произведений искусства, кото-
рые в свое время СХ СССР закупал 
у художников. В 2014 году несколь-
ко полотен из собрания МКСХ по 
инициативе председателя испол-
кома конфедерации Масута Фатку-
лина пошли с молотка на аукционе 
Sotheby’s. Это вызвало недовольст-
во властей: министр культуры Вла-
димир Мединский обратился в Ге-
неральную прокуратуру с просьбой 
проверить законность вывоза про-
изведений из страны. Уголовное де-
ло, возбужденное тогда против го-
сподина Фаткулина, на текущий 
момент не закрыто. В дальнейшем 
МКСХ приняла решение о переда-
че значительной части своей кол-
лекции государству, но подробно-
сти процедуры передачи остались 
неясными, как и конечный храни-
тель переданного собрания: на него 
могут претендовать как Третьяков-
ская галерея, так и РОСИЗО. Кроме 
того, сейчас коллекция физически 
недоступна: хранилище МКСХ опе-
чатано в ходе следственных меро-
приятий.

На прошедшей вчера пресс-кон-
ференции Масут Фаткулин назвал 

происходящее «рейдерским захва-
том». Он сообщил, что на протяже-
нии последних полутора лет конфе-
дерация подвергалась и другим про-
веркам со стороны Министерства 
юстиции, Генеральной прокурату-
ры и Федеральной налоговой служ-
бы. Эти проверки, по словам госпо-
дина Фаткулина, выявили только 
ряд административных нарушений 
(в частности, в уставе конфедерации 
не была записана возможность сда-
чи недвижимого имущества в арен-
ду, а заседания исполкома не всег-
да проводились в предусмотрен-
ные уставом сроки). По заверениям 
МКСХ, все выявленные в результате 
проверок административные нару-
шения устранены.

В Министерстве юстиции 
”
Ъ“ со-

общили, что проведенная в мае—
июне 2016 года проверка действи-
тельно обнаружила нарушения рос-
сийского законодательства, а так-
же собственного устава МСКХ. Ве-
домство утверждает, что конфеде-
рации неоднократно выносились 
предупреждения, обязывающие 
ее устранить нарушения, но они не 
устранены, и именно на этом осно-
вании Минюст еще 9 июня напра-
вил в Верховный суд свое исковое 
заявление.

Пока неясно, как в случае лик-
видации МКСХ решится вопрос 
о принадлежности главного владе-
ния конфедерации — Центрально-
го дома художника на Крымском 
Валу (часть здания принадлежит Го-
сударственной Третьяковской гале-
рее). 10 тыс. кв. м экспозиционных 
площадей ЦДХ — пока еще факти-
чески основной источник благосо-
стояния МКСХ: на этой территории 
ежегодно проходят сотни выставок 
и ярмарок, включая Российский ан-
тикварный салон, non/fiction, «Арх-
Москва». В начале нынешнего го-
да стало известно о планах рекон-
струкции здания ЦДХ (где капи-
тального ремонта не было с 1979 го-
да), при которой были бы расшире-
ны экспозиционные помещения 
Третьяковской галереи.

Комментируя ситуацию с имуще-
ством МКСХ по просьбе 

”
Ъ“, Мини-

стерство юстиции сослалось на фе-
деральный закон №82-ФЗ «Об обще-

ственных объединениях». Его ста-
тья 26 гласит: «Имущество, остав-
шееся в результате ликвидации об-
щественного объединения, после 
удовлетворения требований креди-
торов направляется на цели, предус-
мотренные уставом общественного 
объединения, либо… на цели, опре-
деляемые решением съезда (конфе-
ренции) или общего собрания о лик-
видации общественного объедине-
ния, а в спорных случаях — решени-
ем суда».

Конфедерация союзов художни-
ков распространила заявление по 
поводу сложившейся ситуации, под-
писанное руководителями и пред-
ставителями союзов художников 
Азербайджана, Армении, Белорус-
сии, Киргизии, Молдавии, Таджи-
кистана, Туркмении, Узбекистана, 
а также Санкт-Петербургского сою-
за художников (Московский союз ху-
дожников и Союз художников Рос-
сии, также входящие в МКСХ, доку-
мент пока не подписали, ссылаясь 
на необходимость обсудить его на 
своих секретариатах).

В заявлении сложившаяся во-
круг конфедерации ситуация на-
звана «искусственно созданной» 
и направленной на «уничтожение 
международной организации с це-
лью отъема ее имущества в поль-
зу заинтересованных неустанов-
ленных лиц». «Более того, есть все 
основания рассматривать представ-
ление этого документа как подрыв 
основ конституционного строя Рос-
сийской Федерации и как удар по 
политике президента Российской 
Федерации В. В. Путина, направ-
ленной на всестороннюю консоли-
дацию стран постсоветского про-
странства»,— пишут авторы заяв-
ления. Документ содержит также 
обращение к руководству России 
и других представленных в МКСХ 
стран с просьбой вмешаться в судь-
бу конфедерации и не допустить ее 
роспуска.

Рассмотрение иска Минюста 
о ликвидации Международной кон-
федерации союзов художников 
в коллегии Верховного суда по адми-
нистративным делам назначено на 
четверг, 6 июля.

Сергей Ходнев

Художникам отказывают 
от Центрального дома
Минюст подал иск о ликвидации  
Международной конфедерации союзов художников

Студенты направления «теоло-
гия» Московского государствен-
ного лингвистического универ-
ситета (МГЛУ) накануне выпуска 
узнали, что не получат дипломы 
государственного образца. При-
чиной послужил вышедший 23 
июня приказ Рособрнадзора об 
отзыве аккредитации МГЛУ по 
направлению подготовки «теоло-
гия». Выпускники пожаловались 
министру образования, руковод-
ство вуза, по их словам, пытается 
заставить их согласиться на него-
сударственные дипломы.

Без дипломов гособразца останут-
ся 13 студентов-бакалавров и 5 маги-
странтов. К моменту выхода прика-
за они защитили дипломные работы 
и ждали вручения документов о выс-
шем образовании. По словам студен-
тов, о приказе Рособрнадзора, кото-
рый лишил МГЛУ аккредитации, ру-
ководство вуза им не сообщило: до-
кумент на сайте ведомства нашла ма-
ма одной из выпускниц.

Студенты говорят, что руководст-
во вуза не подало вовремя докумен-
ты на аккредитацию: вместо поло-
женного по сроку февраля подало 
их в мае. В администрации универ-
ситета не смогли прокомментиро-
вать 

”
Ъ“ данную информацию.

Группа студентов направила ми-
нистру образования Ольге Василье-
вой письмо с просьбой помочь, на-
звав главу Минобрнауки «глубоко 
верующим человеком» и апеллируя 
к тому, что она неоднократно гово-
рила о важности подготовки теоло-

гов. Ранее госпожа Васильева пообе-
щала, что в российских вузах будет 
увеличено число бюджетных мест 
по направлению «теология».

Дипломы гособразца, в отличие 
от внутренних дипломов вуза, име-
ют более высокий рейтинг у работо-
дателей, а также дают право занимать 
должности на государственной и бюд-
жетной службе и поступать в аспиран-
туру. «Руководство вуза делает вид, что 
ничего не произошло. Мы искренне 
верим в то, что изучаем, и хотим ра-
ботать в сфере, сопряженной с нашей 
специальностью, но без государст-
венного диплома мы не сможем даже 
продолжить обучение»,— говорится 
в письме студентов МГЛУ.

В пресс-службе МГЛУ сообщили 

”
Ъ“, что готовы выдать выпускникам 

дипломы негосударственного образ-
ца, которые «юридически отличать-
ся от государственных ничем не бу-
дут, поэтому студентам не стоит бес-
покоиться, что у них возникнут про-
блемы с работой или учебой». Также 
пресс-секретарь МГЛУ рассказала, 
что все 13 бакалавров изъявили же-
лание продолжать обучение в маги-
стратуре вуза.

Однако студенты не согласны на 
замену. По их словам, начальник 
учебного управления университе-
та, руководитель подготовки уни-
верситета к аккредитации Татьяна 
Анисимова принуждает их подпи-
сать согласие на получение диплома 
установленного внутреннего образ-
ца. Госпожа Анисимова от разговора 
с корреспондентом 

”
Ъ“ отказалась.

В МГЛУ 
”
Ъ“ сообщили о намере-

нии ректора оспаривать решение Ро-
собрнадзора: «Подтверждением вы-
сокого качества образования явля-
ется 17-е место по условиям получе-
ния высшего образования в рейтин-
ге лучших вузов России».

В Рособрнадзоре 
”
Ъ“ подтверди-

ли, что проверка, которая прошла 
с 15 по 19 мая, выявила ряд нару-
шений, однако не смогли предоста-
вить информацию о том, какие кон-
кретно требования МГЛУ не выпол-
нил. «Проверка проводилась на со-
ответствие требований к усло виям 
реализации, к качеству и результа-
там освоения образовательной про-
граммы по направлению 

”
теоло-

гия“«,— лишь сообщили в пресс-
службе Рособрнадзора. В ведомст-
ве отметили, что повторное заявле-
ние на прохождение аккредитации 
вуз вправе подать не ранее чем че-
рез год.

В Минобрнауки 
”
Ъ“ подтвердили, 

что решение относительно отзыва 
аккредитации находится исключи-
тельно в ведении Рособрнадзора. На 
вопрос, каким образом ведомство 
собирается ответить на письмо сту-
дентов, там ответить не смогли.

Отметим, что кафедра теологии 
МГЛУ не прошла аккредитацию 
в 2016 году. После этого учащие-
ся не стали переводиться в другие 
учебные заведения, так как были 
уверены, что аккредитация будет 
получена, и «не хотели покидать 
родной МГЛУ».

Галина Сахаревич

Теологи из МГЛУ не получат 
госдипломов
Обиженные выпускники  
пожаловались главе Минобрнауки

Правительственная комиссия по 
законопроектной деятельности, 
по данным ”Ъ“, одобрила зако-
нопроект о совершенствовании 
европротокола — оформле-
ния мелких аварий без вызо-
ва инспекторов. Помимо увели-
чения лимита ущерба с 50 тыс. 
до 100 тыс. руб. Минфин пред-
ложил куда более радикаль-
ное нововведение: оформить 
происшествие можно будет да-
же в случае, если у водителей 
есть разногласия по поводу об-
стоятельств ДТП. Страховщики 
предложения раскритиковали: 
они считают, что в результате 
пострадавшим автовладельцам 
будут недоплачивать.

О планах подготовки проекта 
по корректировке европротокола 
в Минфине говорили еще весной 
(
”
Ъ“ сообщал об этом 3 апреля). По-

следние несколько месяцев доку-
мент согласовывался ведомствами: 
вчера, по данным 

”
Ъ“, он рассматри-

вался на заседании комиссии по за-
конопроектной деятельности и был 
поддержан. Теперь документ будет 
направлен на рассмотрение в Гос-
думу. Напомним, европротокол — 
возможность, не ожидая приезда 
ГИБДД, оформить аварию без постра-
давших с ущербом до 50 тыс. руб. Ко-
личество оформляемых таким обра-
зом происшествий в последние годы 
растет, в целом по стране доля евро-
протокола составляет 30%.

Минфин предложил увеличить 
лимит ущерба, при котором можно 
оформить мелкую аварию без ин-
спектора, до 100 тыс. руб., чтобы ав-
товладельцы не боялись ошибить-
ся с оценкой повреждений. Для Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, Москов-
ской и Ленинградской областей 
вводятся особые условия: на терри-
тории этих регионов можно будет 
оформить европротокол даже в том 
случае, если водители не смогли на 
месте договориться об обстоятель-
ствах происшествия (куда кто ехал, 
где произошло столкновение и т. д.). 
В этом случае каждый из водителей 
заполняет свой экземпляр бланка 
извещения о ДТП, фиксируя в нем 
свою версию происшедшего, и на-
правляет информацию страховщи-
кам. Согласно текущим правилам, 
напомним, отсутствие разногла-
сий является обязательным услови-
ем для оформления европротокола. 
Кроме того, у жителей пилотных ре-
гионов появляется опция оформле-
ния аварии с помощью мобильно-
го приложения, которое будет спо-

собно определять координаты про-
исшествия, фотографировать и от-
сылать информацию в базу данных 
страховщиков. Все эти нововведе-
ния будут касаться ДТП, происшед-
ших после 1 января 2018 года.

В Ассоциации юристов России 
(АЮР) законопроект поддержали. 
«В перспективе ставится вопрос 
о плавном переходе к возмещению 
вреда по европротоколу без огра-
ничения размера страховой сум-
мы,— заявил председатель правле-
ния АЮР Владимир Груздев.— Но 
прежде надо отработать процедуру, 
сделать использование европрото-
колов привычным делом. Система 
должна быть удобна для водителей 
и при этом обеспечивать защиту от 
мошенничества».

«Отмена условия об обязатель-
ном отсутствии разногласий отно-
сительно обстоятельств ДТП при-
ведет к невозможности урегулиро-
вания страховщиком части страхо-
вых случаев, оформляемых по евро-
протоколу»,— заявил 

”
Ъ“ президент 

Российского союза автостраховщи-
ков (РСА) Игорь Юргенс. По его мне-
нию, если оба участника будут го-
ворить о том, что они не наруша-
ли и являются потерпевшими, стра-
ховщики не смогут определить, ко-
му производить выплату. «Никакие 
технические средства не смогут со 
стопроцентной вероятностью опре-
делить обстоятельства ДТП и лицо, 

ответственное за причинение ущер-
ба,— считает он.— Например, если 
оба участника ДТП будут заявлять, 
что двигались на разрешающий сиг-
нал светофора или что маневр пере-
строения совершил другой автомо-
биль». Господин Юргенс считает, 
что страховщики при наличии про-
тиворечивых показаний вынужде-
ны будут платить по 50% каждому 
участнику ДТП: это приведет к тому, 
что реальные потерпевшие не полу-
чат возмещение в полном объеме, 
а виновники по сути необоснован-
но обогатятся. «Необходимо в спор-
ных ситуациях вызывать на место 
ДТП сотрудников ГИБДД для фикса-
ции всех обстоятельств»,— говорит 
он. По информации 

”
Ъ“, идею при-

менения европротокола при разно-
гласиях раскритиковали в главном 
правовом управлении президента: 
там считают, что это нововведение 
требует дополнительного обсужде-
ния и согласования.

Президент Ассоциации защиты 
страхователей, основатель мобиль-
ной платформы урегулирования 
ДТП osaGO Николай Тюрников отме-
тил, что и сейчас в подобных обсто-
ятельствах можно оформить прото-
кол без инспектора, но сначала нуж-
но позвонить в полицию и получить 
разрешение дежурного. «Об этом ма-
ло кто знает, да и работоспособность 
такого механизма весьма туманна,— 
говорит он.— В идеале при оформле-
нии аварии, в которой никто не по-
страдал, не должно быть никаких 
ограничений и участия полиции. 
В Германии водители даже в страхо-
вую не едут, а сразу в автосервис или 
к независимому эксперту».

Иван Буранов

Европротокол принимает 
бесспорный характер
Разногласия водителей не помешают оформлению  
мелких аварий без ГИБДД

Автовладельцы могут 
 получить возможность 
изложить свою версию 
обстоятельств аварии, 
даже если у участников 
ДТП нет согласия по это-
му поводу



Отмечаемый сегодня День не-
зависимости США встречают в 
условиях острейшего конфликта 
между президентом и ведущими 
СМИ — одним из символов аме-
риканской демократии. Разме-
стив в Twitter видео, на котором 
он изображает избиение челове-
ка с логотипом телекомпании CNN 
вместо лица, Дональд Трамп объ-
единил против себя массмедиа, 
близкие как к демократам, так и к 
республиканцам. Война главы Бе-
лого дома с прессой фактически 
превратила СМИ в неформальную 
оппозиционную партию, добива-
ющуюся его ухода. 

День независимости США в этом 
году проходит в условиях непривыч-
ной «битвы гигантов» — поединка 
45-го президента Дональда Трампа с 
могущественными американскими 
СМИ, до последнего времени оста-
вавшимися в Соединенных Штатах 
священной коровой благодаря зна-
менитой Первой поправке к Консти-
туции, гарантирующей свободу сло-
ва и выражения. 

В противостоянии с телекомпани-
ей CNN, продолжающемся с момен-
та его вступления в должность 20 ян-
варя, президент Трамп нанес свое-
му противнику самый скандальный 
удар, прибегнув к своему главному 
оружию — Twitter. В воскресенье 
глава Белого дома выложил в сети 
видео, на котором он, появившись 
на ринге, театрализованными дви-
жениями валит противника на пол 
и с победным видом обрушивает на 
его голову град ударов. 

Выставленный в сети ролик ока-
зался переделанной записью уча-
стия Дональда Трампа в передаче 
«WrestleMania» 2007 года, когда буду-
щий президент США устроил показ-
ное избиение главы американской 
федерации рестлинга Винса Макмэ-
на. Спустя десять лет Дональд Трамп 
актуализировал старый ролик, заме-
нив лицо поверженного противни-
ка логотипом телекомпании CNN. 
Президентский креатив на видео 
призвана усилить появляющаяся на 
экране в решающий момент схватки 
надпись «Fraud News Network» («Сеть 
мошеннических новостей»), в шриф-
те которой улавливается все тот же 
логотип CNN.

Реакция CNN появилась в тот же 
день: телекомпания повторила свой 
давний тезис о том, что Дональд 
Трамп не только ведет себя неадекват-
но, но и не справляется со своей рабо-
той. «Вместо того чтобы готовиться к 
зарубежной поездке, первой встрече 
с Владимиром Путиным, разбираться 
с Северной Кореей и работать над за-
конопроектом по здравоохранению, 

он ведет себя как подросток, что явно 
не соответствует высокому посту, ко-
торый он занимает»,— говорится в за-

явлении CNN. Напомнив о предстоя-
щем 7–8 июля саммите G20 в Гамбур-
ге, в рамках которого должна пройти 
первая встреча президентов США и 
РФ, CNN призвала Дональда Трампа 
«начать делать свою работу».

Бурное выяснение отношений 
главы Белого дома с CNN происхо-
дит через считаные дни после то-

го, как между Дональдом Трампом 
и американскими СМИ произошел 
еще один конфликт, затронувший 
журналистов телеканала MSNBC — 
ведущих передачи «Morning Joe» Ми-
ку Бжезински и Джо Скарборо. Опу-
бликованная Дональдом Трампом 
запись в Twitter содержит уничижи-
тельные характеристики и самой пе-

редачи с ее «низким рейтингом», и ее 
авторов, которых Дональд Трамп на-
зывает «сумасшедшей Микой с низ-
ким IQ и психом Джо». В своем ком-
ментарии господин Трамп также со-
общил, что три года назад он отказал-
ся от встречи с Микой Бжезински и 
Джо Скарборо, вспоминая, что у те-
леведущей «было сильное кровоте-

чение от пластической операции на 
лице», заставившее его «сказать нет».

Этот твит Дональда Трампа шоки-
ровал не только журналистов, пред-
ставителей женских неправительст-
венных организаций, которые об-
винили его в «сексизме», но и одно-
партийцев-республиканцев во гла-
ве со спикером Палаты представи-
телей Конгресса США Полом Райа-
ном, посчитавших необходимым от-
межеваться от выпадов президента в 
адрес Мики Бжезински, Джо Скарбо-
ро и телекомпании MSNBC.

Через полгода после его вступ-
ления в должность длинная череда 
скандалов в отношениях с прессой 
вынудила ведущие американские 
СМИ, независимо от их редакцион-
ной политики и близости к демокра-
там или республиканцам, проявить 
профессиональную солидарность, 
объединившись против главы Бело-
го дома. Весьма символично, что си-
туация, которая изначально выгля-
дела как противостояние Дональда 
Трампа с CNN, сегодня переросла в 
тотальную войну президента с пе-
чатными и электронными СМИ, в 
которой Fox News неожиданно для 
себя оказался в одном лагере с CNN 
и MSNBC. 

«На сегодняшний день амери-
канские СМИ фактически превра-
тились в неформальную оппозици-
онную партию, отличающуюся наи-
большим радикализмом и добиваю-
щуюся ухода Дональда Трампа. Жур-
налисты видят в действующем главе 
Белого дома угрозу не только своей 
профессиональной деятельности, но 
и основам американской демокра-
тии»,— прокомментировал 

”
Ъ“ кон-

фликт Дональда Трампа с прессой 
профессор Высшей школы эконо-
мики Александр Домрин, много лет 
преподававший юриспруденцию в 
ведущих университетах США.

Между тем, несмотря на обвине-
ния в подавлении свободы слова, 
конфликт ведет к взлету рейтинга 
ведущих СМИ и отдельных журна-
листов, позиционирующих себя в 
новом качестве — как профессио-
нальных «борцов с режимом Трам-
па». Так, «лицом сопротивления» 
стал посещающий брифинги в Бе-
лом доме репортер CNN Джим Ако-
ста. Его антитрамповские твиты по-
лучили огромную популярность по-
сле того, как в ответ на введенный 
президентской администрацией за-
прет на съемку господин Акоста стал 
демонстративно размещать в сети 
сделанные на брифингах фотогра-
фии своих носков — по его словам, 
единственное, что разрешают сни-
мать в Белом доме.

Сергей Строкань

Дональд Трамп вызвал эфир на себя
45-й президент США ведет решающий бой с американскими СМИ 

Президент США Дональд 
Трамп не сомневается,  
что в развернувшейся вой-
не с телекомпанией CNN 
победа останется за ним
ФОТО  AP
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Торжественно открытый в октябре 2016 
года российско-никарагуанский завод 
по производству вакцин, расположен-
ный в городе Манагуа, так и не зарабо-
тал в намеченный срок. Россия вложила 
в проект 1 млрд руб.— 60% всего финан-
сирования. Однако, как стало известно 

”Ъ“, для запуска производства не хватает 
 более $10 млн. В Федеральном медико- 
биологическом агентстве (ФМБА), кото-
рое осуществляет реализацию проекта, 
не подтвердили информацию о нехват-
ке финансирования, заявив: информа-
ция о проблемах завода распространяет-
ся конкурирующими производителями. 
В Санкт-Петербургском НИИ вакцин и сы-
вороток (СПбНИИВС) заверили, что старт 
работы завода запланирован на 2018 год.

«Это была лишь продажа 
иллюзий»
Решение о совместном строительстве Росси-
ей и Никарагуа завода в Манагуа было при-
нято в 2013 году: проект одобрили президен-
ты двух стран Владимир Путин и Даниэль Ор-
тега. Торжественное открытие завода состоя-
лось 22 октября 2016 года, в нем участвовала 
министр здравоохранения Вероника Сквор-
цова. На церемонии открытия она сообщила, 
что уже «активно монтируется современное 
оборудование, начинается процесс налад-
ки». По ее словам, выпуск вакцины от гриппа 
(один из семи видов вакцин, которые плани-
ровалось производить на совместном пред-
приятии) должен был начаться в 2017 году, 
«после окончания процесса валидации про-
изводства». Директор СПбНИИВС им. Мечни-
кова Виктор Трухин тогда сообщил, что «все 
необходимые процедуры планируется завер-
шить в кратчайшие сроки — через пять-шесть 
месяцев (март-апрель 2017 года.— 

”
Ъ“)».

Однако, как стало известно 
”
Ъ“, до сих пор 

завод так и не заработал. Занимающийся фар-
мацевтикой никарагуанский предпринима-
тель и бывший депутат парламента страны 
Альберто Лакайо рассказал 

”
Ъ“, что заверше-

но только строительство здания завода: «О 
скором начале производства говорить не при-
ходится. В открытии предприятия на самом 
деле никто не заинтересован, это была лишь 
продажа иллюзий».

В Минздраве Никарагуа не ответили на за-
прос 

”
Ъ“ по поводу судьбы завода. Представи-

тели посольства РФ и Россотрудничества в Ни-
карагуа не стали комментировать ситуацию, 
порекомендовав обратиться непосредствен-
но в компанию Mechnikov — совместное рос-
сийско-никарагуанское предприятие, зани-
мающееся управлением заводом. Директор 
компании Станислав Уйба на вопросы 

”
Ъ“ 

отвечать не стал. Однако о ситуации 
”
Ъ“ рас-

сказал бывший директор предприятия Вита-
лий Грановский. Он утверждает, что СПбНИ-
ИВС, который отвечает за реализацию проек-
та, «изначально недооценил» его стоимость.

Напомним, Россия вложила в создание 
производства более 60% от его стоимости, 
около 1 млрд руб. ($14 млн по курсу на ко-
нец 2015 года), остальные 40% — это средст-
ва Никарагуа, их вложил Институт социаль-
ного страхования (INSS). При этом, по словам 
Виталия Грановского, изначально заплани-
рованного бюджета не хватило: «Проект обо-
шелся дороже примерно на $10 млн». Он за-
явил, что никарагуанская сторона была гото-
ва увеличить финансирование, но у СПбНИ-
ИВС дополнительных средств не было.

В распоряжении 
”
Ъ“ есть выдержка из вну-

треннего документа СПбНИИВС, в котором за-
является, что «отклонение от статей планиро-
вания составило более $10,67 млн, при этом 
дефицит финансирования оценивался более 
чем в $7,28 млн». В частности, на строительст-
во завода было направлено не $5 млн, как бы-
ло заложено, а $8,2 млн. Источник 

”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией, заявил, что еще $2 млн «не-
обходимо заплатить за землю». Отметим, ра-
нее официально сообщалось, что землю пре-
доставляет никарагуанская сторона за $1.

Никарагуанский эксперт в области здра-
воохранения Ана Кирос сообщила местной 
газете La Prensa: строительство завода не бы-
ло подкреплено «качественным» маркетин-
говым планом и технико-экономическим 

обоснованием. Из-за этого, по ее словам, 
средства российской стороны были вложе-
ны исключительно в строительство инфра-
структуры: «Их не хватает для оснащения са-
мого комплекса по производству вакцины». 
Ранее представители инициатора строитель-
ства завода — Innova Salutem (Международ-
ная инициатива по защите здоровья насе-
ления Никарагуа и Латинской Америки) — 
распространили свое видение причин задер-
жки. Из опубликованного отчета объедине-
ния, участниками которого являются СПб-
НИИВС и INSS, следовало: основными при-
чинами дефицита средств стали падение ру-
бля и экономический кризис, вызванный в 
том числе санкциями в ответ на присоедине-
ние Крыма к России.

«Реализация проекта  
идет четко по плану»
По данным 

”
Ъ“, к моменту торжественного 

открытия в октябре объект действительно не 
был полностью укомплектован — оборудо-
вания, необходимого для розлива и упаков-
ки вакцины, еще не было. После церемонии 
с участием Вероники Скворцовой оснаще-

ние завода возобновилось, но очень медлен-
ными темпами. «В ближайшее время завод 
вряд ли будет достроен из-за всех нерешен-
ных финансовых проблем»,— заявил Вита-
лий Грановский. Он покинул проект еще до 
официального открытия завода. По словам 
одного из источников 

”
Ъ“, причиной его ухо-

да «стали усложнившиеся отношения с пра-
вительством Никарагуа»: «Решение об уволь-
нении было принято первой леди страны Ро-
сарио Мурильо». По словам бывшего дирек-
тора Mechnikov, Лауреано Ортега (сын прези-
дента и его спецпредставитель по вопросам 
отношений с РФ) ранее попросил Москву на-
править определенный процент инвестиций 
на партийные нужды — но российская сторо-
на отказалась. Кроме того, возник конфликт с 

так называемой мексиканской группой, объ-
единенной вокруг предприятия Gennoma 
Lab, имеющего бизнес-интересы в Никара-
гуа. На начальной стадии проекта СПбНИ-
ИВС активно сотрудничал с Gennoma Lab, ру-
ководит которым Пабло Монрой — близкий 
друг президента Ортеги. Источник 

”
Ъ“ утвер-

ждает, что именно мексиканцы помогли ру-
ководству СПбНИИВС наладить контакт с ни-
карагуанским правительством, так как в об-
мен на эту услугу рассчитывали получить до-
лю в проекте. Однако когда инициатива бы-
ла профинансирована правительством РФ, 
от услуг мексиканцев отказались. Это, по 
словам Виталия Грановского, спровоцирова-
ло внутренний конфликт, в том числе с семь-
ей Ортега, что в итоге привело к смене руко-
водства Mechnikov. После своей отставки 10 
февраля 2017 года господин Грановский опу-
бликовал в газете La Prensa открытое письмо, 
в котором отмечал: «Мне стыдно, что проект 
в критическом состоянии. Есть угроза краха 
международных надежд на начало производ-
ства вакцин для нужд (латиноамериканско-
го.— 

”
Ъ“) региона».

В Минздраве РФ в ответ на вопрос 
”
Ъ“ о си-

туации вокруг завода рекомендовали обра-
титься «за детальными комментариями к ФМ-
БА, которое непосредственно реализует про-
ект». Руководитель ФМБА РФ Владимир Уйба 
заявил 

”
Ъ“, что «распространение информа-

ции о якобы имеющихся проблемах со строи-
тельством завода в оппозиционном издании 
может быть результатом внутриполитиче-
ской борьбы в Никарагуа или конкурентной 
борьбы»: «Поставки российской вакцины про-
тив гриппа с перспективой непосредственно-
го производства в Никарагуа и расширени-
ем линейки производимых препаратов идут 
вразрез с интересами иностранных компа-
ний, лишая их прибыли и территории сбыта 
в регионе». Источник 

”
Ъ“ в правительстве РФ 

напомнил, что в Никарагуа в ноябре 2017 года 
должны состояться местные выборы: «Спеку-
ляция вокруг проекта является не чем иным, 
как внутриполитической борьбой».

Виктор Трухин, комментируя информа-
цию о простое завода и нехватке средств на 
завершение комплектации и запуска произ-
водства, заявил 

”
Ъ“, что «реализация проек-

та идет четко по плану». «Он предусматривает 

три этапа: строительство производственного 
корпуса, которое было завершено в октябре 
2016 года, пусконаладочные работы по обору-
дованию, завершающиеся в этом году, и вы-
пуск продукции в следующем»,— заявил го-
сподин Трухин. Он также отметил, что акци-
онеры компании «были вынуждены уволить 
гендиректора предприятия Виталия Гранов-
ского за неудовлетворительную работу».

В Счетной палате РФ на запрос 
”
Ъ“, прово-

дится ли проверка по ситуации с российско-
никарагуанским предприятием, ответили 
уклончиво. «В плане проверок Счетной пала-
ты данное мероприятие еще уточняется»,— 
заявили в пресс-службе ведомства.

По данным информированного источни-
ка 

”
Ъ“, на данный момент помимо простоя 

никарагуанского завода у Innova Salutem 
есть и другие проблемы в Латинской Аме-
рике. Прошлой зимой из РФ туда была осу-
ществлена поставка вакцины, но выясни-
лось: медикаменты были произведены и раз-
литы не там, где было заявлено производите-
лем — СПбНИИВС. Поэтому, как отмечает со-
беседник 

”
Ъ“, «остается открытым вопрос до-

верия к руководству Санкт-Петербургского 
института со стороны латиноамериканских 
партнеров и Панамериканской организации 
здравоохранения».

По мнению сотрудника РГГУ, эксперта по 
Латинской Америке Михаила Белята, ситуа-
ция с Mechnikov — симбиоз «латиноамерика-
низма» и национального характера никара-
гуанцев, сложившегося в результате ряда со-
циальных и экономических причин, с «рус-
ским бюрократизмом». Эксперт считает, что 
ситуацию стоит трактовать как частный слу-
чай, который в целом не окажет негативно-
го влияния на отношения с Никарагуа — «од-
ним из важнейших партнеров России в реги-
оне». «Никарагуа важно нам по многим па-
раметрам — например, в силу геополитиче-
ского положения и возможной альтернатив-
ности Никарагуанского канала Панамскому. 
Это рынок для российских товаров, в том чи-
сле вооружений и техники,— пояснил 

”
Ъ“ 

Михаил Белят.— Никарагуа — один из нем-
ногих оставшихся опорных пунктов влияния 
России на Латинскую Америку».

Арина Халина, Валерия Мишина, 
Павел Тарасенко

Российско-никарагуанские вакцины никак не прививаются
Запуск совместного предприятия по их производству откладывается

К О Н Т Е К С Т В  К И Р Г И З И И  И Д Е Т  П Р Е Д В Ы Б О Р Н А Я  К А М П А Н И Я  П Р О Т И В  С М И

На фоне приближающихся президентских выборов в Кир-
гизии (они назначены на 15 октября) в стране усилилось 
давление на оппозиционную прессу. Вчера суд в Бишкеке 
удовлетворил очередной, уже третий иск против интернет-
издания Zanoza.kg, обязав его опровергнуть несколько ма-
териалов и выплатить штраф в 6 млн сомов (5,15 млн руб.). 
С учетом решений по предыдущим искам Zanoza.kg должно 
намного больше — 21 млн сомов (18 млн руб.). Журналистов 
обвиняют в распространении сведений, «порочащих честь 
и достоинство» президента Киргизии Алмазбека Атамба-
ева. При этом в тексте, на основании которого построено 
обвинение по последнему иску, господин Атамбаев не 
упоминается вовсе. В статье лишь говорится о зависимости 
Бишкека от других региональных игроков. В этом, по мнению 
автора, виноваты «начальники» и «руководители» страны, 
но суд такое объяснение не устроило. «Если в публикации 
не указаны фамилии конкретных лиц, но из контекста ясно, 

о ком идет речь, то надо считать, что в отношении этого лица 
были распространены недостоверные сведения, порочащие 
честь и достоинство,— что и было доказано на судебном 
заседании»,— заявил прокурор Руслан Абдырахман.
Zanoza.kg — не единственное СМИ, столкнувшееся с пресле-
дованием в Киргизии. В июне на территории страны забло-
кировали доступ к российскому информагентству «Фергана», 
также критиковавшему политику Бишкека. А его корреспондент 
Улугбек Бабакулов, обвиняемый в разжигании межнациональ-
ной розни, был вынужден выехать за рубеж. Внимание генпро-
куратуры Киргизии привлекла статья господина Бабакулова 
«Люди как звери» — в ней журналист говорил об участившихся 
призывах к расправам над узбеками в соцсетях. По мнению 
ведомства, этот текст мог побудить жителей Киргизии к «про-
тивозаконным и антиобщественным действиям». Как сообщил 
в беседе с ”Ъ“ главный редактор «Ферганы» Даниил Кислов, 
заочный суд над журналистом должен пройти в ближайшие 

дни. «Эта карта активно разыгрывается против любого против-
ника режима — его просто обвиняют в разжигании межнацио-
нальной вражды»,— пояснил ”Ъ“ господин Кислов.
Напомним, что Алмазбек Атамбаев не собирается балло-
тироваться на следующий срок, однако он уже публично 
поддержал одного из кандидатов — премьера Сооронбая 
Жээнбекова. При этом любые предположения об исходе 
выборов киргизские власти воспринимают в штыки. Из-за 
этого жесткой критике в провластной газете «Вечерний Биш-
кек» подверглись сразу два российских эксперта по Средней 
Азии — Аркадий Дубнов и Андрей Грозин, которых назвали 
«провокаторами». «Давление на прессу, которое началось 
в Киргизии, остановить уже сложно,— сказал ”Ъ“ господин 
Дубнов.— Исключение есть — генпрокуратура отозвала иск 
против киргизской службы радио ”Свобода“, побоявшись 
международного скандала. Местных же оппозиционных жур-
налистов продолжают запугивать». Кирилл Кривошеев

Ситуацию стоит трактовать как частный случай, 
который в целом не окажет негативного  
влияния на отношения с Никарагуа — одним  
из важнейших партнеров России в регионе



Enjoy Movies снимается с кино
Компания готовится к банкротству
Российская кинокомпания Enjoy Movies, некогда са-
мый успешный в стране производитель низкобюд-
жетных комедий, объявила о подготовке к банкрот-
ству. Последние два года студия экспериментировала 
с более сложными и высокобюджетными проекта-
ми, такими как «Землетрясение» или «Защитники», 
но они не получили коммерческого успеха. Это в ито-
ге привело к конфликту основателей компании — 
братьев Андреасянов и продюсера Владимира Поля-
кова, которые теперь пытаются поделить бизнес.

О готовящемся банкротстве Enjoy Movies сообщило агент-
ство «Москва» со ссылкой на Единый федеральный реестр. 
Сообщение ООО «Энджой Мувиз» о намерении обратиться в 
суд с заявлением о банкротстве опубликовано там 28 июня. 
Там же перечислены кредиторы компании: Фонд кино, Мин-
культ РФ, банк БКФ, компания «Большое кино» Гевонда Анд-
реасяна, «Реновацио» Владимира Полякова и его партнеров, 
а также принадлежащие «Энджой Мувиз» компании «Ультра 
Стори» и «Энджой Промо» и еще несколько некрупных сту-
дий. В Enjoy Movies вчера не ответили на вопросы 

”
Ъ“, в Фон-

де кино отказались от комментариев. По данным департа-
мента кинематографии Минкульта, Enjoy Movies сейчас не 
имеет задолженности перед министерством. В остальных 
компаниях не стали комментировать ситуацию.

Enjoy Movies создана в 2010 году братьями Сариком и Ге-
вондом Андреасянами и продюсером Георгием Малковым, 

позднее к ним присоединился бизнесмен Владимир Поля-
ков. Последний в прошлом занимался добычей угля в Кеме-
рово и был совладельцем холдинга «Роса», а затем сосредо-
точился на кинопродюсировании и стал основным инвес-
тором Enjoy Movies.

Компания начинала с комедий с бюджетом $1,5–2 млн, 
таких как «Беременный» с Михаилом Галустяном или «Ма-
мы» с Дмитрием Дюжевым, выпуская несколько релизов в 
год. Они не были популярны среди критиков, но легко оку-
пались в кинотеатрах, осваивая больше $7 млн. Со време-
нем продюсеры решили выйти на новый уровень и делать 
более серьезные и дорогостоящие проекты с замахом на 
большие кассовые сборы, отмечает их знакомый. Это у них 
не получилось. «Все, что Enjoy Movies снимали, начиная с 
боевика 

”
Мафия“ (вышел в 2015 году.— 

”
Ъ“) провалилось в 

прокате»,— констатирует аналитик Kinodata.pro Сергей Лав-
ров. Он связывает это с тем, что студия вошла в список кино-
лидеров и стала получать безвозвратные деньги в Фонде ки-
но. Так, мюзикл «Голоса большой страны», вышедший в 2016 
году, получил в фонде 40 млн руб. и собрал в кинотеатрах 
18,1 млн руб. Драма «Землетрясение» также собрала мень-
ше своего бюджета в 200 млн руб. Последним провалом стал 
боевик о советских супергероях «Защитники», при бюджете 
400 млн руб. собравший 260 млн руб.

В мае братья Андреасяны сообщили о выходе из Enjoy 
Movies, «чтобы сконцентрироваться на своей компании 

”
Большое кино“». Они готовят фантастический боевик «Ко-

ма» с бюджетом $20 млн, уже поддержанный Фондом кино. 
Знакомый братьев обращает внимание, что заявление о на-
мерении провести банкротство может быть этапом в перего-
ворах о разделении бизнеса между господами Андреасянами 
и оставшимися в Enjoy Movies господами Поляковым и Мал-
ковым. Никто из них не собирается уходить из кино, знает 
собеседник 

”
Ъ“. Сарик Андреасян не ответил на запрос 

”
Ъ“.

Еще в июне на питчинге Фонда кино Георгий Малков 
представил целый пакет фильмов от Enjoy Movies: спортив-
ную франшизу «Чемпионы-3», военную «Дорогу жизни» и 
«Папу из 

”
Форбс“». Фонд не поддержал ни один фильм. При-

чина в «невыполнении в срок обязательств перед фондом, 
связанных с ранее поддержанным проектом», сообщал 

”
Ъ“ 

Георгий Малков. При этом «Чемпионов» и «Папу из 
”
Форбс“» 

студия все равно планировала запускать. Собеседник, зна-
комый с ситуацией, говорит, что фильмы Enjoy Movies не 
поддержали по просьбе самой компании. Она судится с на-
логовой, и пока этот вопрос не закрыт, не готова была при-
нимать госфинансирование, объясняет он. ФНС возбудила 
дело против Enjoy Movies осенью 2016 года, требуя выпла-
тить доначисления за 2012–2014 годы: 51,5 млн руб. по на-
логу на прибыль, 1 млн руб. НДС и около 10 млн руб. пени. В 
конце июня студия выиграла дело в первой инстанции, сле-
дует из картотеки суда.

Анна Афанасьева, Елизавета Макарова

Российские авиакомпании обеспоко-
ены попыткой аэропорта Домодедово 
ввести новый сбор за доступ к инфра-
структуре общего пользования, исполь-
зуемой для обслуживания пассажиров, 
самолетов и багажа. Аэропорт требу-
ет от компаний-хендлеров, в том числе 
аффилированных с перевозчиками, 
заключить договор по уплате тако-
го сбора. Источники 

”
Ъ“ замечают, что 

авиакомпании и так платят за доступ 
к инфраструктуре через иные аэропор-
товые сборы и теперь создается риск, 
что им придется платить дважды.

Ассоциация эксплуатантов воздушного 
транспорта 22 июня пожаловалась замести-
телю главы ФАС Александру Редько на то, 
что администрация московского аэропорта 
Домодедово начинает взимать с авиакомпа-
ний сбор за доступ к инфраструктуре обще-
го пользования, задействованной в обслужи-
вании пассажиров, воздушных судов и бага-
жа. Перевозчикам, работающим в аэропорту 
и самостоятельно получающим услуги назем-
ного обслуживания через аффилированные 
компании, предложено заключить договор с 
«Домодедово Коммершел Сервисиз» (единый 
агент инфраструктуры). Но президент АЭВТ 
Владимир Тасун пишет в ФАС (копия есть у 

”
Ъ“), что инфраструктурный сбор «без опреде-

ления его нормативного правового статуса, 
механизма госрегулирования» грозит «суще-
ственными финансовыми рисками» и может 
увеличить себестоимость услуг операторов 
наземного обеспечения и авиакомпаний. В 
ФАС уверяют, что пока не получали письмо. 

В Домодедово 
”
Ъ“ сообщили, что по мно-

гим видам деятельности авиакомпания мо-
жет выбирать поставщика. Например, около 
15 провайдеров предлагают услуги по убор-
ке самолетов, по встрече-вылету, регистра-

ции. Сторонние провайдеры также предла-
гают услуги по поставке бортпитания и до-
ставки пассажиров бизнес-класса. В Домоде-
дово считают, что плата за временный доступ 
к инфраструктуре — «наиболее логичный ва-
риант для предоставления равного доступа» 
и поддержания ее работоспособности. При 
этом сборы взимаются только с пользовате-
лей инфраструктуры — операторов авиаци-
онной деятельности. Если авиакомпания са-
ма решает заниматься наземным обеспече-
нием, то она уже выступает как оператор, а 
значит, должна оплачивать доступ к тому или 
иному объекту инфраструктуры, отметили в 

аэропорту. Суммы сбора ни в письме АЭВТ, 
ни в комментарии аэропорта не названы.

Опрошенные 
”
Ъ“ авиакомпании это не 

комментируют. Источник 
”
Ъ“, знакомый с си-

туацией, отметил, что сейчас и так за содержа-
ние инфраструктуры платят авиакомпании 
— эти расходы включены в тарифы за взлет/
посадку, аэровокзал и пр. До начала 2016 года 
сборы регулировались государством, но за-
тем ФАС перестала их устанавливать, ограни-
чившись мониторингом. За прошедшее вре-
мя Шереметьево, Домодедово и Внуково уже 
несколько раз поднимали ставки. В июне со-
ветник главы ФАС Павел Шпилевой говорил, 

что если средний уровень аэропортовой со-
ставляющей в билете сейчас 600–800 руб. на 
пассажира, то за три года эта цена увеличится 
на 400–500 руб. Источники 

”
Ъ“ в отрасли счи-

тают, что если сбор за инфраструктуру будут 
взимать с операторов, то регуляторы должны 
снижать сборы с перевозчиков, иначе те бу-
дут оплачивать инфраструктуру дважды.

В письме АЭВТ отмечается, что рост нере-
гулируемых аэропортовых услуг «опережает 
инфляцию и динамику роста регулируемых 
сборов». Основной причиной этого авиаком-
пании называют «ограниченный доступ аль-
тернативных операторов к оказанию услуг» 
в аэропортах: им отказывают в доступе к ин-
фраструктуре из-за «отсутствия технической 
возможности» или за счет введения высоких 
сборов. Ограничения затрагивают и авиа-
компании, готовые осуществлять самообслу-
живание по отдельным услугам, пишет Вла-
димир Тасун.

В 2012 году ФАС разработала проект поста-
новления правительства, вводящий требо-
вания по наличию второго и третьего опера-
тора, не аффилированного с главным, по от-
дельным видам наземного обслуживания для 
аэропортов с пассажиропотоком от 1 млн че-
ловек. Но документ не вступил в силу. В АЭВТ 
предлагают закрепить «инфраструктурный 
сбор» законодательно и доработать постанов-
ление. В Шереметьево отказались от коммен-
тариев, во Внуково 

”
Ъ“ не ответили. Исполни-

тельный директор «Авиапорта» Олег Пантеле-
ев говорит, что Домодедово пытается упоря-
дочить работу пользователей инфраструкту-
ры, используя финансовый рычаг. Он счита-
ет, что рост расходов на аэропортовое обслу-
живание неизбежен из-за инфляции, но при 
этом их уровень в аэропортах Москвы оста-
нется одним из самых низких в РФ.

Елизавета Кузнецова

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20055,80 (+22,37)
РТС 1009,42 (+8,46)
FTSE 100 7377,09 (+64,37)

DAX 30 12475,31 (+150,19)
DJIA* 21479,27 (+129,64)
NASDAQ Composite* 6110,06 (−30,36)

*На 20:04.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.07.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.07.17
Австралийский доллар 45,1765
Английский фунт 76,5955
Белорусский рубль** 30,4123
Датская крона* 90,2696

Доллар США 58,9695
Евро 67,2016
Индийская рупия*** 90,9953
Казахский тенге*** 18,4173

Канадский доллар 45,4101
Китайский юань* 86,8476
Норвежская крона* 70,5453
СДР 82,0496

Сингапурский доллар 42,7160
Новая турецкая лира 16,7218
Украинская гривна* 22,6762
Шведская крона* 69,7847

Швейцарский франк 61,4330
Японская иена*** 52,2432
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В западной среде упрекать «Газпром» 
в политизации поставок газа стало об-
щим местом. Компания, дескать, раз-
деляет клиентов на «друзей» и «вра-
гов», дает скидки союзникам или за-
вышает цены, выкручивая руки тем, 
кто не идет ей навстречу, особенно 
если это маленькие страны, напри-
мер Литва. Присутствует также убе-
ждение, что приказы «Газпрому» о по-
добных действиях отдаются из Крем-
ля и являются частью внешнеполити-
ческой стратегии Москвы. Что ж, глу-
по было бы полностью отрицать спра-
ведливость такой оценки.

Теперь давайте посмотрим, как 
позиционирует себя другая крупная 
держава. Едва год прошел с тех пор, 
как первые танкеры с экспортными 
СПГ и нефтью из США вышли на ми-
ровой рынок, а президент Дональд 
Трамп уже открыто говорит о «на-
ступающей новой золотой эре в аме-
риканской энергетике» и планах по 

«энергетическому доминированию». 
На прошлой неделе в ходе его перего-
воров с главами Индии и Южной Ко-
реи тема поставок СПГ была одной из 
основных. В итоге корейские Kogas и 
SK Group подписали меморандумы об 
инвестициях в несколько СПГ-заво-
дов в США, а также в активы по добы-
че сланцевого газа. Эти сделки прош-
ли на фоне публичной критики из Ва-
шингтона соглашения о свободной 
торговле KORUS, в результате которо-
го с 2012 года торговый дефицит США 
в торговле с Сеулом удвоился. Весной 
Америка публично призывала своих 
партнеров в Азии, в том числе Япо-
нию и Китай, увеличить закупки СПГ 
в США, чтобы выравнять сальдо тор-
гового баланса, и угрожала в против-
ном случае поднять импортные тари-
фы для товаров из этих стран. Какова 
была бы реакция на Западе, если бы 
Россия потребовала того же, скажем, 
от Парижа или Берлина?

На этой неделе Дональд Трамп со-
бирается выступить в Варшаве на 
встрече руководителей стран Вос-
точной Европы, одним из централь-
ных пунктов дискуссии опять будут 
поставки СПГ. Место выбрано удач-
но, поскольку Польша пока являет-
ся единственной страной ЕС, куда по-
ставляет газ «Газпрома», и которая уже 
купила груз СПГ из США. Если Вар-
шава предпочитает переплачивать 
за поставки СПГ, которые считает бо-
лее надежными, чем российский газ, 
это ее выбор. Но справедливо ли игно-
рировать выбор немецких, австрий-
ских, французских потребителей, 
блокируя проект Nord Stream 2 на том 
основании, что он является политиче-
ским и служит интересам Москвы?

Если реальность такова, что круп-
ные энергетические проекты всегда 
связаны с политикой, то для потреби-
теля логичнее всего иметь дело с по-
литически более слабыми поставщи-
ками. А наблюдая за тем, как США, 
чей экспорт СПГ не достиг и 1% от объ-
емов российского экспорта газа, уже 
вовсю используют новый полити-
ческий инструмент маркетинга, не-
вольно приходит в голову, что зависи-
мость от России еще не самое худшее.

обсудить 
kommersant.ru/12033

правила  
игры

Если крупные энер-
гетические проекты 
всегда связаны с по-
литикой, то для по-
требителя логично 
иметь дело с полити-
чески более слабы-
ми поставщиками

должны быть равными для всех, 
утверждает глава группы ТЭКа

Юрий Барсуков

Братья Ананьевы заглянули в «Шатер»
ПСН может поучаствовать в проекте «Западный порт»
Партнером подконтрольного семье главы Союза гру-
зин России Михаила Хубутии торгового дома «Ша-
тер» по застройке промзоны Западного речного пор-
та в Москве может стать группа ПСН братьев Алексея 
и Дмитрия Ананьевых. Предполагается, что под контр-
оль девелопера перейдет половина проекта, в рамках 
которого планируется построить почти 300 тыс. кв. м.

ПСН может стать партнером ООО «Торговый дом 
”
Шатер“» 

по реализации проекта «Западный порт», сообщил источник 

”
Ъ“, знакомый с планами компаний. По его словам, ПСН мо-

жет получить 50% плюс одну акцию в АО «Порт-Сити», на ба-
лансе которого находится «Западный порт». В «Шатре» от ком-
ментариев отказались. В ПСН сообщили, что ведут переговоры 
о вхождении в проект в качестве управляющей компании, но 
никаких конкретных договоренностей пока нет.

АО «Порт-Сити» создано мэрией Москвы в 2009 году на ба-
зе ГУП «Московский западный порт». В уставный капитал ком-
пании власти планировали внести принадлежащее ГУП иму-
щество, которое оценивалось в 1,28 млрд руб., а «Шатер» — 
3,84 млрд руб. Изначально предполагалось, что эта компа-
ния займется реорганизацией территории промзоны Запад-
ного речного порта, ограниченной Большой Филевской ули-
цей и проектируемым проездом №2123. Сейчас, по данным 
Kartoteka.ru, единственным собственником «Порт-Сити» вы-
ступает «Шатер», владельцами которого считаются члены се-
мьи главы Союза грузин России Михаила Хубутии. По инфор-
мации самой компании, в числе ее проектов реконструкция 
части здания Гостиного Двора под гостиничный комплекс 
площадью 15 тыс. кв. м, реконструкция гостиницы «Волга» 

(44 тыс. кв. м), создание гостиницы на Пречистенской набе-
режной (16 тыс. кв. м), строительство жилья у станции метро 
«Красносельская».

Год назад руководитель департамента градостроитель-
ной политики Москвы Сергей Левкин заявлял, что промзо-
ну планируется реорганизовать до 2020 года. На территории 
в 14 га мэрия запланировала многоэтажный жилой комплекс 
(384,1 тыс. кв. м), административно-офисный центр (59,7 тыс. 
кв. м), гаражи-стоянки и социальную инфраструктуру. На сай-
те проекта «Западный порт» сообщается, что сейчас в аренде у 
«Порт-Сити» 10,7 га, где, как указывается в проектной деклара-
ции, планируется построить 274,2 тыс. кв. м. Партнер Colliers 
International Владимир Сергунин предполагает, что в реали-
зацию этого проекта потребуется вложить 17–20 млрд руб. По 
словам одного из источников 

”
Ъ“, кредитный комитет Рос-

сельхозбанка уже одобрил кредит «Порт-Сити» на сумму око-

ло 6 млрд руб. В банке не ответили на запрос 
”
Ъ“. Если у «Ша-

тра» случится партнерство с ПСН, то кредитовать проект мо-
жет и Промсвязьбанк, который, как и девелоперская группа, 
принадлежит братьям Алексею и Дмитрию Ананьевым, до-
бавляет собеседник 

”
Ъ“.

Управляющий партнер «Метриум Групп» Мария Литинец-
кая называет рынок Западного округа Москвы конкурент-
ным. По ее оценкам, здесь сосредоточено 14% (5,89 тыс. лотов) 
от общего объема предложения новостроек в границах старой 
Москвы, треть из них приходится на район Филевский парк, 
где и располагается «Западный порт».

Группа ПСН — не первый возможный партнер «Шатра» по 
проекту «Западный порт». В 2009 году возможность участво-
вать в нем рассматривало ЗАО «Инфраструктура», совладель-
цем которого на тот момент был Роман Абрамович, но сторо-
нам не удалось договориться. Партнер практики «Инжини-
ринг» группы «НЭО Центр» Алексей Ефанов называет совмест-
ные предприятия (СП) девелоперов с инвесторами и креди-
торами распространенной практикой. «Мотивы его создания 
могут быть разные, начиная от объединения компетенций и 
капиталов, заканчивая четким и понятным механизмом рас-
пределения прибыли»,— рассуждает он. По словам господина 
Ефанова, если в уставный капитал СП вместо денег внесен уча-
сток, на котором будет построен будущий объект, может быть 
получена экономия на налогах по сравнению с обычной сдел-
кой по купле-продаже земли. «Стоимость участка в этом случае 
не признается доходом или убытком и определяется по согла-
шению учредителей»,— объясняет эксперт.

Александра Мерцалова, Халиль Аминов

В Домодедово вводят новый сбор
Аэропорт потребовал оплатить инфраструктуру
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Депутат Госдумы Анатолий Аксаков в рамках парламентских слуша-
ний законопроекта о регулировании деятельности фонда защиты 
прав дольщиков заявил, что проблема обманутых соинвесторов 
в России оценивается в 370   млрд руб.

По его словам, сразу такую сумму государство или регионы 
выдать не могут, поэтому необходимо создание «дорожных карт» 
Минстроем, а также контроль за их исполнением. Ранее сообща-
лось, что Госдума приняла в первом чтении законопроект о фонде 
защиты прав дольщиков. «Газета.Ru»
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В 2016 году банки продали кол-
лекторам проблемные долги 
 почти на 500 млрд руб. Объем 
продаж вырос по сравнению 
с предыдущим годом на 10%. 
 Однако покупательская способ-
ность коллекторов небезгранич-
на, и в текущем году наблюдает-
ся спад объемов продаваемых 
проблемных ссуд.

По данным Национальной ассоци-
ации профессиональных коллектор-
ских агентств (НАПКА), банки прода-
ли коллекторам (по цессии) 486 млрд 
руб. долгов в 2016 году. Годом ранее 
этот показатель был на 9,5% меньше 
— 444 млрд руб. (в 2014 году — 291 мл-
рд руб.). В текущем году объемы про-
даваемых долгов пошли на спад, со-
кратившись за первые шесть месяцев 
по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года почти на 30%, до 
119 млрд руб. «Тем не менее прогноз 
на 2017 год достаточно позитивный 
— кредитный рынок начал оживлять-
ся, так что взыскатели надеются на 
рост предложения со стороны креди-
торов»,— отметил гендиректор НАП-
КА Борис Воронин.

Впрочем, участники если и ждут 
оживления рынка, то весьма сдержан-
ного. «Объем просроченных долгов в 
нашем банке уменьшается при росте 
бизнеса, это происходит за счет улуч-
шения качества выдаваемых креди-
тов,— указывает зампред правления 
ОТП-банка Сергей Капустин.— Кол-
лекторские агентства, которым позво-
ляет достаточность фондирования, 
чтобы поддержать свои операцион-
ные мощности, выкупили или плани-
руют выкупить достаточно большие 
портфели проблемных кредитов по 
цессионной схеме». По словам генди-
ректора «Активбизнесколлекшн» 
Дмитрия Теплицкого, большая часть 
крупных компаний, которые облада-
ют ликвидностью, стараются вло-

житься в цессионную схему на длин-
ные деньги. «Объемы, скорее всего, 
прирастут, но резкого роста продаж не 
будет, поскольку банки не спешат рез-
ко избавляться от своих долгов, пыта-
ясь все же передавать долги по агент-
ской схеме,— указывает он.— Однако 
доходность работы по агентской схе-
ме для коллекторов очень низкая, и 
они продолжают работать с данным 
сегментом с целью иметь возмож-
ность более качественно оценить цес-
сионные портфели перед покупкой».

В четвертом квартале прошлого го-
да цены на портфели проблемных 
долгов снизились до крайне низкого 
уровня — 0,4% от объема портфеля 
против 1,46% кварталом ранее. Участ-
ники рынка поясняют, что это связа-
но с традиционным сокращением 
ликвидности на рынке к концу года. 
«Также по традиции банки начинают 
активно чистить свои балансы в пред-
дверии годовой отчетности перед ЦБ 
и выставляют на продажу портфели 
не очень хорошего качества,— расска-
зывает гендиректор 

”
Секвойя Кредит 

Консолидейшн“ Алексей Терский.— 
Как следствие, цена этих портфелей 
существенно снижается». Впрочем, 
по итогам первой половины текуще-
го года стоимость проблемных долгов 
восстановилась до уровня 1,79%.

В структуре портфелей продавае-
мых долгов в прошлом году также на-

метились изменения. Традиционно 
более 90% продаваемых долгов со-
ставляют карточные ссуды и кредиты 
наличными. Однако если в 2015 году 
более половины цессионных пор-
тфелей приходилось на кредитки 
(53,1%), то в 2016-м их доля снизилась 
до 32%. Доля кредитов наличными, 
соответственно, увеличилась с 44,7% 
до 64%. По мнению Дмитрия Теплиц-
кого, такая тенденция обусловлена 
стремлением людей снизить свою 
долговую нагрузку за счет перекре-
дитования ранее взятых дорогих 
кредитов 2013–2014 годов, а рефи-
нансирование в основном происхо-
дит за счет кредитов наличными. 
Впрочем, и их заемщики не всегда 
оказываются в состоянии обслужи-
вать, что ведет к росту данного сег-
мента проблемной задолженности, 
передаваемой на взыскание или про-
даваемой в рамках цессии.

Говоря о коллекторском рынке в 
целом, его участники отмечают прео-
бладание цессии над агентским взы-
сканием (см. справку). «На данный 
момент для рынка характерен пере-
ход из агентского в цессионный сег-
мент,— указывает Алексей Тер-
ский.— Однако в период кризиса не 
каждый участник рынка может себе 
позволить приобретение долговых 
портфелей».

Светлана Самусева

Долгов на продажу не осталось
Основные объемы коллекторы скупили у банков  
в прошлом году

• Согласно открытому опросу 
Cointelegraph.com, Wirex занимает 
долю рынка, близкую к 50%. Амери-
канский портал Cointelegraph.com 
является одним из наиболее популяр-
ных в мире специализированных 
СМИ, посвященных криптовалютам 
и блокчейн-проектам. Количество 
аккаунтов Wirex, по данным на ко-
нец июня 2017 года, составляет более 
630 тыс., общий объем переводов — 
более $15 млн в месяц, общая сумма 
депозитов — $5 млн.
По данным Wirex, общее число 

платежей при помощи криптовалю-
ты в торговых точках достигло почти 
половины от всех вариантов возмож-
ных трансакций. Как правило, в рос-
сийских офлайн-магазинах с исполь-
зованием криптовалютных карт вы-
полнялось 10–15 покупок в день, 
максимальное число покупок не 
превышало трех десятков. При этом 
средний «чек» составлял $200–500, 
хотя в ряде случаев достигал $4,5–
5,8 тыс. Вместе с тем общий объем 
средств по таким трансакциям со-
ставляет всего около 15% от объема 
по всем операциям, совершаемым 
при помощи криптовалютных карт 
Wirex. В онлайне лидируют транс-
акции, обеспечивающие оплату 
 заказов в китайском мегамолле 
Aliexpress.com,— за отчетный пери-
од проведено 327 трансакций на сум-
му $11,4 тыс.

Как поясняют представители 
Wirex, оплата покупок в магазинах 
происходит в основном через конвер-
тацию криптовалюты (биткоина или 
альткоинов — лайткоинов, эфиров и 
пр.) в фиатные валюты, принимае-
мые к оплате в той или иной юрис-
дикции. Курс, по которому произво-
дится конвертация, рассчитывается 
исходя из данных нескольких битко-
ин-бирж и значения XBX Bitcoin Index. 
«Оплата непосредственно криптова-
лютой в настоящее время затруднена. 
Очень ограниченное количество юр-
лиц во всем мире соглашается на это 
из-за отсутствия регулирования. Од-
нако, как видно на примере Японии, 
тенденция к изменению ситуации 
уже наметилась»,— говорит сооснова-
тель блокчейн-платформы по управ-
лению личными финансами Wirex 
Дмитрий Лазаричев.

В апреле 2017 года биткоин в Япо-
нии получил статус платежного сред-

ства наравне с японской иеной. Это 
послужило толчком для взрывного 
роста количества пользователей сер-
висов, связанных с оборотом крипто-
валют, во всем мире, отмечает госпо-
дин Лазаричев. Так, по его словам, 
именно с апреля 2017 года значитель-
но выросли темпы роста заказов 
криптовалютных карт Wirex. В Япо-
нии, например, количество заказов в 
2017 году превысило 15,62 тыс., в Ко-
лумбии — 6,25 тыс., в Малайзии — 
3,33 тыс. При этом российский рынок 
в компании считают очень перспек-
тивным. Однако, полагает господин 
Смеркис, при более массовом исполь-
зовании криптовалют в офлайне в 
этот сегмент придут традиционные 
банковские игроки, но уже скорее не 
в виде партнеров, а в виде конкурен-
тов. Тогда, добавляет он, Wirex будет 
очень сложно вести бизнес в качестве 
независимого игрока.

Мария Сарычева

Биткоины утекают в доллары
с1
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По итогам июня российские ком-
пании заняли через еврооблига-
ции более $2,8 млрд, что почти 
в шесть раз больше показателя 
мая. Основными покупателями 
выступили западные инвесто-
ры, которых привлекают доход-
ность и качество российских бу-
маг. Впрочем, в ближайшие ме-
сяцы активность эмитентов мо-
жет снизиться, предупреждают 
эксперты.

По данным агентства Cbonds, кор-
поративные заемщики резко увеличи-
ли привлечение средств на внешнем 
рынке. В июне они провели шесть раз-
мещений и привлекли более $2,8 мл-
рд. Единственным эмитентом, вышед-
шим на рынок в мае, был ГТЛК, разме-
стивший евробонды на $500 млн.

Всплеску активности российских 
заемщиков способствовало улучше-
ние экономической конъюнктуры. 
По словам главного аналитика долго-
вых рынков БК «Регион» Александра 
Ермака, в первой половине мая конъ-
юнктура была неблагоприятной из-за 
резкого снижения нефтяных котиро-
вок и роста доходностей на всех дол-
говых рынках развивающихся стран. 
«В таких условиях эмитенты не спе-
шили выходить на рынок,— указыва-
ет господин Ермак.— С середины мая 
ситуация на рынке начала улучшать-
ся, что позволило российским эми-
тентам активизироваться на первич-
ном рынке в июне».

Ключевыми покупателями евроо-
блигаций выступают в основном ино-
странные инвесторы. Если осенью 
2016 года на внешних и внутренних 
инвесторов приходились равные до-
ли, то в настоящее время вклад ино-
странцев вновь преобладает. По сооб-
щениям эмитентов и организаторов 
сделок, на долю иностранных инвес-
торов (преимущественно из США и 
Европы) пришлось порядка 60–70%, 
отмечает Александр Ермак.

Ситуация, сложившаяся на пер-
вичном рынке, контрастирует с про-
исходящим на российском рынке ак-
ций, где иностранные инвесторы ак-
тивно сокращают свои позиции. По 
оценкам 

”
Ъ“, основанным на данных 

EPFR, за последние четыре месяца 
иностранные инвесторы вывели из 
фондов, ориентированных на россий-
ские акции, более $1,6 млрд (см. 

”
Ъ“ от 

3 июля). По словам гендиректора 
«Спутник — Управление капиталом» 
Александра Лосева, у долевых и долго-
вых бумаг зачастую различны покупа-
тели и принципы принятия решений 
об инвестировании. Акции россий-
ских компаний пользовались высо-
ким спросом у нерезидентов в конце 
прошлого — начале текущего года, на 
ожиданиях сближения России и США. 
Однако этого не произошло, и на фо-
не снижения цен на нефть они начали 
активно сокращать вложения. «В то же 
время спреды между бенчмарком и 
евробондами российских эмитентов 

кажутся иностранцам вполне привле-
кательными, поскольку на глобаль-
ных рынках процентные ставки все 
еще остаются на беспрецедентно низ-
ких уровнях»,— отмечает Александр 
Лосев. «Сочетание высокой доходно-
сти, ограниченных рисков при силь-
ных фундаментальных показателях 
самих компаний обеспечивает ста-
бильный спрос со стороны междуна-
родных инвесторов на евробонды 
российских эмитентов»,— добавля-
ет руководитель управления рынков 
долгового капитала «ВТБ Капитал» 
 Андрей Соловьев.

Впрочем, в ближайшие месяцы ак-
тивность эмитентов может снизиться. 
По словам господина Соловьева, с на-
чала года на долговой рынок уже 
вышло большое количество россий-
ских компаний, а объем размещений 
втрое превысил показатель 2016 года 
($15 млрд), поэтому в компании не 
ждут таких же объемов во второй по-
ловине года. Важное значение для 
российского рынка еврооблигаций 
будут иметь и темпы повышения став-
ки ФРС США. «Достижение уровня в 
3% доходности 10-летних казначей-
ских облигаций США может вызвать 
настоящее цунами не только на долго-
вом, но и на сырьевом рынке, и тогда 
евробонды российских эмитентов по-
вторят недавнюю траекторию движе-
ния российских акций кубарем 
вниз»,— отмечает господин Лосев.

Виталий Гайдаев

Российские компании  
заняли на Западе
Июнь оказался урожайным на евробонды

Внешэкономбанк (ВЭБ) в рамках 
новой стратегии реформирует 
блок инноваций. С этой целью 
в структуре госкорпорации будет 
создана компания «ООО 

”
ВЭБ Ин-

новации“», которую возглавит 
бывший вице-президент по гран-
там и экспертизе «Сколково» Ки-
рилл Булатов. Бывшие коллеги 
его характеризуют как «по-хоро-
шему упертого и въедливого».

Набсовет ВЭБа еще на заседании 18 
мая принял решение создать компа-
нию «ООО 

”
ВЭБ Инновации“», будет 

поддерживать проекты Националь-
ной технологической инициативы 
(НТИ), цифровой экономики, привле-
кать соинвесторов, оказывать помощь 
российским инновационным компа-
ниям в выходе на международные 
рынки. С появлением этой компании 
связана реформа инновационного на-
правления ВЭБа. «Новая компания бу-
дет старшей компанией по инноваци-
ям в группе. Действующий фонд 

”
ВЭБ 

Инновации“ продолжит свое сущест-
вование в рамках данной группы и бу-
дет заниматься завершением текущих 
проектов (согласно информации на 
его сайте, сейчас он управляет актива-
ми на 1 млрд руб.— 

”
Ъ“), а затем войдет 

в новую компанию»,— рассказал собе-
седник 

”
Ъ“ в ВЭБе. По его словам, дей-

ствующий фонд было сложно реорга-
низовать из-за его конструкции, в то 
же время новая стратегия предполага-
ет несколько иной отбор проектов, ко-
торым и займется «ВЭБ Инновации».

В стратегию ВЭБа, утвержденную в 
конце прошлого года (см. 

”
Ъ“ от 22 де-

кабря 2016 года), заложены запуск и 
масштабирование инновационных 
производств и сервисов, включая про-
екты НТИ (государственная програм-
ма мер по поддержке развития в Рос-
сии перспективных отраслей). Речь 
идет, например, о поддержке проек-
тов прототипов новой продукции, 
предназначенной для новых рынков, 
программе масштабирования (когда 
компании надо развернуть производ-
ство для увеличения объема экспор-
та), а также программе акселерации, 
включающей передачу опыта одних 
компаний другим по выходу на новые 
рынки. Предполагается, что компа-
ния «ВЭБ Инновации» будет сама вкла-
дывать средства в различные проекты 
и создавать фонды позднего инвести-
рования, ориентированные на проек-

ты, фактически готовые к выходу в 
промышленное производство,— 
уточнили собеседники 

”
Ъ“ в ВЭБе.

Курировать инновации в ВЭБе в ка-
честве советника главы госкорпора-
ции и главы новой компании будет 
выходец из «Сколково» Кирилл Була-
тов. Он подтвердил 

”
Ъ“ переход на ра-

боту в госкорпорацию, отметив, что 
намерен привнести в ВЭБ глубокую 
экспертизу технологий, знание рынка 
и синергию из «Сколково». 

В «Сколково» Кирилл Булатов про-
работал с 2012 по 2017 год, занимал 
должность вице-президента по гран-
там и экспертизе. Под его руководст-
вом, в частности, было проведено 
60 тыс. экспертиз инновационных 
проектов, запущено семь грантовых 
программ, обеспечивающих разви-
тие и коммерциализацию проектов, 
со сроком выдачи гранта до 18 дней. 

По мнению экспертов, опыт госпо-
дина Булатова будет полезен ВЭБу. 
Умение найти инновационные проек-
ты и идентифицировать интересные 
идеи полезно ВЭБу как организации, 
одной из первоочередных задач кото-
рой является модернизация, полагает 
партнер Morgan Hunt Мария Янков-
ская. «Для любой организации получе-
ние подобного специалиста — это от-
личное приобретение,— уверен стар-
ший вице-президент по внешним 
коммуникациям и рекламе 

”
Сколко-

во“ Александр Чернов.— Он по-хоро-
шему упертый и въедливый».

Юлия Полякова,  
Вероника Горячева,  
Ксения Дементьева

Ответственный за инновации
ВЭБ пригласил эксперта из «Сколково»

Банк «Зенит» последним из трид-
цати крупнейших банков рас-
крыл международную отчет-
ность (МСФО) за 2016 год. Столь 
позднюю публикацию банк объ-
яснял сменой аудитора, однако, 
по мнению экспертов, он, веро-
ятнее всего, дожидался получе-
ния помощи от акционера — 
«Татнефти». Это позволило 
« Зениту» частично компенси-
ровать значительные убытки.

Банк «Зенит» опубликовал МСФО 
за 2016 года ночью 30 июня — в по-
следний день срока, обозначенного 
ранее в разделе «инвесторам». Вопре-
ки общему тренду, который демон-
стрировал банковский сектор в 2016 
году — восстановление после прова-
ла 2014–2015 годов,— результаты «Зе-
нита» пока нельзя назвать оптими-
стичными. Согласно отчетности бан-
ка, его убыток по итогам года соста-
вил 11,87 млрд руб. против 11 млрд 
руб. в 2015 году. Активы сократились 

с 313,5 млрд руб. до 299 млрд руб., 
кредитный портфель снизился на 
2,5% — до 194,7 млрд руб. 

Ключевая причина убытков в том, 
что у «Зенита» все еще низкая про-
центная маржа, но при этом значи-
тельные расходы на резервы, указы-
вает аналитик Fitch ratings Антон Ло-
патин. Многие другие банки такого 
уровня показали и рост маржи, и од-
новременное сокращение расходов 
на резервы, добавляет он. «Пока чи-
стых процентных доходов группы не 
хватает на покрытие ее расходов по 
созданию резервов»,— отмечает руко-
водитель практики управления ри-
сками ФБК Роман Кенигсберг.

Перенос сроков раскрытия годовой 
МСФО банк объяснял сменой аудитора 
(см. 

”
Ъ“ от 5 мая). «Из-за смены аудито-

ра срок сдвинулся на конец июня, что 
изначально несколько взволновало де-
ловое сообщество,— напоминает ана-
литик 

”
АЛОР Брокер“ Кирилл Яковен-

ко.— В целом при смене аудитора это 

допустимо, но основной срок все рав-
но был просрочен». Не исключено, что 
банк затягивал публикацию отчетно-
сти (все банки топ-30 опубликовали 
свою МСФО до 1 июня 2017 года, что со-
ответствует требованиям 208-ФЗ «О 
консолидированной финансовой от-
четности»), чтобы отразить в ней июнь-
ское увеличение уставного капитала, 
которое перекрывает убытки 2016 го-
да, полагает господин Кенигсберг. Дей-
ствительно, в отчетности банк указы-
вает, что в 2016 году получил от контр-
олирующего акционера «Татнефти» 
8 млрд руб., за счет чего уставный ка-
питал банка вырос до 19,55 млрд руб. В 
2017 году «Татнефть» продолжила под-
держивать банк, выкупив допэмиссию 
еще на 14 млрд руб. и увеличив свою 
долю до 71%, следует из в отчетности 
«Зенита». Процедура по дополнитель-
ной эмиссии акций банка была завер-
шена 15 июня 2017 года, уточняется в 
МСФО «Зенита».

Юлия Локшина

«Зенит» выдержал отчетность
Банк закрыл прошлый год  
по международным стандартам

К О Н Т Е К С Т А Г Е Н Т С К О Е  В З Ы С К А Н И Е  У Х О Д И Т  В  П Р О Ш Л О Е

Развитие рынка агентского взыскания банковской задолженности в прошлом году 
приостановилось, свидетельствуют данные НАПКА. Всего в рамках первичного раз-
мещения банками были переданы коллекторам кредиты на 408 млрд руб. (5 млн 
шт.). В 2015 году этот показатель был существенно выше — 541 млрд руб. В резуль-
тате объем долгов, переданных на первичное агентское взыскание, в прошлом году 
оказался меньше, чем проданных по цессии. Агентское взыскание столкнулось с по-
следствиями сжатия рынка розничного кредитования в 2015–2016 годах, отмечают 
в НАПКА, подчеркивая, что рынок первичного размещения возвратился на уровень 
2014 года. Тогда в рамках первичного агентского размещения было передано 
409 млрд руб. долгов. Отдел финансов

Мы готовы финансировать 
инновационные проекты  
и проекты НТИ на этапе 

создания производств  
и сервисов…  

и масштабирования бизнеса
— Сергей Горьков,

глава ВЭБа, 17 мая 2017 года
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

К 2019 году железные дороги 
на подходах к портам Азово-
Черноморского бассейна крат-
но увеличат свою пропускную 
способность — до 153 пар пое-
здов в сутки. Правда, это не по-
влияет на планы движения по 
Керченскому мосту: там про-
пускная способность останется 
на плановом уровне, 47 пар 
ежесуточно. В 2020 году в Крым 
начнет ходить 15 пар пасса-
жирских поездов, остальное, 
по прогнозам экспертов, при-
дется на грузовые перевозки. 
Развитие инфраструктуры по-
зволит снять дефицит пропуск-
ной способности на направле-
нии к южным портам за счет 
перераспределения грузового 
и пассажирского потока.

Пропускная способность желез-
ных дорог Азово-Черноморского 
бассейна (АЧБ) к 2019 году достиг-
нет 153 пар поездов в сутки, сооб-
щается в презентации первого зам-
начальника Северо-Кавказской же-
лезной дороги (СКЖД) по экономи-
ке, финансам и корпоративной ко-
ординации Алексея Мельникова. 
Уже в 2018 году этот показатель со-
ставит 41 пару за счет реконструк-
ции и строительства новых желез-
нодорожных путей на участке от 
станции Котельниково Волгоград-
ской области до Таманского полуо-
строва и непосредственно Керчен-
ского пролива. Сейчас пропускная 
способность там составляет от 34 до 
53 пар поездов в сутки. Как поясни-
ли 

”
Ъ“ в ОАО РЖД, наряду с обходом 

Краснодарского узла в 2018 году бу-

дут введены вторые пути общей 
протяженностью 70 км на пяти ли-
митирующих перегонах, что позво-
лит увеличить пропускную способ-
ность на 113 пар поездов (с 41 до 154 
пар). Завершение строительства 
вторых путей на направлении Ко-
тельниково—Тихорецкая—Крым-
ская запланировано на 2019 год.

Как ранее писал 
”
Ъ“, программу 

подходов к портам АЧБ решили за-
вершить годом ранее, в 2019 году, 
ее общая стоимость, по последним 
доступным оценкам, составляла 
166,1 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 21 апре-

ля). Для досрочного завершения 
программы необходимо 22,6 млрд 
руб. бюджетных средств.

При этом пропускная способ-
ность моста через Керченский про-
лив остается без изменений, утвер-
ждают в ОАО РЖД,— 47 пар поездов 
в сутки. Открытие железнодорож-
ного движения по мосту заплани-
ровано на декабрь 2019 года. Расчет-
ная скорость движения пассажир-
ских поездов — 120 км/ч, грузовых 
— 80 км/ч. Мост также включает в 
себя автомобильную часть, которая 
будет запущена в 2018 году. Строи-
тельство ведет «Стройгазмонтаж» 
Аркадия Ротенберга, стоимость 
проекта почти 228 млрд руб.

На прошлой неделе гендиректор 
Крымской железной дороги (КЖД) 
Алексей Гладилин на Крымском 
транспортном форуме сообщил, 
что к окончанию строительства мо-
ста уже согласована маршрутная 
сеть. В 2020 году запланировано 
движение 15 пар пассажирских по-
ездов, «по два поезда в Севастополь, 

Евпаторию, Феодосию, остальные 
— в Симферополь, география — Пе-
тербург, Москва, Екатеринбург и 
Мурманск» (цитата по ТАСС). Про-
должительность поездки из Мо-
сквы в Симферополь будет состав-
лять примерно 24–28 часов, расска-
зал господин Гладилин. По его сло-
вам, к запуску железнодорожной 
части моста КЖД закупит 800 ваго-
нов, большая часть из которых бу-
дут «двухэтажные спальные ваго-
ны, в купейном исполнении».

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что разви-
тие инфраструктуры помимо про-
пуска 15 пар пассажирских поездов 
в сутки должно обеспечить снятие 
дефицита пропускной способности 
на направлении к портам Юга Рос-
сии, где существует масштабный 
потенциал роста экспортных грузо-
потоков к 2025 году. Предполагает-
ся, что в результате завершения 
строительства вторых главных пу-
тей от Котельниково до Вышесте-
блиевской, обхода Краснодарского 
узла, новой железнодорожной ли-
нии Журавка—Миллерово и желез-
нодорожного моста в Крым принци-
пиально изменится специализация 
по направлениям СКЖД, отмечает 
эксперт. По направлению Чертко-
во—Ростов — станции Черномор-
ского побережья в основном будут 
осуществляться пассажирские пере-
возки, а направление Котельнико-
во—Тихорецкая—Новороссийск—
Тамань станет основным для грузо-
вых перевозок, поясняет господин 
Бурмистров.

Анастасия Веденеева

К Крыму подведут  
превосходящие силы
Подъезды к Керченскому мосту  
смогут пропускать 153 пары поездов в сутки

Минприроды готово с 2020 года 
предоставить льготы по утили-
зации попутного нефтяного 
 газа (ПНГ) для нефтяников, ра-
ботающих в труднодоступных 
районах, главным образом 
на шельфе Арктики. Сейчас 
компании под угрозой штрафов 
могут сжигать не более 5% ПНГ. 
В итоге главным выгодоприо-
бретателем льгот могут стать 
«Роснефть» и «Газпром».

Минприроды готовит проект по-
становления правительства, разре-
шающий недропользователям пре-
вышать уровни сжигания на факелах 
попутного нефтяного газа (ПНГ — газ, 
растворенный в нефти) на шельфе Ар-
ктики (уведомление о разработке по-
явилось на regulations.gov.ru). Сейчас 
по постановлению от 2012 года неф-
тяники должны утилизировать ПНГ и 
могут сжигать не более 5% от объема 
его добычи, в противном случае нуж-
но платить штраф. Источник 

”
Ъ“ в 

Минприроды пояснил, что инициа-
тива направлена на «привлечение ин-
вестиций в разработку шельфа за счет 
создания льготного режима на осо-
бых, подкрепленных технологиче-
скими решениями, условиях». Таким 
образом, предполагается, что льготы 
по ПНГ могут ускорить разработку ар-
ктического шельфа (для таких проек-
тов уже действуют льготы в виде по-
ниженного НДПИ и нулевой экспорт-
ной пошлины). Ввести поправки в 
действие предлагается с 2020 года. 
ПНГ добывается на месторождениях 

вместе с нефтью, но для его утилиза-
ции (обратное закачивание в пласт 
для поддержания давления, исполь-
зование в энергетике и др.) требуются 
дополнительные инвестиции. В пояс-
нении на regulations.gov.ru заявлено, 
что постановление «не в полной» ме-
ре учитывает специфику «отдельных 
наиболее сложных регионов», в осо-
бенности шельфа Арктики, где не 
подходят распространенные на суше 
способы утилизации ПНГ. Одним из 
препятствий, по мнению министер-
ства, является то, что «технологиче-
ские и экономические условия не 
всегда позволяют транспортировать 
ПНГ с морских месторождений по си-
стеме трубопроводов на компрессор-
ные станции или газоперерабатыва-
ющие заводы на берегу, целесообраз-
но рассматривать возможность стро-
ительства плавучих технических соо-
ружений — СПГ-завод, СПГ-хранили-
ще, GTL-завод». 

Сейчас на шельфе Арктики могут 
работать только «Роснефть» и «Газ-
пром». В прошлом году глава Минпри-
роды Сергей Донской говорил, что к 
концу года нефтекомпании инвести-
руют в полезное использование ПНГ 
более 200 млрд руб., а уровень утили-
зации вырастет на 13 п. п., до 90%. В 
2016 году Минприроды уже предлага-
ло льготы, учитывающие при расчете 
штрафов инвестиции в полезное ис-
пользование ПНГ. На запрос 

”
Ъ“ в ЛУ-

КОЙЛе (работает на шельфе Балтики 
и Каспия), «Роснефти» и «Газпром неф-
ти» (владеет единственным работаю-

щим добычным проектом на арктиче-
ском шельфе — платформой «Прираз-
ломная») не ответили. Заметим, что 
разработка других месторождений на 
шельфе в Арктике усложнена низки-
ми ценами на нефть и западными 
санкциями, запрещающими инвес-
тиции и предоставление технологий 
для таких проектов.

По словам партнера SBS Consulting 
Сергея Артемьева, ПНГ — это «архи-
ценное сырье» и его перерабатывают 
прямо на платформе в модульно-
блочных установках сепарации, полу-
чая сухой газ и конденсат. Он поясня-
ет, что сухой газ можно сжечь на са-
мой платформе и получить электри-
чество, его можно сжижать и отгру-
жать газовозами, если платформа да-
леко от берега, или проложить под-
водный газопровод на берег к потре-
бителю. Конденсат также отгружают 
танкерами как сырье для газохимии, 
все инициативы достаточно капита-
лоемки, замечает господин Артемьев. 
По словам Валерия Нестерова из 
Sberbank Investment Research, Россия 
по полезному использованию ПНГ на-
ходится среди мировых аутсайдеров, 
таких как Нигерия или Иран, а, на-
пример, Великобритания применяет 
ПНГ с проектов в Северном море для 
газификации страны. Эксперт полага-
ет, что разработка шельфа будет рента-
бельна только в долгосрочной пер-
спективе и льготы по ПНГ не послу-
жат для нее мощным стимулом.

Дмитрий Козлов,  
Алексей Шаповалов

Льготы на выброс
Нефтяники сожгут попутный газ на шельфе

Украина близка к договоренно-
сти с Румынией о первом работа-
ющем варианте виртуального 
реверса газа — до сих пор подоб-
ные сделки блокировались «Газ-
промом». Но, говорят эксперты, 
принципиального значения 
для Киева такие операции иметь 
не будут с учетом небольшой про-
пускной способности точки сое-
динения с румынской газотранс-
портной системой в Теково.

Оператор трубопроводной сети Ук-
раины «Укртрансгаз» сообщил, что он 
вместе с румынским SNTGN Transgaz 
SA готовит к подписанию соглашение 
о взаимодействии по точке соедине-
ния «Медиашу Аурит—Теково». Необ-
ходимые консультации пройдут с 1 
июля по 1 сентября 2017 года. Речь 
идет о физических поставках россий-
ского газа транзитом через Украину в 
Румынию и виртуальных поставках в 
обратном направлении. Реальные по-
ставки из Румынии на Украину пока 
невозможны, так как давление в сис-
теме в этом направлении слишком 
низкое, уточняют в «Укртрансгазе». В 
компании заверяют, что потенциаль-
но операторы рассматривают возмож-
ность внедрения физической тран-
спортировки из Румынии на Украину. 
Импорт Украины в 2016 году составил 
11 млрд кубометров газа, которые она 
получила реверсом из Европы. При 
этом Румыния почти не импортирует 

газ: потребление составляет около 
12 млрд кубометров газа в год, из кото-
рых в прошлом году 1,5 млрд кубоме-
тров поставил «Газпром».

В результате Украина может полу-
чить первый для себя источник пол-
ностью виртуального реверса газа. 
Сейчас Украина получает газ по физи-
ческому реверсу (т. е. с реальным пере-
мещением газа) из Словакии, Польши 
и Венгрии. Плюс виртуального ревер-
са в том, что для него не нужно строить 
никакой инфраструктуры — румын-
ские потребители, которые получают 
газ от «Газпрома», просто продадут 
объем украинским потребителям. В 
результате физически газ, идущий в 
Румынию по контракту с «Газпромом», 
будет отобран еще на территории Ук-
раины, при этом юридически он пере-
сечет границу сначала в направлении 
Румынии, а потом в обратном. Сейчас 
Украина добивается внедрения вирту-
ального реверса, который является 
распространенной европейской пра-
ктикой, на всех пунктах соединения с 
системами стран ЕС, однако до сих 
пор практических успехов не было. 
Это связано с тем, что в большинстве 
пунктов юридически получателем га-
за с украинской стороны границы яв-
ляется «Газпром экспорт», который ка-
тегорически против виртуального ре-
верса и не предоставляет шиппер-ко-
ды, которые необходимы для того, 
чтобы «зачесть» соответствующие объ-

емы газа как юридически пересекшие 
границу. Если же Украина выберет 
объем на своей территории самостоя-
тельно, то «Газпром» обвинит ее в кра-
же транзитного газа, так как согласно 
контракту должен каждые сутки полу-
чать столько же газа на выходе из укра-
инской системы, сколько дает на вхо-
де. Однако в Теково, по данным 

”
Ъ“, 

«Газпром экспорт» не является вла-
дельцем шиппер-кодов.

Проблема виртуального реверса, 
однако, в том, что для него все равно 
необходим поток физического газа в 
аверсном направлении. При этом 
«Газпром» планирует перенаправить 
объемы транзита с Украины в свои но-
вые газопроводы Nord Stream 2 и «Ту-
рецкий поток», строительство кото-
рых монополия уже начала. Впрочем, 
значение виртуального реверса в Те-
ково для газоснабжения Украины и 
так будет невелико — в прошлом году 
по аверсному маршруту было постав-
лено всего около 600 млн кубометров 
газа. Замглавы ФНЭБ Алексей Гривач 
отмечает, что этот пункт сдачи неболь-
шой и работает время от времени для 
снабжения румынских потребителей 
зимой в период пикового потребле-
ния. Но виртуальный реверс будет вы-
годен трейдерам, которые смогут по-
лучать дополнительный доход за счет 
сделок по условной прокачке, кото-
рой нет в реальности.

Ольга Мордюшенко

Украина стала ближе к Румынии
Киев в этом году может запустить виртуальный реверс газа

В Ассоциации гарантирующих 
поставщиков и энергосбытовых 
компаний поддерживают отмену 
ДПМ ВИЭ после 2024 года. «По наше-
му мнению, ВИЭ по окончании сро-
ка поддержки должны работать по 
тем же правилам, что и другие субъ-
екты рынка»,— говорит первый 
зампред правления ассоциации 
Елена Фатеева.

ВИЭ-инвесторы, напротив, пред-
лагают продлить нынешние меры 
поддержки, но с иными условиями, 
пишет Максим Быстров. По сути, 
предложено заменить средства по-
требителей мерами господдержки. 
Для снижения стоимости финанси-
рования ВИЭ-проектов предлагает-
ся привлечь институты развития, 
средства ФНБ или Пенсионного 
фонда РФ с триггерной доходно-
стью на уровне ключевой ставки ЦБ 
на 15 лет, а также давать госгаран-
тии по кредитам. По данным 
McKinsey, снижение стоимости ка-
питала на 1% снижает приведенную 
себестоимость электроэнергии 
(LCOE) ВИЭ на 5–10%. «Значитель-
ную часть средств потребителей по-
лучают не инвесторы, а финансо-
вые институты»,— говорится в 
письме. Предлагается также поддер-
жать экспорт оборудования за счет 
госгарантий, субсидирования за-
трат на транспорт, льготных вывоз-
ных пошлин, а параллельно — об-
нулить ввозную пошлину на обору-
дование, не производимое в РФ, 
разрешить продажу выработки зе-
леной микрогенерации (менее 
15 МВт), ввести «зеленые сертифи-
каты» и налоговые льготы, перечи-
сляют в «Совете рынка».

В изолированных зонах «Совет 
рынка» предлагает до 2030 года сни-
жать субсидирование, которое сей-
час покрывает разницу между тари-
фом и ценой, необходимой для воз-
врата инвестиций, а также закре-
пить переходный период, в течение 
которого экономия по межбюджет-
ному трансферу на энергодотации 
(на топливную составляющую или 
компенсацию тарифа) остается у ре-
гионов и муниципалитетов. Инвес-
торам и потребителям ВИЭ можно 
дать льготы по налогу на имущество 
и на прибыль на десять лет. Для му-
соросжигательных ТЭС, которые от-

несли к ВИЭ, предлагается исполь-
зовать прямое финансирование — 
плату за утилизацию отходов, эколо-
гические сборы, тарифы на тепло.

В «Хевеле» (СП «Реновы» Виктора 
Вексельберга и «Роснано», ключевой 
игрок в секторе СЭС) уверяют, что да-
же текущие вводы ВИЭ «оказывают 
дефляционное воздействие» на 
энергоцены: стоимость электроэ-
нергии ВИЭ фиксируется на весь пе-
риод работы — минимум на 25 лет. 
«Но даже при планах расширения 
портфеля проектов до 1 ГВт у нас нет 
возможности значительно снижать 
себестоимость производства — ну-
жен больший масштаб»,— признают 
в компании. В среднесрочном пери-
оде в «Хевеле» считают важным со-
хранить текущие меры поддержки, 
добавив непрямые: снижение став-
ки для ВИЭ, обнуление вывозных 
пошлин и развитие лизинга. Замген-
директора, директор по развитию и 
международному бизнесу ОТЭК 
Эмин Аскеров полагает, что, несмо-
тря на рост конкуренции в секторе 

ВЭС, ДПМ — единственно возмож-
ный способ масштабной поддержки. 
«Субсидирование ВИЭ в РФ с ка-
ждым годом уменьшается и перехо-
дит во все более конкурентное ру-
сло,— говорит он.— В случае отме-
ны ДПМ логично смотрится переход 
к технологически нейтральным (без 
требований по локализации обору-
дования.— 

”
Ъ“) аукционам».

Наталья Порохова из АКРА заме-
чает, что рост доли ВИЭ в ЕС умень-
шил прибыльность традиционной 
генерации из-за снижения загруз-
ки, роста предложения СЭС и сни-
жения цен в пиковые часы, поэтому 
позиция «Совета рынка» понятна. 
«Доля ВИЭ мала для локализации, 
до сетевого паритета далеко, по-
скольку цены на газ в РФ ниже ми-
ровых в три-четыре раза,— говорит 
она.— Но основной целью поддер-
жки ВИЭ в РФ было именно разви-
тие технологий, то есть это скорее 
промышленная политика, а не 
энергетическая».

Татьяна Дятел

Зеленая энергетика 
выветривается
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ПРОЕКТЫ ЗЕЛЕНОЙ ГЕНЕРАЦИИ, ПРОШЕДШИЕ ОТБОР 
ДЛЯ ОПТОВОГО ЭНЕРГОРЫНКА (МВТ)   ИСТОЧНИК: АТС.

ВСЕГО ПО ВИДУ ГЕНЕРАЦИИ

МИНИМАЛЬНЫЙ УРОВЕНЬ КАПЗАТРАТ НА ОТБОРАХ ВИЭ (ТЫС. РУБ./1 КВТ)

2013 2014 2015 2016 2017

2013 2014 2015 2016 2017

Ветровая 
генерация

Солнечная
генерация

Малые 
ГЭС

Мусоро-
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за год
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Возглавлявший «Почту России» 
с 2013 года Дмитрий Страшнов 
покинул свой пост по истече-
нии контракта. Временно ис-
полняющей обязанности главы 
ФГУПа стала его первый заме-
ститель Ольга Осина. Занять эту 
должность на постоянной осно-
ве готовы как минимум шесть 
кандидатов.

Заместитель гендиректора «По-
чты России» Ольга Осина назначена 
временно исполняющей обязан-
ности гендиректора предприятия, 
сообщил вчера глава Минкомсвязи 
Николай Никифоров на своей стра-
нице в Twitter. Контракт Дмитрия 
Страшнова, занимавшего долж-
ность гендиректора с 2013 года, 
истек 1 июля. Как сообщил 

”
Ъ“ за-

мминистра связи Михаил Евраев, 
госпожа Осина «полностью погру-
жена в работу предприятия» и про-
должит дальнейшее реформирова-
ние ФГУПа, которое началось четы-
ре года назад.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, Минком-

связь начала рассматривать канди-
датуры на замену господину Страш-
нову еще в 2016 году. Одним из ве-
роятных преемников называли 
топ-менеджера «Ростеха» Сергея Ку-
ликова. По информации источника 

”
Ъ“, знакомого со списком кандида-

тов, сейчас среди претендентов так-
же бывший зампред правления 
Сбербанка Светлана Сагайдак, два 

замминистра экономики Стани-
слав Воскресенский и Николай 
Подгузов, помощник вице-премье-
ра РФ Аркадия Дворковича Алек-
сандр Устинов и член совета по 

стратегическому развитию «Почты 
России» Евгений Биргер. При этом 
собеседник 

”
Ъ“ отмечает, что с «вы-

сокой вероятностью число канди-
датов может увеличиться до девя-
ти». Источники «РИА Новости» на-
зывают еще одним кандидатом Ми-
хаила Евраева. По информации 
другого источника 

”
Ъ“, среди кан-

дидатов также может быть бывший 
президент подконтрольного РЖД 
«Транстелекома» Артем Кудрявцев.

В Минкомсвязи не уточняют, в ка-
кие сроки планируется определить-
ся с постоянным главой «Почты Рос-
сии». О дальнейших планах Дмит-
рия Страшнова также ничего не из-
вестно. Вчера он не ответил на звон-
ки 

”
Ъ“, а в интервью РБК отметил, 

что у него «пока не было времени 
представить себя вне 

”
Почты“».

Последние месяцы господина 
Страшнова на «Почте России» прош-
ли на скандальном фоне. Так, в  Ген-
прокуратуре заявляли, что премия 
господина Страшнова в размере 
95,4 млн руб. по итогам 2014 года на-
числена незаконно и должна была 
составить не более 3,2 млн руб. В 
Следственный комитет были на-
правлены материалы о возбуждении 
уголовного дела по статье о злоупо-
треблении должностными полномо-
чиями. Несмотря на это, в конце де-
кабря правительство согласовало 
продление трудового договора с 
Дмитрием Страшновым до 1 июля 
2017 года. Как сообщал ранее ”Ъ“, в 
январе 2017 года Генпрокуратура 
инициировала проверку законно-
сти приобретения почтой двух само-
летов Ту-204 для перевозки посылок 
на Дальний Восток, в Сибирь и Вос-
точную Азию. Позднее прокуратура 
направила в СКР материалы для рас-
смотрения вопроса о возбуждении 
еще одного уголовного дела. По мне-
нию ведомства, господин Страшнов 
незаконно выписал своим замести-

телям премии почти на 270 млн руб. 
по итогам работы в 2014–2015 годах. 
Но в итоге фигурантом расследова-
ния стал не глава «Почты России», а 
директор департамента организаци-
онного развития Минкомсвязи Ири-
на Лаптева.

Несмотря на эти претензии, работа 
господина Страшнова принесла не-
мало положительных результатов, от-
мечают эксперты. Так, в 2016 году «По-
чта России» второй год подряд, по соб-
ственным данным, была прибыль-
ной без государственных дотаций, а 
Почта-банк стал операционно при-
быльным в первый год существова-
ния. «Показатель доставленных в 
срок посылок стал достигать не менее 
95%, а разделение процесса выдачи 
посылок и корреспонденции приве-
ло к тому, что исчезли очереди»,— от-
мечает президент Ассоциации компа-
ний интернет-торговли Алексей Фе-
доров. По его словам, значимым для 
бизнеса стало и то, что исчезли по-
средники, которые работали с по-
чтой, фактически забирая себе боль-
шую часть прибыли и не принося до-
полнительной ценности для клиента. 
За прошедшие четыре года были от-
крыты новые сортировочные цент-
ры, наведен порядок в логистике, по-
вышаются зарплаты рядовым сотруд-
никам, внедряются современные тех-
нологии, добавляет Михаил Евраев.

Юлия Тишина,  
Владислав Новый

Почта собрала очередь
Число претендентов на руководство ФГУПом растет

Бывший президент Samsung 
Mobile в России Аркадий Граф 
и совладелец рекламного опера-
тора Maer Group Константин 
Майор вложили $1,5 млн в меди-
аплатформу Choiz, позволяю-
щую пользователям получать 
индивидуальную подборку но-
востей из СМИ и социальных се-
тей. На российском рынке уже 
немало подобных проектов, 
в их число недавно вошел и «Ян-
декс.Дзен», отмечают участники 
рынка. Пока большинство поль-
зователей Choiz — с Украины.

Экс-президент российской 
Samsung Mobile Аркадий Граф стал 
гендиректором и совладельцем ме-
диаплатформы Choiz, сообщил он 

”
Ъ“. Проект интегрирует новости из 

различных СМИ и социальных сетей, 
а также производит собственный 
контент. Choiz создана в рамках ком-
пании All in One Media, специализи-
рующейся на кросс-платформенной 
рекламе. Совладельцами All in One 
Media и Choiz выступают основатель 
и владелец Maer Group (специализи-
руется на размещении наружной ре-
кламы) Константин Майор и сам го-
сподин Граф, уточнил последний. По 
его словам, инвестиции в оба проек-
та составили около $5 млн, непосред-
ственно в Choiz — $1,5 млн. Choiz бу-
дет монетизироваться за счет прода-
жи рекламы и трафика. Проект позво-
ляет собирать данные посетителей и 
использовать их для более точного 
таргетинга, указывает господин Граф. 
Сейчас интернет-пользователи все 
больше используют социальные сети 
для потребления контента, посколь-
ку общение смещается в мессендже-
ры, отмечает он.

Аудитория сайта после трех меся-
цев с момента запуска достигла 
500 тыс. пользователей. Сейчас сайт 
доступен на трех языках: русском, 
украинском и английском. При 
этом, по данным SimilarWeb, в мае 
38% посещений пришлось на укра-

инских пользователей, 20% — на рос-
сийских, а еще 5% посетителей при-
шли из США. После указа о блоки-
ровке на Украине сервисов «Яндек-
са» и Mail.Ru Group (включая соци-
альные сети «Одноклассники» и 
«ВКонтакте») на привлечении укра-
инской аудитории также сосредото-
чилась Rambler & Co, в конце мая за-
пустившая информационный пор-
тал Rambler.ua.

«Интеграторов на рынке достаточ-
но много, но проект может быть во-
стребован в зависимости от качества 
подбора информации для пользова-
телей. Сейчас все большее значение 
приобретает кастомизированность 
информации, поэтому если у проекта 
будут грамотно работать алгоритмы, 
то он может занять место в сегмен-
те»,— рассуждает президент холдин-
га «Финам» (владеет новостным агре-
гатором СМИ2) Владислав Кочетков. 
Но конкурировать в сегменте будет 
нелегко, предупреждает господин 
Кочетков, на рынке уже есть крупные 
и независимые игроки, а недавно в 
их число вошел и «Яндекс.Дзен». «Ре-
комендательные сервисы — это, ко-
нечно, тренд, однако не стоит забы-
вать, что самое главное в них и то, что 
отличает 

”
Дзен“ от многих других 

платформ,— это искусственный ин-
теллект, который отвечает на персо-
нализацию контента»,— отметил вче-
ра представитель «Яндекса».

Для СМИ2 основной источник до-
хода — продажа трафика, добавляет 
господин Кочетков, это направление 
приносит проекту около 70% выруч-
ки. Инвестиции в Choiz он называет 
оправданными — $1,5 млн, скорее 
всего, ушли на создание платформы 
и привлечение тестовых пользовате-
лей. Но для набора большей аудито-
рии понадобятся гораздо большие 
вложения, уверен господин Кочет-
ков. Впрочем, они могут окупиться в 
случае продажи Choiz более крупно-
му игроку, полагает эксперт.

Елизавета Макарова

Инвесторы  
попали в новости
Экс-глава Samsung Mobile  
запустил агрегатор контента

После почти полутора лет пере-
говоров компания Ideas4retail 
Евгения Бутмана и Александра 
Мамута договорилась с корпо-
рацией Disney о развитии в Рос-
сии магазинов «Disney Игруш-
ки». Первый из запланирован-
ных шести объектов должен от-
крыться осенью в Москве. В дру-
гих странах Disney прежде всег-
да самостоятельно развивал 
свою розницу, не привлекая 
партнеров. 

Disney и Ideas4retail (на 60% при-
надлежит бывшему владельцу 
re:Store Евгению Бутману и на 40% — 
Александру Мамуту) сообщили о 
подписании соглашения о партнер-
стве, которое подразумевает разви-
тие магазинов «Disney Игрушки». 
Первый объект откроется в Москве 
осенью 2017 года. Всего до конца го-
да в столице планируется запустить 
четыре магазина, а также по одному 
в Санкт-Петербурге и Сочи. Их пло-
щадь составит от 200 до 600 кв. м.

Управлением сетью магазинов 
займется Ideas4retail, сказано в сов-
местном пресс-релизе партнеров. 
Магазин «соберет в одном простран-
стве товары, посвященные героям 
брендов Disney, Marvel и 

”
Звездные 

войны“, которые производятся рос-
сийскими и международными ли-
цензиатами компании Disney». Для 
России была создана новая модель 
работы: в других странах Disney са-
мостоятельно управляет своими ма-
газинами. Компания уже работает во 
Франции, Германии, Италии, Вели-
кобритании, Португалии и др. 

Евгений Бутман и Disney от до-
полнительных комментариев отка-
зались. 

По мнению гендиректора «Info-
line-Аналитики» Михаила Бурмист-
рова, затраты за открытие одного ма-
газина Disney могут составить 25–
50 млн руб. Он напоминает, что ком-
пания изначально не планировала 
самостоятельно развивать свои мага-
зины в России. «Использование 
партнерской модели развития пред-
ставляет собой компромиссное ре-
шение, которое позволит Disney ис-

пользовать потенциал бренда на 
российском рынке детских товаров 
и при этом переложить финансовые 
риски на квалифицированного 
партнера»,— считает эксперт. 

Выйти на российский розничный 
рынок Disney пытается с 2013 года: 
СМИ сообщали о переговорах ком-
пании с крупнейшим в России про-
давцом детских товаров «Детским 
миром» и Inventive Retail Group (раз-
вивает магазины re:Store, Samsung, 
Nike и др.). О планах по сотрудниче-
ству Disney и Ideas4retail стало из-
вестно в начале 2016 года. Партнеры 
хотели запустить в России две сети 
— Disney Play с игрушками и Disney 
Style с одеждой, писали «Известия». 

Для Ideas4retail это не первый 
опыт создания новой сети с крупным 
международным игроком. Так, ком-
пания в 2012 году начала развивать 
британский бренд магазина игрушек 
Hamleys, через три года был запущен 
подбренд «Мир Hamleys» (Hamleys 
World). В 2015 году британцы выкупи-
ли у российского партнера его долю в 
подбренде, что стало прецедентом на 
отечественном рынке франшиз, пи-
сал 

”
Ъ“. Кроме магазинов Hamleys, 

Ideas4Retail развивает по франшизе 
магазины Imaginarium, Mamas & 
Papas, а также собственный проект 
CookHouse. Всего в управлении ри-
тейлера 80 объектов. 

Несмотря на огромный накоплен-
ный убыток (более 4,5 млрд руб. за 
2013–2016 годы) и высочайший уро-
вень долговой нагрузки (чистый долг 
на 1 января 2017 превышает 7 млрд 
руб., что почти в два раза больше вы-
ручки компании в 2016 году), 
Ideas4retail остается интересным 
партнером для западных брендов, 
уверен господин Бурмистров. Он объ-
ясняет это тем, что компания способ-
на по-прежнему много инвестиро-
вать в развитие портфеля розничных 
брендов за счет финансовой поддер-
жки A&NN Investments господина Ма-
мута, а также не рассматривает проек-
ты с точки зрения выхода на операци-
онную рентабельность в кратко- и 
среднесрочной перспективе. 

Анастасия Дуленкова

Disney дошел до Москвы
Первые магазины бренда  
откроются осенью

Основной владелец крупного 
производителя колбас «Дымов» 
и сети книжных магазинов «Ре-
спублика» Вадим Дымов полу-
чил контроль в молочном пред-
приятии «Тарбаево» под Сузда-
лем. После модернизации хозяй-
ства фермы предпринимателя 
смогут выпускать до 50 тыс. 
тонн продукции в год, что по-
зволит ему войти в топ-25 про-
изводителей сырого молока 
в России.

Как следует из данных ЕГРЮЛ, Ва-
дим Дымов стал владельцем 90% 
ООО «Тарбаево» 10 мая, остальные 
10% принадлежат гендиректору Ти-
муру Рамазанову. Компания управ-
ляет молочным хозяйством в Су-
здальском районе Владимирской 
области, которое включает 2,6 тыс. 
га земли и около 500 голов дойного 
стада, сообщается на сайте «Тарбае-
во». Господин Дымов подтвердил 

”
Ъ“ 

информацию о покупке предприя-
тия, не раскрыв сумму сделки. Ранее 
хозяйство контролировалось АО 
«Тарбаево», сведений о его собствен-
никах в «СПАРК-Интерфаксе» и Kar-
toteka.ru нет. Вадим Дымов  не стал 
называть предыдущего владельца 
предприятия. Приобретение «Тарба-
ево» он объяснил желанием создать 
современное молочное предприя-
тие под Суздалем. В самом городе 

бизнесмену уже принадлежит ком-
пания «Дымов. Керамика» (выпуска-
ет посуду, предметы декора и т.д.) и 
ресторан «Гостиный двор».

По словам господина Дымова, в 
течение полутора лет в рамках мо-
дернизации «Тарбаево» планируется 
построить новые корпуса, а также 
увеличить дойное стадо на первом 
этапе примерно до 1,2 тыс. голов. 
Объем инвестиций в проект пред-
приниматель назвать затруднился.

Исполнительный директор На-
ционального союза производите-
лей молока («Союзмолоко») Артем 
Белов оценивает текущую стои-
мость «Тарбаево» максимум в 20–
30 млн руб. без учета долга, а стои-
мость строительства новых корпу-
сов на 700 голов в 400–500 млн руб. 
По оценке господина Белова, хозяй-
ство на 1,2 тыс. голов в зависимости 
от породы молочного стада способ-
но производить 7–9 тыс. тонн моло-
ка в год. «У 

”
Тарбаево“ не будет про-

блем со сбытом такого объема сы-
рья: во Владимирской области ра-

ботает много как крупных перера-
ботчиков, например, Danone и 
PepsiCo, так и небольших предпри-
ятий»,— отмечает эксперт. Сотруд-
ник крупного производителя мо-
лочных продуктов говорит, что в са-
мой Владимирской области сейчас 
нет недостатка в сырье, но расстоя-
ние позволяет доставлять продук-
цию из региона на предприятия 
Москвы и области. Он добавляет, 
что объем производства порядка 

10 тыс. тонн молока достаточен, 
чтобы «Тарбаево» могло сотрудни-
чать с крупными переработчиками.

• Вадим Дымов — основной владелец 
сети книжных магазинов «Республи-
ка» (87,1%) в Москве и Санкт-Петер-
бурге и крупного производителя 
 мясных и колбасных изделий «Ды-
мов» (88,37%) с заводами и животно-
водческими комплексами в Москве, 
Красноярске и Дмитрове. Выручка 
ООО «Республика» в 2015 году соста-
вила 999,8 млн руб., ООО «Дымовское 
колбасное производство» — 7,6 млрд 
руб. (данные «СПАРК-Интерфакса»).

У Вадима Дымова уже есть молоч-
ный комплекс в Красноярском крае 
примерно на 4,2 тыс. голов дойного 
стада. В сентябре там будет запущена 
еще одна ферма на 700 голов, расска-
зывает он. Артем Белов оценивает 
ежегодный объем производства мо-
лока комплексом на 5 тыс. голов в 
объеме 35–40 тыс. тонн. Таким обра-
зом, с учетом модернизированного 
«Тарбаево» фермы господина Дымо-
ва могут выпускать до 50 тыс. тонн 
продукции в год. Исходя из оценок 
«Союзмолока», это позволит пред-
принимателю войти в топ-25 круп-
нейших производителей сырого мо-
лока в стране. Создавать собствен-
ное перерабатывающее молочное 
производство он пока не планирует.

По данным «Союзмолока», в 2016 
году производство товарного молока 
в России выросло примерно на 3%, 
до 20,7 млн тонн, за первые два меся-
ца 2017 года — на 1,8%, до 2,9 млн 
тонн. Обеспеченность российских 
переработчиков сырьем в союзе оце-
нивают в 70% от их потребности. В 
денежном выражении рынок молоч-
ных продуктов в России в прошлом 
году вырос на 6,5%, до 1,18 трлн руб. 
Крупнейшими переработчиками яв-
ляются Danone и PepsiCo с долями 
15,3% и 11,5% в стоимостном выраже-
нии соответственно.

Анатолий Костырев

Молочное кольцо России 
Вадим Дымов купил ферму под Суздалем

Ритейлер «Связной», контроли-
рующийся Олегом Малисом, 
урегулировал последний из 
спорных долгов группы. Входя-
щая в группу «Связной» компа-
ния «Связной Логистика» выку-
пила 5% холдинговой структу-
ры Svyaznoy N.V., а также все 
права и требования, связан-
ные с этим пакетом, у банка 
«Глобэкс». Ранее банк в суде 
 требовал за эти акции €63 млн.

Информация о том, что «Глобэкс» 
(принадлежит Внешэкономбанку) 
перестал распоряжаться 5% акций 
нидерландской Svyaznoy N.V., вче-
ра была опубликована в раскрытии 
информации банка. Из сообщения 
следует, что «Глобэкс» продал этот 
пакет 30 июня. В пресс-службе бан-
ка информацию о сделке не ком-
ментируют.

В рамках сделки «Связной Логи-
стика» приобрела 5% акций плюс все 
права и требования, которые связа-
ны с этим владением, сообщили вче-
ра 

”
Ъ“ в группе Solvers Олега Малиса, 

структуры которой контролируют 
группу «Связной» через Svyaznoy N.V. 

Требования, которые предъявля-
лись по иску банка к холдинговой 
компании «Связного» Trellas Enter-
prises, переходят к «Связной Логи-
стика», заявили в Solvers. «В рамках 
достигнутого соглашения требова-
ния банка 

”
Глобэкс“ полностью удов-

летворены АО 
”
Связной Логистика“. 

Таким образом, стороны полностью 
отказываются от взаимных претен-
зий, отзывают существующие иски и 
прекращают все судебные разбира-
тельства»,— сообщила компания. 
Сумма сделки не разглашается. 
Представитель Solvers отмечает, что 
«для обеих сторон это была выгодная 
сделка». Сам господин Малис отме-
тил, что соглашение «создает креп-
кий фундамент для будущего сотруд-
ничества» между ВЭБом и «Связ-
ным». Таким образом, у «Связного» 
не остается неурегулированных дол-
гов перед внешними кредиторами, 
не аффилированными с группой, 
подчеркнули в Solvers.

Судебные споры между акционе-
рами и кредиторами «Связного» про-
должались больше двух лет. Еще в 
конце 2014 года Trellas Enterprises, 

через которую «Связного» на тот мо-
мент контролировал Максим Ногот-
ков, допустила дефолт по кредиту 
ОНЭКСИМа на $120 млн, залогом по 
которому выступал 51% компании. 
Права требования долга у ОНЭКС-
ИМа выкупила группа Solvers, в ре-
зультате чего у «Связного» появился 
новый контролирующий акционер. 
В ноябре 2015 года Solvers подписала 
соглашение с Промсвязьбанком о 
выкупе прав требования по задол-
женности Trellas примерно за 
6,5  млрд руб. и отзыве всех исков. В 
декабре 2016-го был урегулирован 
конфликт с НПФ «Благосостояние»: 
управляющая средствами НПФ груп-
па «Тринфико» стала совладельцем 
«Связной Логистика» — основной 
компании ритейлера в России, а 
НПФ отозвал все иски по взысканию 
долгов со структур «Связного» и его 
акционеров.

Конфликт с «Глобэксом» затянулся 
дольше других. Как сообщал ранее 

”
Ъ“, «Глобэкс» подавал иск к Trellas об 

обращении взыскания на 5% акций 
Svyaznoy N.V., заложенных по дого-
вору от 12 октября 2012 года. Залог 

обеспечивал договор, по которому 
Trellas должна была выкупить у бан-
ка другие 5% Svyaznoy N.V. Оплата 
планировалась несколькими тран-
шами. Trellas успела заплатить толь-
ко часть суммы, но в конце 2014 года, 
на фоне смены контролирующего 
акционера «Связного», банк потребо-
вал досрочного погашения остав-
шихся средств. Требования «Глобэ-
кса» об обращении взыскания на ак-
ции были отклонены российскими 
арбитражными судами. При этом 
Trellas проиграла спор в Лондон-
ском международном арбитраже, ко-
торый в июле 2016 года обязал ее вы-
купить 5% Svyaznoy N.V. у «Глобэкса» 
за €63 млн. Представитель Trellas ра-
нее пояснял 

”
Ъ“, что добровольно ис-

полнить решение суда группа не мо-
жет из-за ограничительных мер, на-
ложенных окружным судом Нико-
сии (Кипр) еще в декабре 2014 года. 
Заявление «Глобэкса» о признании и 
приведении в исполнение решения 
Лондонского суда рассматривал ар-
битражный суд Москвы и отклонил 
его в июне 2017 года.

Юлия Тишина

«Связной» не остался в долгу
Ритейлер урегулировал отношения с банком «Глобэкс»

Для хорошей компании 
кризис — это не только 

вызов и проблемы,  
но и возможность

— Дмитрий Страшнов,
гендиректор «Почты России»,  

в интервью 
”
Ъ“ в июле 2016 года

Ц И Т А Т А

20,7 миллиона тонн
составил объем производства  
товарного молока в России в 2016 году, 
по данным «Союзмолока»



культура В Карловых Варах открылся  
ежегодный международный кинофестиваль
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Отношениям Райнера Марии Рильке 
и России посвящена большая выстав-
ка в Германии. Русский след в биогра-
фии великого поэта изучал Алексей 
 Мокроусов.

 Впервые Рильке (1875–1926) приехал 
в Россию в 1899-м, год спустя — во второй. 
Его гидом стала писательница Лу Андреас-
Саломе (1861–1937), не просто уроженка 
Петербурга, но еще и красавица, харизма-
тичка и просто роковая женщина. В ее жиз-
ни к тому времени случилась дружба с без-
ответно влюбленным Ницше (тот напрас-
но мечтал о женитьбе) и сексуально рас-
крепощенным литератором Франком Веде-
киндом (этому повезло больше), впереди ее 
ждал совместный научный экстаз с Фрей-
дом. Ее переписка с Рильке, важная для обо-
их, продолжалась до смерти поэта. Андреас-
Саломе и пристрастила его к русскому язы-
ку и культуре — Рильке переводил и сам пи-
сал стихи на русском, пусть и при помощи 
кого-то из близких.

Большая выставка «Рильке и Россия» 
в Немецком литературном архиве в Марба-
хе, организованная вместе с Гослитмузеем 
в Москве (тот зачем-то переименовали в Му-

зей истории российской литературы име-
ни В. И. Даля), рассказывает об отношениях 
главного немецкого лирика ХХ века и самой 

большой европейской страны. Хотя в офор-
млении использованы березки, а каждые 
четверть часа в залах раздается звон коло-
колов Ивана Великого, на современной во 
всех отношениях экспозиции дают план-
шеты с электронным гидом, а фоном звучат 
также и записи опусов Шостаковича и Де-
сятникова на стихи поэта.

280 экспонатов отобрали из более чем 
20 коллекций. Письма и рукописи, фо-
тографии и привезенные из путешествий 
вещи напоминают, какую важную роль 
сыграла в жизни Рильке Россия. Он подру-
жился с крестьянским поэтом Спири доном 
Дрожжиным, увлекся православием и за-
думывался, не переселиться ли в Россию 
навсегда. Для «человека мира» это были ис-
кренние порывы, пусть их уто пичность 
и казалась очевидной. Сам Рильке, судя 
по письмам друзьям, испытывал мисти-
ческий восторг: «Я уже три недели в Рос-
сии, но кажется, будто три года, настоль-
ко мне здесь хорошо. Москва была пер-
вой целью, Пасха — первой радостью, Тол-
стой — первым человеком, которого я по-
сетил»;  «Испытываешь необычное ощуще-
ние, находясь ежедневно среди этого на-
рода, который полон смирения и набож-
ности, и я глубоко радуюсь этому новому 
опыту».

Среди участников проекта не только 
российские архивы и музеи от Ясной Поля-
ны и Пушкинского дома до Музея Спири-
дона Дрожжина в Завидово и частных кол-
лекций, но и западные собрания, прежде 
всего архив Лу Андреас-Саломе в Гёттинге-
не и малодоступный архив Рильке, храня-
щийся у его наследников в Гернсбахе. От-
сюда привезли, например, лейпцигский 
путеводитель Бедекера по России (1898) 
с пометами поэта, а из архива Андреас-Са-
ломе — «Гёте-календарь» за май 1899 года 
с ее заметками, в том числе с упоминанием 
визита к Льву Толстому. О богатой на собы-
тия жизни писательницы напоминает хре-
стоматийный «снимок с кнутом»: Саломе 
изображена в повозке, в которую впряже-
ны Ницше и философ Пауль Реё.

Благодаря сотрудничеству архивов уда-
лось впервые показать всю переписку Риль-
ке и Марины Цветаевой. Выставлен и вари-
ант портрета Рильке, написанный Леонидом 
Пастернаком в 1928 году на фоне московско-
го пейзажа и предоставленный родными по-
эта (карандашный набросок к нему хранит-
ся в Марбахе).

Увы, организаторов не заинтересовала те-
ма «Рильке и Дягилев» или — шире — «

”
Риль-

ке и 
”
Мир искусства“». Поэт мечтал печатать-

ся в петербургском журнале, предлагал услу-

ги в качестве европейского корреспонден-
та, но что-то не сложилось. Может, его извест-
ность была еще недостаточной с точки зре-
ния Сергея Павловича? Но журналы ему вы-
сылали, причем бесплатно, а сам Рильке пы-
тался организовать в Берлине выставки рус-
ского искусства и перевести книгу Алексан-
дра Бенуа о русской живописи.

Финал экспозиции отдан русско-немец-
ким культурным связям после смерти Риль-
ке, в том числе поездкам немецких писате-
лей в Россию: здесь показывают, в частно-
сти, издание дневника путешествия по СС-
СР Макса Фриша. Среди экспонатов и сто 
снимков знаменитой Барбары Клемм и ее 
ученика Мирко Крижановича. Сделанные 
в «местах Рильке» в 2015 году фотографии 
Крижановича (он посетил Поволжье и Укра-
ину) и более ранние снимки Клемм разделя-
ют два десятилетия, а в некоторых случаях 
и 45 лет. И как по-разному выглядит эта стра-
на! Даже снимая лишь посетителей Третья-
ковской галереи, Клемм удается сплавить 
в одном кадре социологию, психологию 
и политику.

Осенью выставку покажут в Швейцарии. 
Ее поделят между Национальной библиоте-
кой в Берне и музеем Штраухоф в Цюрихе. 
А в 2018-м настанет очередь Нового Манежа 
в Москве.

ВЫСТАВКА ЛИТЕРАТУРА

На восток за восторгом
«Рильке и Россия» в Немецком литературном архиве

В разгар фестиваля «Звезды 
белых ночей» Мариинский те-
атр представил премьеру ба-
лета Бориса Тищенко в поста-
новке Владимира Варнавы 
«Ярославна. Затмение».  Ольга 
 Федорченко пробиралась 
сквозь щедро напущенные хо-
реографом мрак, тлен и уныние.

 Владимира Варнаву можно 
назвать всеобщим балетным любим-
чиком. Первое сногсшибательное 
впечатление он произвел на прес-
су и зрителей в партии Меркуцио. 
Вскоре он зарекомендовал себя не-
глупым балетмейстером. Его хорео-
графические опусы, полные иронии 
и драматизма, решенные нетриви-
альным пластическим языком, бы-
стро нашли свою аудиторию, к ко-
торой относится и продвинутая мо-
лодежь, и поклонники академиче-
ского репертуара. Профессиональ-
ные артисты балета видят в Варнаве 
светоч современной хореографии 
и с энтузиазмом принимают учас-
тие в его проектах. С не меньшим ув-
лечением следуют за ним и нефор-
мальные танцовщики, ценящие ин-
теллектуальные усилия в приложе-
нии к телесному движению. В об-
щем, всем Варнава люб и мил. Одно 
только вызывало до сих пор недоу-
мение: отсутствие полнометражно-
го многоактного балета в послужном 
списке. Но и этот недостаток госпо-
дин Варнава устранил, сочинив для 
Мариинского театра трехактный ба-
лет «Ярославна. Затмение» на музы-
ку Бориса Тищенко.

Партитура Тищенко не пользова-
лась бешеной популярностью у хо-
реографов: после премьеры 1974 го-
да в МАЛЕГОТе «Ярославны» с хоре-
ографией Олега Виноградова и ре-
жиссурой Юрия Любимова, емкого 
и сосредоточенного высказывания, 
спектакль благополучно стал леген-
дой, наполненной сильными обра-
зами-символами. Образ врага выво-
дился в рое ползучей всепожираю-
щей саранчи, а одной из ярчайших 
метафор «Ярославны»-1974 стала 
Русь — прекрасная молчаливая жен-
щина, бесстрастно обмывающая те-
ла погибших. Сорок с лишним лет 
спустя Владимир Варнава написал 
свою «былину нового времени», по-
строив ее на растиражированных 
медиасимволах.

Его история не иллюстрация пре-
дания, напетого Бояном вещим, но 
жесткая интерпретация вечного, по-
вторяющегося в каждом поколении 
сюжета о настойчивом желании муж-
чин поиграть мускулами в ратях, ве-
ликодушно оставляя женщинам пра-
во прозревать их будущее, увещевать 
и молиться об их спасении. В спекта-
кле, оформленном художником Га-
лей Солодовниковой, намеренно 
смешиваются времена, эпохи, сти-
ли, легенды и мифы. Игорь (Андрей 
Ермаков), как герой европейских 
средневековых эпосов, вытаскива-

ет гигантский меч из камня; охочий 
до человеческой крови Див (прекрас-
ная пластическая работа Григория 
Попова) вьется, словно джинн из бу-
тылки; римскими гладиаторами мар-
шируют дружинники; половецкое 
жертвоприношение напоминает эт-
нографические пляски индейцев 
майя, а сцена соблазнения Игоря — 
шумные и безалаберные цыганские 
свадьбы. На милитаристские притя-
зания главного героя печально смо-
трят православный патриарх, папа 
римский и некто похожий на далай-
ламу. Увещевать Игоря являются три 
фигуры в золотых платьях, в афише 
именованные святыми (на это наме-
кают нимбы вокруг их голов), но вос-
принимающиеся и прямым пласти-
ческим указанием на программное 

«золотое слово Святослава», без ссыл-
ки на которое не обходилось ни одно 
школьное сочинение, посвященное 
«Слову о полку Игореве».

В «Ярославне» Владимир Варнава 
укрощает богатство собственной хо-
реографической фантазии, намерен-
но приводя пластику нового балета 
к лапидарному и скупому до скудно-
сти танцевальному решению. В его 
постановке нет места красивостям 
и лирико-романтической интерпре-
тации, нет и любовной темы: «кака 
така любовь» в мире, где каждый сра-
жается с собственными фантомами? 

На месте любовных дуэтов — скорб-
ные похоронные плачи-отпевания 
в минималистской эстетике: голоно-
гая Ярославна в коротеньком плать-
ице (трогательная Надежда Батоева) 
тщетно силится увести с заданной 
орбиты солнечный диск-колесо — 
материальный образ затмения, жиз-
ненной предопределенности и бес-
конечной бессмысленности импер-
ских амбиций о покорении мира. 
В «Ярославне» Варнава словно ваяет 
из глины пластическую реальность 
этого хореографического мира, по-
рой его слепки напоминают лишь 
подготовительные наброски, в кото-
рых все же чувствуется несомненная 
сила замысла. Эпизод «О, русская 
земля! Уже ты за холмом!», открыва-
ющий второй акт, стал, пожалуй, са-
мым сильным и запоминающимся 
в балете. Русское войско, вооружен-
ное светящимися мечами аки дже-
даи, бессмысленно блуждает в по-
темках, натыкаясь на материализо-
вавшиеся современные мемы. В на-
плывах этих фантасмагорических 
картин — печальный итог о сне раз-
ума, рождающем чудовищ. И пласти-
ческое резюме «Ярославны» — Игорь 
обреченно бредет в диске-колесе (так 
уставший хомячок, выпущенный 
на прогулку, перебирает лапками 
в прозрачном шаре) под литургиче-
ское пение хора «Игорю Святославо-
вичу слава, дружине — аминь».

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Танец о полку Игореве
«Ярославна. Затмение» в Мариинском театре

В музее-усадьбе «Архангель-
ское» прошел XIV фестиваль 
«Усадьба. Джаз». Переменчи-
вую погоду заклинали лучшие 
представители жанра. Расска-
зывает Борис Барабанов.

 Уже во второй раз ежегодный 
фестиваль «Усадьба. Джаз» уложил-
ся в один день и от этого только вы-
играл. Программа получилась ком-
пактной и удовлетворяющей, кажет-
ся, всем вкусам, от семейной публи-
ки, для которой вопрос первостепен-
ной важности — чем занять детей, 
до убеленных сединами меломанов, 
приехавших посмотреть на 81-лет-
него Алексея Семеновича Козлова, 
и любителей джаз-фьюжена, для ко-
торых главным героем был норвеж-
ский трубач Нильс Петтер Молвер.

Из-за пессимизма по поводу ме-
теоусловий в предварительной про-
даже билеты на «Усадьбу. Джаз» рас-
ходились хуже, чем обычно. Зато 
в день фестиваля, когда артисты ста-
ли сообщать в соцсетях, что с пого-
дой все в порядке и событие прой-
дет по плану, публика массированно 
выдвинулась в направлении Архан-
гельского. Около четырех-пяти ча-
сов дня даже выстроились очереди 
на вход. В итоге фестиваль посетили 
около 7 тыс. человек, что для нынеш-
него капризного лета — очень хоро-
ший результат.

Самый смешной эпизод, связан-
ный с погодой, имел место в начале 
фестивального дня. Программу от-
крыл ансамбль Sofoli, исполняющий 
африканскую народную музыку. Как 
сообщила публике директор фести-
валя Мария Семушкина, люди с ри-
туальными барабанами должны ра-
зогнать тучи и обеспечить хорошую 
погоду. Во время получасового сета 
Sofoli не переставая лил дождь. Как 
только музыканты закончили, пре-
кратились и осадки.

На самой большой сцене фести-
валя, «Партер», жемчужиной дня ста-
ла израильская певица эфиопского 
происхождения Эстер Рада. Многие 
зрители явно ехали именно на нее 
(причем готовились основательно — 
везли с собой походные столики для 
пикников и даже палатки). Эстер Ра-
да не только не разочаровала зри-
телей, но и оказалась самой откры-
той и общительной. Закончив вы-
ступление, она «пошла в народ» — 

охотно фотографировалась со зри-
телями и ходила по другим площад-
кам. В первую очередь ее, как и мно-
гих других гостей и участников фе-
стиваля, интересовал высокий го-
лос жизнелюбивого певца и гитари-
ста Рауля Мидона, который закры-
вал фестиваль на площадке «Аристо-
крат». На его выступление остались 
и поклонники Алексея Козлова, и те, 
кто прибыл на фестиваль исключи-
тельно ради Нильса Петтера Молве-
ра. Если Алексей Козлов восприни-
мал «Усадьбу. Джаз» как продолже-
ние своей просветительской работы 
и много комментировал между пье-
сами, то норвежский музыкант бук-
вально заворожил аудиторию кол-
довскими звуками своей трубы без 
лишних слов.

Кульминацией программы на 
сцене «Индикатор» стало высту-
пление Манижи. Вполне вероят-
но, в ближайшие годы молодая зве-
зда R’n’B с полным правом будет 
претендовать на роль хедлайнера 
«Партера». Манижа сочетает в сво-
их живых выступлениях мастерст-
во и массовость. В этом смысле она 
вполне может со временем соста-
вить конкуренцию Нино Катамадзе, 
которая в этом году в десятый раз за-
крывала «Партер». Катамадзе высту-
пает в Архангельском с самого пер-
вого фестиваля, во многом имен-
но она сформировала музыкаль-
ный формат смотра. Скажем, появ-
ление в программе главной сцены 
поп-певца Алексея Чумакова с бога-
то аранжированной акустической 
программой вряд ли можно пред-
ставить себе на любом другом рос-
сийском джазовом фестивале. Но за 
почти 15 лет организаторы «Усадь-
бы» приучили зрителей к тому, что 
здесь одинаково трепетно относят-
ся и к джазовой элите, и к качест-
венной поп-музыке. 

А еще в этом году целую сцену от-
дали детям. Соответствующая часть 
бывшей усадьбы князей Юсуповых 
была названа Jazz Kids. Здесь не толь-
ко предоставили сцену участникам 
конкурса юных исполнителей джа-
за, но и устроили мастер-классы для 
тех, кто вообще пока еще никак не 
соприкасался с музыкой. Как утвер-
ждают организаторы, в зоне Jazz Kids 
было много «детей 

”
Усадьбы“», обя-

занных своим появлением на свет 
знакомству родителей на фестива-
лях прошлых лет. Джаз у них бук-
вально в генах.

ФЕСТИВАЛЬ ДЖАЗ 

Шаманы проиграли 
музыкантам
на фестивале «Усадьба. Джаз» 
в Архангельском

Портрет Рильке на фоне Кремля 
написал Леонид Пастернак —  
отец одного из самых знаменитых 
переводчиков немецкого поэта

Главной персоной фестивального дня для многих зрителей 
 стала певица Эстер Рада  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Ярославна (Надежда Бато-
ева) силится увести с за-
данной орбиты диск-коле-
со — символ солнечного 
и морального затмения 
ФОТО НАТАШИ РАЗИНОЙ/ 

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ  

АКАДЕМИЧЕСКИЙ  

МАРИИНСКИЙ ТЕАТР

Римскими гладиаторами маршируют 
дружинники, половецкое жертво-
приношение напоминает пляски  
индейцев майя, а сцена соблазнения 
Игоря — цыганские свадьбы
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В среду матчем против команды Канады  
сборная России стартует в «Финале шести»  
Мировой лиги

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Волейбол
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Особенно сильно доставалось стадиону в 
Петербурге (перед сочинской Олимпиадой 
также был объект, недостройка которого яко-
бы неизбежно должна была сорвать Игры,— 
комплекс трамплинов). Он и вправду строил-
ся настолько «выдающимися» темпами (де-
сять лет) и за столь выдающиеся деньги (сто-
имость арены за годы строительства выросла 
с первоначально запланированных 6,7 млрд 
руб. до почти 50 млрд руб.), что вполне может 
претендовать на сомнительную честь лидер-
ства в списке стадионов-долгостроев. Но по 
факту «Санкт-Петербург Арена», принимав-
шая в том числе и финал Кубка конфедера-
ций, как минимум не испортила праздника. 
Не обошлось, правда, совсем без претензий. 
Так, лидер сборной Португалии, лучший фут-
болист мира Криштиану Роналду посчитал, 
что газон в Петербурге далек от эталонного, 
но приведение поля в порядок — вопрос су-
губо технический. «Главное, что оно выдержа-
ло нагрузку»,— констатировал вице-премьер 
РФ, президент Российского футбольного сою-
за (РФС) Виталий Мутко, добавивший, что тех-
нические вопросы все еще нужно прорабаты-
вать. То есть решить, перестилать ли газон раз 
в квартал или все же наладить работу систе-
мы выката газона за пределы чаши стадиона.

Помимо строительных вопросов подго-
товку к Кубку конфедераций сопровождали и 
другие опасения, связанные в основном с без-
опасностью. Отчасти в этом виновата россий-
ская сторона, отчасти стереотипы, сформи-
ровавшиеся в отношении России. Особо на-
до «поблагодарить» сборную российских ху-
лиганов, год назад отправившихся в Марсель 
на матч чемпионата Европы Россия—Англия 
и учинивших на марсельском Velodrome из-
биение нетрезвых и не таких уж безобидных 
англичан. Англоязычные СМИ тут же экстра-
полировали случившееся на Кубок конфеде-
раций и чемпионат мира, сделав вывод, что 
иностранцам в России лучше не показывать-
ся. Потому как их непременно будут бить, а 
с представителями рас, отличных от европе-
оидной, поступать даже хуже, поскольку в 
России кругом расизм (спасибо некоторым 
болельщикам российских клубов, увлекаю-
щимся швырянием бананов на поле).

Впрочем, в той марсельской истории бы-
ло и что-то полезное. Похоже, она стала звон-
ком для российских правоохранителей, ко-

торые на своей территории — в отличие от 
французских коллег, упустивших все, что 
только можно было,— не допустили ни од-
ного серьезного эксцесса, связанного с бо-
лельщиками. Им, правда, приходилось ми-
риться с тем, что досмотр при входе на стади-
он осуществляется особенно тщательно, но 
это приемлемая цена за безопасность.

Даже история с чилийским репортером, 
которого хитроумный московский таксист 

обобрал на 50 тыс. руб. за поездку от аэропор-
та до гостиницы, разрешилась с такой стре-
мительностью, что остается только удивлять-
ся и радоваться настрою, который полиции 
придали перед Кубком конфедераций. Ну а 
если не считать горе-извозчика, то и вспом-
нить ничего горячего на тему «обидели ино-
странца» не получается. Да и вообще, если 
принять во внимание слова представителей 
команд, выходит, что в России они себя чув-
ствовали в полной безопасности. Об этом го-
ворил, например, капитан сборной Герма-
нии Юлиан Дракслер, признанный, кстати, 
лучшим футболистом турнира, в открытом 
письме поблагодаривший как организато-

ров Кубка конфедераций, так и всех россий-
ских болельщиков. В частности, Дракслер 
отметил «постоянное ощущение безопасно-
сти» во время пребывания в России. А почет-
ный президент РФС Вячеслав Колосков пола-
гает, что в плане организации Кубок конфе-
дераций прошел на высочайшем уровне. «Я 
был на всех играх в Москве и могу подтвер-
дить, что все прошло на высочайшем уров-
не. Никаких претензий ни к обеспечению 
безопасности, ни к вопросам контроля, ни к 
чему. Отношение зрителей на трибунах бы-
ло отличное. Я с 1980 года присутствую на 
всех крупнейших соревнованиях под эги-
дой FIFA и должен сказать, что с точки зре-

ния организации были соблюдены самые 
высочайшие стандарты. Этим стоит гордить-
ся»,— сказал «Р-Спорту» господин Колосков.

Отрадно также, что ни дачный сезон, ни 
усиленные меры контроля не отпугнули бо-
лельщиков от посещения стадионов, хотя 
опасения на сей счет были. В общей сложно-
сти матчи Кубка конфедераций посмотрели 
628 тыс. человек, что является третьим пока-
зателем в истории. Больше собирали только 
турниры 2009 и 2013 годов, проходившие 
в Мексике и Бразилии соответственно,— 
970 тыс. и 804 тыс. Но тут стоит отметить, что 
мексиканцы и бразильцы свои Кубки конфе-
дераций выигрывали, что, конечно, сказы-
валось и на посещаемости. Сборная же Рос-
сии, к сожалению, выбыла уже после груп-
пового этапа. В противном случае и посеща-
емость турнира могла быть повыше.

В общем, приходится констатировать, что 
репетиция чемпионата мира прошла успеш-
но. Об этом заявил и президент FIFA Джанни 
Инфантино на итоговой пресс-конференции. 
«До турнира мы слышали много разговоров о 
том, что в России будут проблемы, что коман-
ды не захотят сюда ехать. Мы слышали о на-
силии, о хулиганстве, о расизме. Но никаких 
проблем не было, все прошло гладко. Если 
проблематичный турнир выглядит так, то я 
хочу, чтобы у нас все турниры были пробле-
матичными»,— сказал господин Инфантино.

И все же успокаиваться и полагать, что 
после Кубка конфедераций и мировое пер-
венство автоматически будет проведено так 
же успешно, было бы опрометчиво. Все-таки 
чемпионат мира — событие куда более мас-
штабное, предусматривающее участие не 
восьми, а 32 команд. И иностранных гостей 
на нем будет не 27 тыс., как сейчас, а, если 
отталкиваться от планов оргкомитета, около 
миллиона. При этом проходить он будет по 
большей части в городах, не имеющих опы-
та проведения по-настоящему крупных ме-
роприятий. Все-таки одно дело — задейство-
вать Москву, Санкт-Петербург, Казань и Со-
чи, привычных к тому, чтобы переваривать 
такие мероприятия, и совсем другое — при-
везти лучшие команды мира и их болельщи-
ков в Калининград, Волгоград, Нижний Нов-
город, Самару, Екатеринбург, Ростов-на-До-
ну и Саранск. Впрочем, схема действий, как 
видно, уже отработана, так что неприятных 
сюрпризов быть не должно.

Афсати Джусойти

ТУРНИРЫ

Кубок за здравие

Баскетбольный клуб УНИКС вче-
ра объявил о назначении новым 
главным тренером команды Ди-
митриса Прифтиса. На тренер-
ском посту греческий специа-
лист сменил Евгения Пашутина, 
под руководством которого ка-
занцы в минувшем сезоне вы-
глядели неубедительно. Руко-
водство УНИКСа надеется, что 
Прифтис вернет команду в Евро-
лигу. Правда, опыта самостоя-
тельной работы на таком уровне 
у него пока нет.

чера казанский УНИКС объ-
явил о назначении главным трене-
ром команды Димитриса Прифти-
са. Контракт с 48-летним греческим 
специалистом подписан на год с воз-
можностью пролонгации еще на се-
зон. На тренерском посту он сменил 
Евгения Пашутина, который подал в 
отставку в мае этого года после неу-
дачного сезона. В play-off Единой ли-
ги ВТБ УНИКС смог добраться лишь 
до четвертьфинала, где уступил «Ло-
комотиву-Кубани» (в предыдущем се-
зоне казанцы дошли до финала), а в 
Евролиге выступление вышло сов-
сем уж удручающим — предпослед-
нее, 15-е место.

И все это при том, что УНИКС не 
мог жаловаться на недоукомплекто-
ванность или недостаток финанси-
рования. Бюджет УНИКСа в прош-
лом сезоне составлял солидные 
920 млн руб., а в команде играли та-
кие сильные исполнители, как Кит 
Лэнгфорд, считающийся одним из 
лучших защитников в Европе, Кос-
тас Каимакоглу, Хоаким Колом… Но 
к старту в Евролиге команда оказа-
лась просто не готова, проиграв че-
тыре стартовых матча и тем самым 
предопределив свою дальнейшую 
турнирную судьбу. 

Как отметил президент УНИКСа 
Евгений Богачев, найти замену Па-
шутину было не так уж просто. «Мы 
выбирали главного тренера из боль-
шого количества кандидатов из При-
балтики, Сербии, Греции, Испании. 
Но у многих специалистов были за-
вышенные финансовые требова-
ния,— заявил господин Богачев 

”
Р-

Спорту“.— Мы остановились на Ди-
митрисе Прифтисе, так как он под-
ходит нам по всем показателям. Это 
перспективный, но уже опытный 
специалист, который умеет ставить 
игру в обороне. Он хочет добиться с 
УНИКСом больших успехов в Евро-
пе. Задача перед ним — создать бо-
еспособную команду, которая смо-
жет одинаково успешно играть на 
два фронта, в Единой лиге ВТБ и Куб-
ке Европы, и вернуться в Евролигу».

Отметим, что Димитрис Приф-
тис, несмотря на то что ему уже по-
чти 50 лет, а тренером он является 
с тридцати, имеет не так уж много 
опыта именно самостоятельной ра-
боты. Свое первое назначение в ка-
честве главного тренера он получил 
только в 2010 году, когда возглавил 
греческую «Кавалу». Потом была еще 
пара небольших греческих команд, 
а если Прифтиса и приглашали в се-
рьезные коллективы, такие как «Па-
натинаикос» или сборная Греции, то 
только в качестве ассистента главно-
го тренера. Впрочем, в 2014 году Ди-
митрису Прифтису доверил «Арис» 
— клуб почти со столетней истори-
ей, лучшие годы которого, казалось, 
позади. Но именно благодаря работе 
в «Арисе» Прифтис и сделал себе имя. 
В 2016 году его признали тренером 
года в Греции. А в минувшем сезоне 
он подтвердил свою квалификацию, 
финишировав с командой на четвер-
том месте. Вроде и не самый впечат-
ляющий результат, но надо учиты-
вать, что в первой тройке турнирной 
таблицы расположились такие ко-
манды, как «Панатинаикос», «Олим-
пиакос» и AEK, бюджеты которых в 
несколько раз больше, чем у скром-
ного клуба из Салоников. В резуль-
тате Димитрис Прифтис, по общему 
мнению, стал наиболее перспектив-
ным из греческих тренеров.

В УНИКСе, который сумел сохра-
нить костяк команды, у него появ-
ляется первая возможность заявить 
о себе по-настоящему громко. Да, 
казанцы в этом сезоне будут играть 
не в Евролиге, а в Кубке Европы, но 
УНИКС в европейском баскетболе 
вполне заметный бренд, так что на 
успехи его тренера в любом случае 
обратят внимание. 

Александр Петров

КАДРЫ

УНИКС сделал ставку 
на перспективного
Новым главным тренером казанцев 
стал Димитрис Прифтис

Джанни Инфантино: «Если пробле-
матичный турнир выглядит как  
Кубок конфедераций в России,  
то я хочу, чтобы у нас все турниры 
были проблематичными»

В первый же день самого знаме-
нитого теннисного турнира роди-
лась сенсация, причем автором 
ее стал российский игрок. 21-лет-
ний дебютант Wimbledon Даниил 
Медведев, который лишь в этот 
понедельник пробился в рейтин-
ге Ассоциации теннисистов-про-
фессионалов в число 50 сильней-
ших, в четырех партиях переиграл 
трехкратного победителя турни-
ров Большого шлема, пятую ра-
кетку мира швейцарца Станисла-
са Вавринку.

стреча Даниила Медведева и 
Станисласа Вавринки стояла в распи-
сании Центрального корта третьим 
запуском. К тому времени на турнире 
еще не было зафиксировано крупных 
неожиданностей, но в итоге без боль-
шого сюрприза все же не обошлось.

Медведеву, который еще год назад 
стоял в рейтинге в середине треть-
ей сотни, предстоял всего лишь тре-
тий за карьеру матч против сопер-
ника из топ-10. В двух предыдущих 
он уступал Новаку Джоковичу, кото-
рый повторно обыграл его букваль-
но три дня назад — в пятницу, в по-
луфинале турнира в Истборне. Кста-
ти, травяной сезон Медведев провел 
стабильно, записав на свой счет так-
же четвертьфиналы в Хертогенбосе 
и Лондоне. В то время как Вавринка 
после поражения от Рафаэля Надаля 
в финале Roland Garros провел лишь 
один матч, да и тот проиграл.

Wimbledon для Вавринки — са-
мый тяжелый турнир Большого шле-
ма. В отличие от Открытых чемпио-
натов Австралии, Франции и США, 
которые швейцарец выигрывал, в 
его активе там всего лишь два чет-
вертьфинала. Более того, пять раз 
Вавринка проигрывал там в первом 
круге, и вот теперь ему снова не уда-
лось избежать этой участи.

Болельщики пятой ракетки мира, 
конечно, имеют право ссылаться на 
травму. Действительно, Вавринка, вы-
шедший на корт со специальным пла-
стырем на левом колене, а по ходу де-
ла отодравший его, еще после второ-
го сета жаловался врачу, что ощущает 
сильную боль, а затем неоднократно 
прикладывал к травмированной но-
ге пакет со льдом. Тем не менее пра-

ктически до конца матча Вавринка 
сопротивлялся очень упорно. Поэто-
му главной причиной неудачи одного 
из самых титулованных участников 
Wimbledon стала отличная игра Мед-
ведева, который постоянно ставил со-
перника в тупик своими острейшими 
плоскими ударами справа и довольно 
уверенно использовал сильную пода-
чу — пожалуй, лучшую на данный мо-
мент в российском теннисе.

Решающим стал третий сет, в ко-
тором все решил единственный 
брейк Медведева в заключитель-

ном десятом гейме. Выиграв 85% оч-
ков на первой подаче и реализовав 
15 из 20 выходов к сетке, он к удив-
лению публики, заполнившей три-
буны Центрального корта, за 2 часа 
12 минут одержал главную пока по-
беду в своей карьере — 6:4, 3:6, 6:4, 
6:1. Следующим соперником Дании-
ла Медведева будет бельгиец Рубен 
Бемельманс, обыгравший немецко-
го ветерана Томми Хааса.

Из других матчей с участием рос-
сийских игроков выделим упор-
нейший поединок Карена Хачано-
ва и Андрея Кузнецова, которые в 
последнее время тренируются в од-
ной и той же испанской академии 
под Барселоной. Преодолев упор-
ное сопротивление чемпиона юни-

орского Wimbledon 2009 года, Хача-
нов взял верх в пяти партиях.

Первый же матч нынешнего тур-
нира на Центральном корте — между 
британцем Энди Марреем и экс-рос-
сиянином Александром Бубликом, 
представляющим с начала нынешне-
го сезона Казахстан, ознаменовался 
сразу двумя перерывами из-за дождя. 
Британец достаточно уверенно побе-
дил — 6:1, 6:4, 6:2, причем Бублик за 
1 час 43 минуты при 15 эйсах совер-
шил 12 двойных ошибок. Разумеется, 
по такому результату рано делать вы-
воды о том, в какой форме находится 
Маррей, который из-за травмы бедра 
не сумел полноценно подготовиться 
к Wimbledon. Перед нынешним тур-
ниром он сыграл на траве лишь один 
матч — две недели назад на турни-
ре в Лондоне, где сразу же проиграл 
малоизвестному австралийцу Джор-
дану Томпсону. Правда, по большо-
му счету это ни о чем не говорит, по-
скольку в 2012 году Маррей имел точ-
но такую же травяную статистику, а 
на Wimbledon добрался до финала.

Евгений Федяков

WIMBLEDON

Даниил Медведев обновил  
Центральный корт
Он обыграл там Станисласа Вавринку

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP. 1 (1). Энди Маррей (Великобритания) — 9390 очков. 2 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 7285. 
3 (3). Станислас Вавринка (Швейцария) — 6175. 4 (4). Новак Джокович (Сербия) — 6055. 5 (5). Роджер 
Федерер (Швейцария) — 5265. 6 (6). Марин Чилич (Хорватия) — 4235. 7 (7). Милош Раонич (Канада) — 4150. 
8 (8). Доминик Тим (Австрия) — 3895. 9 (9). Кеи Нисикори (Япония) — 3830. 10 (10). Жо-Вильфрид Тсонга 
(Франция) — 3075. 11 (11). Григор Димитров (Болгария) — 3070. 12 (12). Александр Зверев (Германия) — 
3070. 13 (13). Давид Гоффен (Бельгия) — 2785. 14 (16). Гаэль Монфис (Франция) — 2695. 15 (14). Томаш 
Бердых (Чехия) — 2570. 16 (15). Люка Пуйе (Франция) — 2570. 17 (17). Пабло Карреньо Буста (Испания) — 
2360. 18 (18). Джек Сок (США) — 2335. 19 (19). Роберто Баутиста Агут (Испания) — 2155. 20 (20). Ник Кириос 
(Австралия) — 2110… 34 (34). Карен Хачанов — 1176... 49 (52). Даниил Медведев — 922... 76 (77). 
Андрей Кузнецов — 676... 82 (82). Михаил Южный — 640... 95 (92). Андрей Рублев — 585… 98 (96). 
Евгений Донской (все — Россия) — 584.

Рейтинг WTA. 1 (1). Анжелик Кербер (Германия) — 7035 очков. 2 (2). Симона Халеп (Румыния) — 6920. 
3 (3). Каролина Плишкова (Чехия) — 6855. 4 (4). Серена Уильямс (США) — 4810. 5 (5). Элина Свитолина 
(Украина) — 4765. 6 (6). Каролина Возняцки (Дания) — 4550. 7 (7). Джоанна Конта (Великобритания) — 4400. 
8 (8). Светлана Кузнецова (Россия) — 4310. 9 (9). Доминика Цибулкова (Словакия) — 4010. 10 (10). 
Агнешка Радваньска (Польша) — 3985. 11 (11). Винус Уильямс (США) — 3941. 12 (12). Петра Квитова (Чехия) 
— 3135. 13 (14). Елена Остапенко (Латвия) — 3110. 14 (13). Кристина Младенович (Франция) — 3095. 15 
(15). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 3060. 16 (16). Елена Веснина — 2831. 17 (17). Анастасия Павлю-
ченкова (обе — Россия) — 2580. 18 (18). Мэдисон Кис (США) — 2523. 19 (19). Анастасия Севастова (Латвия) 
— 2325. 20 (20). Тимеа Бачински (Швейцария) — 1873... 30 (30). Дарья Касаткина — 1580... 47 (47). 
Екатерина Макарова — 1195... 66 (65). Наталья Вихлянцева — 944... 75 (78). Екатерина Александ-
рова — 804... 80 (83). Евгения Родина — 752... 180 (179). Мария Шарапова (все — Россия) — 310.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Первый круг Wimbledon
Мужчины. Люка Пуйе (Франция, 13)—Малек 
Джазири (Тунис) 6:7 (5:7), 6:4, 6:4, 7:6 (7:2). Рафаэль 
Надаль (Испания, 4)—Джон Милмен (Австралия) 
6:1, 6:3, 6:2. Марин Чилич (Хорватия, 7)—Филипп 
Кольшрайбер (Германия) 6:4, 6:2, 6:3. Роберто 
Баутиста (Испания, 18)—Андреас Хайдер-Маурер 
(Австрия) 6:3, 6:1, 6:2. Энди Маррей (Великобрита-
ния, 1)—Александр Бублик (Казахстан) 6:1, 6:4, 6:2. 
Кеи Нисикори (Япония, 9)—Марко Чеккинато (Италия) 
6:2, 6:2, 6:0. Карен Хачанов (Россия, 30)—Андрей 
Кузнецов (Россия) 7:6 (7:4), 2:6, 6:3, 1:6, 6:2. Сэм 
Куэрри (США, 24)—Томас Фаббиано (Италия) 7:6 
(7:5), 7:5, 6:2. Жо-Вильфрид Тсонга (Франция, 12)—
Кэмерон Норри (Великобритания) 6:3, 6:2, 6:2. Пьер-
Юг Эрбер (Франция)—Ник Кириос (Австралия, 20) 
6:3, 6:4, отказ. Фабио Фоньини (Италия, 28)—Дмит-
рий Турсунов (Россия) 6:1, 6:3, 6:3. Жиль Мюллер 
(Люксембург, 16)—Мартон Фучович (Венгрия) 7:5. 
6:4, 6:2. Даниил Медведев (Россия)—Станислас 
Вавринка (Швейцария, 5) 6:4, 3:6, 6:4, 6:1.
Женщины. Петра Квитова (Чехия, 11)—Юханна 
Ларссон (Швеция) 6:3, 6:4. Карина Виттхёфт 
(Германия)—Мирьяна Лучич-Барони (Хорватия, 
26) 6:3, 5:7, 8:6. Барбора Стрицова (Чехия, 22)—
Вероника Сепеде Ройг (Парагвай) 6:3, 6:3. Элина 
Свитолина (Украина, 4)—Эшли Барти (Австралия) 
765, 7:6 (8:6). Винус Уильямс (США, 10)—Элизе 
Мертенс (Бельгия) 7:6 (9:7), 6:4. Симона Халеп 
(Румыния, 2)—Марина Еракович (Новая Зеландия) 
6:4, 6:1. Арина Соболенко (Белоруссия)—Ирина 
Хромачева (Россия) 6:3, 6:4. Мэдисон Кис (США, 
17)—Нао Хибино (Япония) 6:4, 6:2. Доминика Ци-
булкова (Словакия, 8)—Андреа Петкович (Германия) 
6:3, 3:6, 9:7. Каролин Гарсия (Франция, 21)—Яна 
Цепелова (Словакия) 6:1, 6:1. Джоанна Конта 
(Великобритания, 6)—Се Сувэй (Тайвань) 6:2, 6:2. 
Анастасия Севастова (Латвия, 18)—Юлия Путинцева 
(Казахстан) 6:1, 7:6 (7:3).

Даниил Медведев  
впервые в карьере обыграл 
теннисиста из топ-10  
рейтинга ATP    
ФОТО REUTERS

В

с1
А

Н
Д

Р
Е

Й
 П

Р
О

Н
И

Н

В


	kms_118_001
	kms_118_002
	kms_118_003
	kms_118_004
	kms_118_005
	kms_118_006
	kms_118_007
	kms_118_008
	kms_118_009
	kms_118_010
	kms_118_011
	kms_118_012

